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НЕДВИЖИМОСТЬ  Шесть вопросов
об оценке жилья

Споры по кадастру

Ирина Жандарова

ПРЕЗИДЕНТ РФ Владимир Пу-
тин призвал защитить интересы 
граждан при оценке их недвижи-
мого имущества. Законопроект, 
которым будет усовершенство-
ван порядок проведения када-
стровой оценки, готовится в 
правительстве: оценка будет пе-
редана в руки государственных 
оценщиков. Также планируется 
устранить и другие проблемы, 
которые обнаружились при про-
ведении оценки.

В 2016 году собственники не-
движимости «познакомятся» с 
новыми суммами налога на иму-
щество физических лиц исходя 
из кадастровой оценки. «Сейчас 
всю информацию передали в на-
логовую службу и в этом году на-
чнут взимать налог на имущест-
во, споров возникнет много», — 
считает Вадим Засько, директор 
Института налогового менед-
жмента и экономики недвижимо-
сти ВШЭ.

В чем причина этих споров?

СПОР 1: Кто будет проводить 
кадастровую оценку?

«Кадастровую оценку прово-
дили на протяжении последних 
лет коммерческие компании, ко-
торые выиграли конкурс от 
Росреестра», — поясняет Вадим 
Засько. Некоторые объекты ока-
зались переоцененными  — их ка-
дастровая оценка не соответст-
вует реальной рыночной стои-
мости, чаще всего цена объекта 
завышена. Налицо проблема ка-
чества проведенных работ.

Для повышения качества 
оценки решено передать ее госу-
дарственным оценщикам. Глава 
минэкономразвития Алексей 
Улюкаев сообщил, что подготов-
лен законопроект, предлагающий 
введение института государст-
венных кадастровых оценщиков. 

На уровне регионов будут со-
зданы государственные бюджет-
ные учреждения. «Будут подго-
товлены кадастровые инженеры 
и государство будет 
проводить эту оценку», 
— говорит Вадим Засько.

ПРОЕКТ Агрессивных водителей 
пропишут в правилах 
дорожного движения

Кто опасен за рулем

Владимир Баршев

ВЧЕРА состоялось открытое об-
суждение поправок в правила 
дорожного движения. Речь идет 
о внесении нового термина 
«Опасное вождение». 

Инициатором такого обсу-
ждения выступил глава прави-
тельства Дмитрий Медведев, ко-
торый поручил всесторонне из-
учить этот вопрос. 

Дело в том, что проект о вне-
сении в правила дорожного дви-
жения этой новой формулиров-
ки вызвал массу споров. Ведь но-
вый пункт правил может создать 
проблемы и водителям, и ГАИ. 
Под него можно подвести любые 
нарушения на дороге. 

По словам первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова, так как 
глава правительства сам юрист, 
он обратил особое внимание на 
перегруженность этой новой 
статьи условиями. В таком объе-
ме и юристу понять сложно, что 

имеется в виду, а как разберутся 
в этой формулировке простые 
граждане? 

Именно по этой причине об-
суждение инициативы было вы-
несено на дополнительные слу-
шания, которые были проведены 
Открытым правительством . На 
них присутствовали представи-
тели всех заинтересованных ве-
домств, общественных органи-
заций, журналисты и блогеры. 

Итог: формулировка термина 
«Опасное вождение» будет уточ-
нена и дополнена с учетом мне-
ния экспертов и представителей 
общественности. По мнению 
Шувалова, этому термину необ-
ходимо дать формулировку в те-
чение апреля. Такие жесткие 
сроки связаны с тем, что прави-
тельство планирует уже в мае 
это постановление утвердить.

Он также напомнил, что иде-
альных формулировок 
не существует, но надо 
с чего-то начинать.
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Австралийский доллар  51,9839
Азербайджанский манат  44,0018
Армянский драм**  14,1218
Белорусский рубль****  33,6834
Болгарский лев  39,3637
Бразильский реал  18,8696

Венгерский форинт**  24,5230
Вон Республики Корея***  59,4689
Датская крона  10,3332
Доллар США  67,8552
Евро  76,9207
Индийская рупия*  10,2516

Казахстанский тенге**  19,7414
Канадский доллар  52,3130
Киргизский сом**  94,3678
Китайский юань  10,4916
Молдавский лей*  34,7085
Новый туркменский манат  20,0163

Норвежская крона*  81,7907
Польский злотый  18,0447
Румынский лей  17,2112
СДР  95,4451
Сингапурский доллар  50,3414
Таджикский сомони*  86,2256

Турецкая лира  23,9771
Узбекский сум***  23,8088
Украинская гривна*  25,8496
Фунт стерлингов  97,4469
Чешская крона*  28,4616
Шведская крона*  83,4217

Швейцарский франк  70,4038
Южноафриканский рэнд*  45,6344
Японская иена**  60,3345

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.04.16 

8

15

ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

Дата включения в коммунальные платежи общедомовых 
расходов перенесена на 1 января 2017 года 
 — стр. 11

Уголовный кодекс РФ дополняется статьёй, предусматри-
вающей уголовную ответственность за организацию 
«финансовых пирамид»
— стр. 11

Усилена ответственность за грубое нарушение оформле-
ния бухотчётности
— стр. 11

Госзакупки ФАС обнаружил признаки картельного 
сговора продавцов лекарств 

Попались 
на пилюлю

Ярослав Николаев

С
о в о к у п н ы й  у щ е р б  от 
умышленных действий 
владельцев рухнувших 

банков уже превысил 550 милли-
ардов рублей. Такие данные при-
водит Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) после изучения де-
ятельности ликвидируемых и са-
нируемых кредитных организа-
ций.

Как подсчитали в АСВ, суще-
ствует более 20 банков, бывшие 
руководители и собственники 
которых находятся за рубежом и 
«пытаются легализовать в новой 
стране своего пребывания не-
правомерно присвоенные сред-
ства, чтобы продолжить исполь-
зовать их в личных целях». Об 

этом говорится в материалах к 
заседанию экспертно-аналити-
ческого совета при АСВ, который 
прошел в четверг.

В агентстве считают, что лица, 

которые довели банки до бан-
кротства, легализуют похищен-
ное имущество путем фиктивных 
сделок. В итоге деньги оказыва-
ются у близких родственников 
или контролируемых структур. 
«Российское законодательство 
не предусматривает взыскание с 
этих лиц в пользу потерпевшего, 
в то время как в зарубежных 
юрисдикциях существует право-
вой механизм вскрытия корпо-
ративных покровов» — утвержда-
ется в докладе АСВ. 

В связи с этим эксперты пред-
лагают внести поправки в дейст-
вующее уголовное, гражданское 
и процессуальное законодатель-
ство, чтобы пресечь практику 
уклонения виновных лиц от от-
ветственности путем оформле-

ния своего имущества на под-
ставных лиц. Предложения уже 
прорабатываются с участием це-
лого ряда компетентных струк-
тур и организаций, включая пра-
воохранительные органы.

Как рассказала «Российской 
газете» эксперт в сфере тран-
сграничного налогообложения 
Ирина Федоскина, как правило, 
самая простая и одновременно 
«грязная» схема для вывода 
средств за рубеж заключается в 
том, что недобросовестные соб-
ственники банков используют 
физические или юридические 
лица, которые формально никак 
не связаны с владельцем, но фак-
тически подчиняются 
ему или контролируют-
ся им.

Ирина Невинная

В 
России лишь единич-
ные регионы не заме-
чены в нарушениях ан-
тимонопольного зако-
на при организации 

закупок  лекарств и медизделий 
для госнужд. Во многих случаях 
участники торгов вступают в 
картельный сговор, чтобы не до-
пустить снижения стартовой 
цены. Об этом сообщил «Рос-
сийской газете» начальник 
Управления  по борьбе с карте-
лями ФАС России Андрей Тени-
шев.

«Несколько дней тому назад 
ФАС возбудила очередное, одно 
из крупнейших дел о картеле по 
поставкам лекарств, в том чи-
сле для лечения ВИЧ, гепатита В 
и С. Мы подозреваем четыре 
компании в том, что они догово-

рились о поддержании цены на 
484 аукционах в пяти регионах, 
— сообщил Андрей Тенишев. — 
Общая сумма стартовой цены 
контрактов превысила 700 млн 
рублей».

Даже открытые электронные 
торги, на которые при их введе-
нии пять лет назад возлагалось 
столько надежд,  не стали «не-
пробиваемым» барьером. По-
прежнему компании, выходя на 
торги, предпочитают честной 

борьбе за госконтракт и сорев-
нованию «кто дешевле» предва-
рительные договоренности.

Сговориться можно о разном: 
прежде всего о цене, уровнях на-
ценок и скидок. Если стартовая 
цена при проведении торгов пра-
ктически не изменяется или 
участники снижают ее синхронно 
и на одинаковую величину — зна-
чит, велика вероятность, что во-
прос решался заранее и «полю-
бовно». 

Еще один вид картелей  — раз-
дел рынков по территориальному 
принципу либо по категориям ме-
дикаментов. Компании попросту 
делят рынок: в этом регионе я за-
являю такую-то цену и выигры-
ваю у тебя, а в соседнем — побе-
ждаешь ты. Я буду поставлять, 
условно говоря, антибиотики. А 
ты — противовирусные лекарства. 
Третий вид — сговор об условиях 
участия в торгах, с тем чтобы 
устранить нежелательных конку-
рентов, оставив в числе участни-
ков только определенные компа-
нии. Тут в ход идут разные хитро-
сти с дозировками и лекарствен-
ными формами. Наконец, нередко 
участники картеля устраивают 
так называемую «кару-
сель» и выигрывают 
торги по очереди. 

ФИНАНСЫ Владельцы лопнувших банков присвоили себе 
полтриллиона рублей

Увезли с собой рубль

Есть множество уловок, как удер-
жать цену во время аукциона.
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ЦИФРА

20
БАНКОВ
остались без средств из-за того, 
что собственники увезли их 
с собой за рубеж

Акцент

 Компании просто делят 
рынок, чтобы получить 
максимальную прибыль
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Кира Латухина

П
рактически некон-
тролируемые потоки 
беженцев в Европу 
привели к серьезным 
последствиям, зая-

вил вчера президент на заседа-
нии Совета безопасности РФ. 
Нужно сделать выводы, усилить 
охрану госграницы и постоянно 
мониторить обстановку, пере-
крыть «лазейки» для нелегаль-
ных трудовых мигрантов, пресе-
кать попытки втянуть их в кри-
минальный бизнес.

Участники заседания решали, 
как повысить эффективность го-
сударственной миграционной 
политики в интересах нацио-
нальной безопасности.

«Очевидно, что от профессио-
нальных, продуманных действий 
в этой сфере прямо зависит обес-
печение общественной стабиль-
ности, межнационального мира 
и согласия в нашей стране», — 
подчеркнул глава государства.

«Мы видим, к каким серьез-
ным последствиям привели пра-
ктически неконтролируемые по-
токи беженцев в Европу из стран 
Ближнего Востока, Северной Аф-
рики, из Афганистана, из других 
регионов, — сказал Владимир Пу-
тин. — Здесь и всплеск преступно-
сти, и конфликты на националь-
ной и религиозной почве, и соци-
альное напряжение».

«Мигранты, фактически ли-
шенные возможности интегри-
роваться в общество, становятся 
объектом пропаганды, вербовки 
со стороны экстремистов и тер-
рористических организаций. 
Растут радикальные настроения 
в этой среде. Но радикальные на-
строения в этой связи растут и 
среди местных граждан», — про-
должил президент.

«Нужно глубоко проанализи-
ровать эту ситуацию, сделать 
для себя соответствующие вы-
воды из миграционного кризиса 
в  Европе,  скорректировать 
наши действия там, где нужно, с 
учетом существующих и потен-
циальных угроз», — призвал Пу-
тин. Необходим постоянный мо-
ниторинг обстановки в ближне-
восточном и других регионах, 

«откуда могут исходить новые 
миграционные волны», добавил 
он. Прежде всего это касается 
ситуации вблизи границ Рос-
сии, партнеров по Евразийско-
му экономическому союзу, 
ОДКБ и СНГ.

«Россия — традиционно стра-
на, привлекательная для миг-
рантов», — сказал президент. 
«Мы открыты для тех, кто готов 
уважать наши законы, культуру, 
традиции, язык, честно рабо-
тать», — добавил он. За послед-
ние годы упрощены многие про-
цедуры, дающие иностранцам 
право на пребывание и работу в 
нашей стране. Одновременно 
введены требования к знанию 
русского языка, российского за-
конодательства и истории стра-
ны. Упорядочены процедуры 
оформления медицинских стра-
ховок. Все это сделано для того, 
чтобы добропорядочные люди 

могли лучше адаптироваться в 
России.

В 2012 году была утверждена 
Концепция государственной 
миграционной политики до 
2025 года, на первом этапе уже 
усовершенствовано миграцион-
ное законодательство, в том чи-
сле в интересах обеспечения на-
циональной безопасности. Ре-
шаются задачи противодействия 

нелегальной миграции и неза-
конной трудовой деятельности, 
приняты меры по повышению 
эффективности миграционного 
контроля.

Но ситуация в этой сфере свя-
зана с повышенными рисками и 
требует самого пристального 
внимания. «Немало мигрантов в 
России по-прежнему находятся с 
превышением срока пребыва-
ния. По сути, выпадают из зоны 
контроля со стороны государст-
венных, правоохранительных 
структур, часто оказываются 
втянутыми в криминальный или 
полукриминальный бизнес», — 
констатировал Путин. «Неле-
гальные каналы миграции пыта-
ются использовать в своих инте-
ресах преступные группировки, 
наркоторговцы, зарубежные 
спецслужбы, а также эмиссары 
международных экстремист-
ских, террористических органи-

заций. Эти попытки необходимо 
жестко пресекать, активно рабо-
тать по линии всех наших соот-
ветствующих ведомств», — ука-
зал он.

Президент поручил усилить 
охрану участков госграницы на 
направлениях, представляющих 
повышенную опасность для 
проникновения нелегальных 
мигрантов. «Все возможные 
«окна», лазейки надо надежно 
перекрыть», — указал он. Необ-
ходимо также наращивать со-
трудничество с компетентными 
органами зарубежных госу-
дарств и международными орга-
низациями, использовать в том 
числе новые формы сотрудниче-
ства в борьбе с нелегальной миг-
рацией.

«Серьезное беспокойство вы-
зывает не снижающийся уро-
вень преступности среди ино-
странных граждан», — также за-
метил глава государства. «По-
добные преступления носят, как 
правило, резонансный характер. 
Зачастую они вызывают всплеск 
ксенофобских, националистиче-
ских настроений, дают повод 
для разного рода информацион-
ных пропагандистских атак на 
Россию», — пояснил он и пору-
чил серьезно усилить оператив-
ную и профилактическую рабо-
ту по борьбе с преступностью в 
миграционной среде.

Еще Путин поручил пресекать 
схемы легализации иностранцев, 
въехавших и пребывающих в 
России с нарушением закона, а 
также деятельность структур, за-
нимающихся подобным бизне-
сом, выявлять их коррупцион-
ные связи.

Кроме того, нужно усилить и 
улучшить координацию всех ми-
нистерств и ведомств, которые 
работают в этой сфере.

Об итогах заседания Совбеза 
рассказал его секретарь Нико-
лай Патрушев. По его словам, бу-
дут даны поручения по измене-
ниям в концепцию миграцион-
ной политики, в частности уже-
сточатся меры к нарушителям. 
Сейчас это особенно актуально: 
в России растет число иностран-
цев — в год приезжают 16—18 млн 
человек, примерно два миллио-
на остаются сверх установлен-
ного срока.

Отвечая на вопрос «РГ», что 
нужно сделать, чтобы мигранты 
могли адаптироваться к россий-
ским традициям и культуре, что-
бы устранить причины для меж-
национальных конфликтов, Пат-
рушев заявил: «Прежде всего 
нужно, чтобы они понимали, в 
каких условиях они живут... что-
бы могли нормально жить и рабо-
тать». По его словам, на Совбезе 
говорилось как раз об этом. 
«Надо дать мигрантам возмож-
ность изучить наше законода-
тельство, владеть русским язы-
ком, культурой, и чтобы они впи-
сались в наше общество», — ска-
зал секретарь Совбеза. По его 
мнению, такие меры как раз и бу-
дут способствовать адаптации 
мигрантов.

На заседании звучали пред-
ложения ввести ФМС и ФСКН в 
структуру МВД. Основания для 
этого есть — большую часть пре-
ступлений все равно раскрывает 
полиция. Но решения не приня-
то, заметил Патрушев. Еще он 
пояснил, что если развивать 
дальше безвизовый режим, то 
нужна взаимность: в односто-
роннем порядке облегчать его не 
надо.

ТОПЛИВО С 1 апреля цена 
российского газа для Украины 
вырастет на 17,77 доллара

Скидка — не шутка

Тарас Фомченков

СЕГОДНЯ Россия отменяет скид-
ку на газ для Украины. В результа-
те Киев может приобретать топли-
во по цене около 230 долларов за 
тысячу кубометров. Будут ли сно-
ва обсуждаться скидки и сколько 
Украина может закупить топлива, 
«Российская газета» выяснила у 
профильных экспертов. 

«31 марта 2016 года истекает 
действие скидки на газ для Украи-
ны, которая была предоставлена 
правительством РФ на  I квартал 
2016 года в размере 17,77 долла-
ра. Конечная цена газа для Украи-
ны в I квартале составила 212 дол-
ларов за 1 тысячу кубометров. До-
говоренности о скидке были уста-
новлены в рамках так называемо-
го «зимнего пакета», согласован-
ного Россией, Украиной и Евросо-
юзом. Начиная с 1 апреля текуще-
го года цена газа Украины будет 
полностью соответствовать дей-
ствующему контракту между 
«Газпромом» и «Нафтогазом Ук-

раины», — заявил глава российско-
го минэнерго Александр Новак. 

Летом Киев может вернуться к 
вопросу о скидках на газ считает 
президент Союза нефтегазопро-
мышленников Геннадий Шмаль.

«Летом топливо должно зака-
чиваться в газовые хранилища. 
Это необходимо для создания за-
пасов в случае суровой зимы. Я 
считаю, что в этой ситуации Ук-
раине будет очень непросто  без 
российского газа  обойтись без 
российского газа, тем более, что 
Европе тоже нужно будет попол-
нять свои ПХГ», - уверен эксперт.  
Однако России тоже стоит быть 
более гибкой. «Может быть стоит 
и сделать скидку, удержать за со-
бой долю рынка, которую без нас 
совершенно спокойно и быстро 
займут страны Европы», — резю-
мирует эксперт.

ИНИЦИАТИВА Все инвалиды 
смогут получить 
образование к 2020 году

Доступная 
школа

Виталий Петров

ШЕСТЬ ресурсных центров по образованию для инвали-
дов появится в России в 2016 году. Об этом стало извест-
но вчера на заседании Совета по делам инвалидов при 
верхней палате парламента.

В целом Россия находится на хорошем уровне по по-
казателям доступности всех ступеней образования для 
инвалидов. Такую точку зрения высказала вице-спикер 
Совета Федерации Галина Карелова. Она напомнила, что 
в дошкольных учреждениях обучаются около 300 тысяч 
детей с ограниченными возможностями, тогда как в шко-
лах — около 500 тысяч, причем более 50 процентов из них 
получают образование инклюзивно. 

Что касается системы  среднего специального образо-
вания, то здесь обучаются 12 тысяч инвалидов, а ежегод-
но в учебные заведения этой ступени приходят до 5 ты-
сяч граждан с огра-
ниченными возмож-
ностями. «Для Рос-
сии, которая в ко-
роткий период вре-
мени решала эту за-
дачу, цифры непло-
хие. Мы на хорошем 
уровне, но надо еще 
многое сделать, и 
для этого у нас есть 
возможности», — 
убеждена сенатор. 

О новых намерениях членам Совета рассказал за-
мминистра образования и науки Вениамин Каганов. По 
его словам, в 2016 году в России появится шесть ресур-
сных центров по образованию для инвалидов. Замми-
нистра труда и соцзащиты Григорий Лекарев уточнил, 
что центры станут своего рода эталонными учебно-ме-
тодическими учреждениями в плане того, как создать 
лучшие условия для учащихся. Всего к 2020 году плани-
руется построить 21 такой центр. В 2016 году на эти 
цели планируется выделить 44 миллиона рублей, в 
2017 году — 40 миллионов, в 2018 году — 58 миллионов, 
а в 2019-м — 59 миллионов рублей.

Кроме того, минобрнауки должно определить в ка-
ждом федеральном округе базовые вузы для получения 
инвалидами образования и возложить на эти организа-
ции методическое обеспечение. 

Полностью решить проблему с невозможностью де-
тей-инвалидов обучаться по состоянию здоровья мино-
брнауки планирует к 2020 году. «За последние три года 
процент детей-инвалидов, которые не обучаются в силу 
состояния здоровья, снизился с 8 до 5%. Но 5% — все рав-
но огромная цифра, и нам совместно с субъектами необ-
ходимо предпринимать усилия, чтобы к 2020 году она 
стремилась к нулю», — резюмировал Вениамин Каганов.

Президент Владимир Путин призвал сделать выводы 
из миграционного кризиса в Европе

Окно для честных

КС 

Возможность 
исполнения 
решения 
ЕСПЧ снова 
проверят

ПРАВО НА ВЕТО

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

ВЧЕРА Конституционный суд 
РФ начал рассмотрение нового 
дела, связанного с так называе-
мой «позицией Анчугова — Глад-
кова». Двое преступников, осу-
жденных за тяжкие преступле-
ния, в местах лишения свободы 
начали бороться за право заклю-
ченных участвовать в выборах. 

Инициатором запроса стало 
Министерство юстиции РФ. Оно 
просит рассмотреть возмож-
ность исполнения решения Ев-
ропейского суда по правам чело-
века по делу «Анчугов и Гладков 
против России» — при том что 
оно прямо противоречит Кон-
ституции РФ. Как пояснил Упол-
номоченный РФ при ЕСПЧ — за-
меститель министра юстиции 
Георгий Матюшкин, в своем за-
просе минюст не ставит под сом-
нение положения Конвенции, 
которая, однако, является лишь 
частью правовой системы РФ. 
Решение ЕСПЧ в нескольких 
пунктах подвергает прямой кри-
тике статью 32 Конституции РФ, 
в то время как упомянутая часть 
протокола содержит лишь об-
щие условия обеспечения сво-
бодного волеизъявления народа.

— Минюст России исходит из 
того, что ни конвенция, ни осно-
ванные на ней правовые пози-
ции ЕСПЧ не отменяют для рос-
сийской правовой системы при-
оритета конституции РФ, — отме-
тил Матюшкин, — а изменение 
самих оспариваемых положений 
возможно только через приня-
тие новой Конституции.

Как следует из материалов 
дела, ЕСПЧ усмотрел в статье Кон-
ституции, лишающей заключен-
ных права избирать и быть из-
бранными, нарушение статьи 3 
Протокола № 1 к Конвенции о за-
щите прав человека, которая га-
рантирует право на свободные 
выборы. Как пояснил судья-до-
кладчик по делу Сергей Князев, 
ограничение избирательного пра-
ва в данном случае, по мнению 
Страсбургского суда, нарушает 
Конвенцию, поскольку носит «ав-
томатический и неизбирательный 
характер вне зависимости от тя-
жести и вида преступления». 

По мнению большинства 
представителей органов власти, 
принимавших участие в заседа-
нии КС, исполнение решения 
Страсбурга по делу Анчугова — 
Гладкова ставит под сомнение 
национальный суверенитет Рос-
сии. Представитель правитель-
ства РФ Михаил Барщевский во-
обще предложил руководство-
ваться теорией государства и 
права в совокупности с арифме-
тикой: если присоединение к 
Конвенции произведено феде-
ральным законом, то есть нор-
мативным актом третьего по-
рядка, то она не может быть на-
делена большей силой, чем сам 
закон. А акт третьего уровня не 
может противоречит актам вто-
рого и первого уровня, то есть 
Конституции. Эту точку зрения 
отчасти поддержал и представи-
тель Госдумы Дмитрий Вяткин.

— Сегодня та самая ситуация, 
когда выводы ЕСПЧ прямо проти-
воречат тексту Конституции, так 
что вопрос ясен — исполнение та-
кого решение невозможно, — счи-
тает он. — Мы должны оберегать 
свой суверенитет от посягательств 
любых международных органов, 
какими бы высокими целями они 
ни руководствовались. Представи-
тель Совета при президенте РФ по 
развитию гражданского общества 
Илья Шаблинский был не столь ка-
тегоричен: проблему нельзя сво-
дить к простой иерархии законов, 
поскольку речь идет о неисполне-
нии Россией своих международ-
ных обязательств. В то же время от 
нашей страны никто не требует 
принятия новой Конституции, в 
решении Европейского суда опре-
делено, что достаточно будет тол-
кования КС, который установит 
дифференцированный подход для 
реализации избирательного права 
лиц, осужденных и находящихся в 
местах лишения свободы. Решение 
по данному делу будет провозгла-
шено позднее.

СОТРУДНИЧЕСТВО Россия окажет Южной Осетии 
помощь и поддержку

Обновленный Цхинвал

Кира Латухина

П
резидент России Влади-
мир Путин провел перего-
воры с югоосетинским 

коллегой Леонидом Тибиловым в 
своей подмосковной резиденции 
Ново-Огарево.

«Россия продолжает с 2008 
года оказывать поддержку респу-
блике», — отметил Путин. «На 
этот год у нас предусмотрено, по-
моему, 8,2 млрд рублей, из кото-
рых 3,6 млрд — это часть инве-
стпрограммы», — напомнил он.

Инвестпрограмма развития 
Южной Осетии на 2015—2017 
годы включает 38 мероприятий 
общим объемом финансирова-
ния 9,1 млрд рублей. Планирует-
ся благоустроить Цхинвал, по-
строить драматический театр и 
республиканский медицинский 
центр с детской больницей и род-
домом, хлебопекарню, ряд обра-
зовательных объектов, две авто-
дороги. Также будет возведено 
жилье общей площадью 28 тыс. 
кв. м.

«В общем и целом вопросы 
решаются, двигаются вперед», — 
констатировал президент РФ.

Российский лидер также от-
метил сотрудничество на ме-
ждународной арене.

Отношения двух стран укре-
пляются, и «это касается всех 
направлений деятельности», 
уверен Путин.

«Правда, нужно отметить, 
что в связи с общими события-
ми в экономике наблюдается 
определенный спад и наших 
торгово-экономических связей, 
они и так достаточно скромные, 
но тем не менее здесь есть не-
большое падение. Но я уверен, 
что это временное абсолютно 
явление», — убежден россий-
ский лидер.

По итогам 2015 года товаро-
оборот составил 27,93 млн дол-
ларов, снизившись по сравне-
нию с 2014 годом на 6,47 про-
цента.

Глава Южной Осетии заявил, 
что республика завершает про-
цесс восстановления.

«Благодаря поддержке России 
в Южную Осетию пришли мир и 
спокойствие, и главная сегодня 
задача руководства республики и 
народа республики — сохранить 
стабильность, к которой мы шли 
последние четыре года», — сказал 
Тибилов.

Югоосетинский лидер отме-
тил работу над развитием разру-
шенных войной экономики и со-
циальной сферы и подчеркнул, 
что его страна уверенно движет-
ся в сторону сближения с Мо-
сквой. «В Южной Осетии высоко 
ценят и гордятся тем, что респу-
блика обрела статус союзника 
России, потому что вопрос без-
опасности от внешней агрессии — 
все-таки это вопрос приоритет-
ный, стоит под номером один», — 
сказал он.

Российская помощь всегда на-
ходит своих адресатов, заверил 
Тибилов. «Были разные примеры 
в предыдущие годы. Уверенно я 
могу сказать, что сегодня мы 
ушли от этого принципа и у нас 
получается», — сказал он. 

Сейчас в школах 
обучается около 
500 тысяч детей 
с ограниченными 
возможностями 

Ни конвенция, 
ни основанные 
на ней правовые 
позиции ЕСПЧ 
не отменяют 
приоритета 
Конституции РФ

ТЕЛЕПРОЕКТ Патриотический 
проект «Российской 
газеты» получил 
телевизионное 
воплощение

Звезды победы 
на «России 24»

Светлана Суханова

ВТОРОГО апреля на канале «Россия 24» стартует спе-
циальный телевизионный проект «Звезды победы». Это 
совместная работа «Российской газеты» и «России 24». 
Отснято 10 сюжетов в жанре специальный репортаж о 
ветеранах Великой Отечественной войны, до сих пор не 
получивших заслуженные награды.

В годы ВОВ за боевые заслуги, героизм, мужество и 
отличие в службе произведено до 38 миллионов награ-
ждений, в том числе около 13 миллионов — орденами и 
медалями, имеющими серийные номера. По объектив-
ным причинам многие награды остались неврученными. 
Кто-то погиб и был представлен посмертно. Кого-то увез-
ли в медсанбат, а после выздоровления перевели в дру-
гую часть... Основная цель проекта «Звезды Победы» — 
помочь современникам по-другому узнать о событиях 
Второй мировой войны. В каждом сюжете зрителям бу-
дет показано и рассказано, как правильно пользоваться 
поисковой базой данных, созданной на портале RG.RU 
при поддержке Министерства обороны РФ. География 
проекта оказалась широкой. Съемки проходили в Мо-
скве и Подмосковье, Ростове-на-Дону, Майкопе, Шахтах, 
Азове, станице Кущевской и других населенных пунктах. 
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Переговоры с Украиной 
по газу: следите 
за новостями на сайте
www.rg.ru/sujet/2298

Акцент

 Мы открыты для тех, кто готов 
уважать наши законы, 
культуру, традиции, язык, 
честно работать

Президент поручил усилить охрану 
госграницы на направлениях, где 
высока опасность для проникнове-
ния нелегальных мигрантов.
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Споры по кадастру
Государственные оцен-
щики будут заниматься 
собственно оценкой, 

работать с собственниками и рас-
сматривать их жалобы. Для раз-
мещения информации о прове-
денной кадастровой оценке будет 
создан спецпортал в Интернете.

СПОР 2: Почему одинаковые 
объекты стоят по-разному?

Связано это в первую очередь 
с отсутствием единых методов 
оценки объектов. «Есть несколь-
ко видов стандартов оценки иму-
щества и недвижимости», — гово-
рит Вадим Засько. 

Для определения кадастровой 
оценки используются цены на 
аналогичные объекты. Но при 
этом могут не учитываться опре-
деленные нюансы, снижающие 
стоимость. Особенно сильно 
субъективный подход сказывает-
ся на оценке частных домов и зе-
мельных участков. Объектов для 
сравнения не много, выезд на ме-
сто не производится, итог — када-
стровая цена далека от рыночной.

Наиболее сложный случай, 
когда стоимость расположенных 
рядом земельных участков разли-
чается из-за разных категорий и 
видов разрешенного использова-
ния. Участок, расположенный на 
землях под индивидуальное жи-
лищное строительство (ИЖС), бу-
дет оценен ниже, чем совершенно 
такой же на земле под многоэтаж-
ное строительство. 

В многоэтажных домах некор-
ректная оценка встречается гора-
здо реже. Объектов здесь больше. 
Помогает и так популярная в на-

шей стране типовая застройка, 
которая позволяет сравнивать 
цены не похожих, а идентичных 
объектов. 

Еще одна причина завышен-
ной оценки — кризис. «Кадастро-
вую стоимость оценили в 2012—
2013 году, то рыночные цены сей-
час упали, и получилось, что када-
стровая оценка выше рыночной», 
— объясняет Вадим Засько.

СПОР 3: Как оспорить када-
стровую оценку?

Сегодня оспаривать кадастро-
вую оценку во внесудебном по-

рядке можно в комиссии по рас-
смотрению споров о результатах 
определения кадастровой стои-
мости при Росреестре. Процедура 
обращения в подробностях про-
писана на сайте rosreestr.ru. 

Шансы на получение положи-
тельного решения следует оце-
нить сразу. С начала года комис-
сия приняла 171 решение о пере-
смотре стоимости, не пересмо-
трена стоимость была в 2748 слу-
чаях. 

С передачей оценки государст-
венным оценщикам, рассмотре-
ние споров с собственниками в 
досудебном порядке будет прово-
диться в региональных центрах. 

Многие собственники предпо-
читают восстанавливать када-
стровую справедливость в суде. 
«Они идут сначала к независимо-
му оценщику, он дает свое заклю-
чение о стоимости объекта. С 
этой оценкой собственник идет в 
суд. И суд разбирается, чья оценка 

является достоверной», — расска-
зывает Вадим Засько.

СПОР 4: Насколько дороже 
придется платить за дорогие объ-
екты? 

При переходе на новый поря-
док ставка налога составит 0,1 
процента  для недорогих объектов 
стоимостью до 10 миллионов ру-
блей. Для дорогих объектов стои-
мостью выше 300 миллионов ру-
блей Антон Силуанов предложил 
ввести повышенный налог в раз-
мере 2 процентов. 

СПОР 5: На какое количество 
объектов будут предоставлены 
скидки пенсионерам?

Пенсионерам, инвалидам и во-
еннослужащим предоставляются 
льготы по налогу на имущество от 
кадастровой стоимости на один 
из объектов налогообложения. 
Основной вопрос: для одного объ-

екта, находящегося в собственно-
сти, будет действовать освобо-
ждение или для одного объекта в 
категории имущества? 

Улюкаев сообщил, что «в зако-
не предусмотрено освобождение 
от уплаты налога на имущество 
исходя из того перечня имущест-
ва, которое имеется у этих гра-
ждан, то есть по одному из катего-
рий имущества». 

Но эксперты остерегаются да-
вать однозначный ответ на этот 
вопрос сейчас. «Мы только осе-
нью заплатим этот налог. И тогда 
посмотрим, как налоговая пони-
мает определенные положения», 
— говорит Вадим Засько. Он не 
исключает, что мнения Росрее-
стра, ФНС и судов по этому во-
просу могут разойтись. 

СПОР 6: Будет ли пересмо-
трен налог в случае снижения ры-
ночной стоимости объекта? 

«Кадастровая стоимость уста-
навливается на пять лет. За пять 
лет она не может измениться», — 
поясняет Засько. 

Сейчас собственникам квар-
тир, серьезно потерявшим в цене 
из-за кризиса придется подо-
ждать до следующего срока про-
ведения кадастровой оценки. На-
иболее сложная ситуация у тех, 
чьи объекты одномоментно обес-
ценились, к примеру, из-за пожа-
ра. «Если справку из пожарной 
принести, что дома не существу-
ет», — рассуждает Засько. Но это 
вариант скорее для тех, чей дом 
уничтожен полностью. 

Алексей Улюкаев пообещал, 
что будет разрешена внеплановая 
кадастровая оценка. Но не исклю-
чено, что проводиться она будет 
по инициативе собственника и за 
его деньги. 
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ПРАВО

Росреестр
назвал 
приоритетом
электронные 
услуги

КОНТАКТ?
НЕТ КОНТАКТА

Наталья Козлова

ВЧЕРА в столице прошла колле-
гия Росреестра, на которой под-
вели итоги прожитого года и об-
судили планы на завтра.

Сегодня без услуг специали-
стов этого ведомства, как гово-
рится, ни шагу не получается 
сделать. И не важно, идет ли речь 
о регистрации дачи, покупке жи-
лья или планировании участка. 
Глава Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, када-
стра и картографии Игорь Васи-
льев рассказал об участии свое-
го ведомства в отлаживании ме-
ханизма проведения государст-
венной кадастровой оценки.

По его словам, приоритетом 
ведомства остается развитие 
«бесконтактных технологий» 
взаимодействия с населением. 

— В условиях увеличения 
учетно-регистрационных дейст-
вий и запросов на предоставле-
ние информации ведомство раз-
вивает систему предоставления 
услуг в электронном виде, а так-
же увеличивает долю услуг, ока-
зываемых на базе многофункци-
ональных центров «Мои доку-
менты». По заверению Василье-
ва, дистанционное общение с 
гражданами — это эффективная 
мера против коррупции и мо-
шенничества, потому что исклю-
чает общение заявителя с чинов-
ником и минимизирует влияние 
человеческого фактора.

С 1 июня 2015 года Росреестр 
начал принимать документы на 
государственную регистрацию 
прав в электронном виде на всей 
территории страны. С этого мо-
мента ведомство уже обработало 
порядка 60 тысяч заявлений на 
государственную регистрацию 

прав, поданных через Интернет. 
Сейчас все самые востребован-
ные услуги Росреестра доступны 
в электронном виде. В прошлом 
году 49 процентов госуслуг 
Росреестра были предоставлены 
в электронном виде. Это куда 
больше, чем годом ранее.

По результатам опроса, кото-
рый в ушедшем году проводил 
Всероссийский центр исследова-
ния общественного мнения, 
электронные услуги Росреестра 
получили наивысшую оценку 
среди федеральных ведомств как 
у граждан, так и у представите-
лей бизнеса. 

Всего же в 2015 году услуги 
Росреестра предоставляли более 
2,2 тысячи офисов многофун-
кциональных центров «Мои до-
кументы». 

В среднем по стране в прош-
лом году срок проведения госу-
дарственной регистрации соста-
вил 8 дней, постановки на када-
стровый учет — 6 дней. Это се-
рьезное достижение. Если срав-
нивать с предыдущим, 2014 го-
дом, то срок оказания обеих 
услуг сократился на 4 дня. Кста-
ти, по закону срок оказания этих 
услуг должен был составлять 10 
рабочих дней.

Руководитель Росреестра 
подчеркнул возрастающее соци-
альное значение кадастровой 
оценки и повышенное внимание 
собственников к кадастровой 
стоимости своей недвижимости. 
Он подчеркнул, что Росреестр 
понимает необходимость повы-
шения качества и прозрачности 
кадастровой оценки и поддержи-
вает законодательные инициа-
тивы о передаче определения ка-
дастровой стоимости в государ-
ственные органы. 

В 2015 году комиссии при 
территориальных органах 
Росреестра рассмотрели 22 400 
споров о результатах определе-
ния кадастровой стоимости. 
Среди приоритетных задач Ва-
сильев назвал подготовку к вне-
дрению с 1 января 2017 года еди-
ной учетно-регистрационной 
процедуры, развитие электрон-
ных услуг, повышение качества 
кадастровых работ и уровня ин-
формированности граждан и 
бизнес-сообщества о госуслугах 
и функциях ведомства. 

Правительство Кабмин занимался проблемами социальных стипендий, 
совершенствованием системы закупок и помощью регионам  

Деньги в зачет студенту
Владимир Кузьмин

В
чера кабинет мини-
стров рассмотрел на 
заседании поправки в 
закон об образовании, 
уточняющие категории 

студентов, которым положена го-
сударственная социальная сти-
пендия. 

Документ должен навести по-
рядок в стипендиальной системе и 
повысить адресность выплат. 
«Важно, чтобы эту социальную 
стипендию получали именно те, 
кто реально в ней нуждается, пре-
жде всего студенты, у которых нет 
каких-либо дополнительных дохо-
дов, у которых нет источников со-
держания семьи, то есть малоиму-
щие. Их государство и должно под-
держивать», — заявил председа-
тель правительства Дмитрий Мед-
ведев. При этом он еще раз напом-
нил, что поддержка эта во многом 
символическая, поскольку сти-
пендия и раньше, и сейчас не срав-
нится по размерам с зарплатой.

Несмотря на это, кабмин ре-
шил расширить список лиц, кото-
рые могут рассчитывать на мате-
риальную помощь из стипенди-
альных фондов. «Помимо, собст-
венно, студентов ею могут вос-
пользоваться и другие специали-
сты — аспиранты, ординаторы, ас-
систенты-стажеры и слушатели», 
— сказал премьер.

Продолжается совершенство-
вание системы государственных 
закупок, где все еще много воз-
можностей для оптимизации бюд-
жетных расходов. Новыми норма-
ми действие федеральной кон-
трактной системы будет распро-
странено на государственные и 
муниципальные унитарные пред-
приятия, чья деятельность до сих 
пор регулировалась законом о за-
купках отдельными видами юри-
дических лиц. Требования в нем 
более мягкие и позволяют маски-
ровать закупку у единственного 
поставщика. 

— Новые требования эту пра-
ктику, надеюсь, прекратят, — под-
черкнул глава правительства. — 
Через ГУПы и муниципальные 
предприятия в реальный сектор и 
сферу услуг поступят дополни-
тельные средства, должен уси-
литься эффект от государствен-
ных инвестиций. Сам по себе со-
вокупный объем государственных 
закупок от таких предприятий — 
это огромный ресурс, который 
должен правильно работать в эко-
номике.

Кабинет министров также 
подготовил изменения в закон об 
акционерных обществах, кото-
рые призваны повысить защиту 
прав акционеров при проведе-
нии сделок по поглощению пу-

бличных акционерных обществ и 
обеспечить баланс интересов 
всех участников. «Предполагает-
ся установление единого меха-
низма контроля за любой проце-
дурой поглощения, начиная с па-
кета акций, который превышает 
30 процентов, — разъяснил Дмит-
рий Медведев. — Дается целый 
ряд других определений, кото-
рые касаются совершения сде-
лок, в отношении связанности 
между лицами, и юридическими 
лицами, и физическими лицами, 
включая всех близких родствен-
ников, которые имеют отноше-
ние к лицу, совершающему сдел-
ку». Глава правительства рассчи-
тывает, что эти меры способству-
ют повышению доверия к рос-
сийскому финансовому рынку со 
стороны миноритарных акцио-
неров и портфельных инвесто-
ров. 

Традиционно на заседании 
были распределены ряд субсидий 
для регионов. 2,3 миллиарда ру-
блей направят на софинансирова-
ние строительства 45 спортивных 
объектов. В их числе преимущест-
венно малобюджетные физкуль-
турно-спортивные комплексы, 
находящиеся в шаговой доступно-
сти, и региональные спортцентры. 
«Именно об этом и просят люди, 
когда я посещаю регионы, чтобы 
было побольше именно таких 
спортивных комплексов, таких 
сооружений, — указал премьер на 
важность такого рода расходов. — 
Большие дворцы — это, конечно, 
хорошо, но главное иметь возмож-
ность заниматься спортом близко 
к месту жительства». Благодаря 
помощи федерального бюджета 
более половины спортивных объ-
ектов откроют уже в этом году.

Еще почти 800 миллионов ру-

блей выделяется на искусствен-
ные покрытия для футбольных по-
лей в детско-юношеских школах и 
закупку спортивного оборудова-
ния для школ и училищ олимпий-
ского резерва.

Не забывает кабинет мини-
стров о потребностях людей с ог-
раниченными возможностями. 
2,3 миллиарда рублей пойдут на 
обеспечение доступности объек-
тов и услуг для инвалидов в рам-
ках реализации программы «До-
ступная среда». «До конца года за 
счет этой субсидии будет дообо-

рудовано 1600 объектов для лю-
дей с ограничениями по здоровью. 
Это прежде всего учреждения, 
предприятия социального обслу-
живания, те места, где люди чаще 
всего посещают объекты, которые 
им жизненно необходимы», — под-
черкнул премьер-министр. Для 
обучения детей-инвалидов долж-
но быть приспособлено в общей 
сложности более 500 школ и дет-
ских садов.
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 Важно, чтобы социальную сти-
пендию получали именно те, 
кто реально в ней нуждается
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СРЕДНИЙ, 
НО УСТОЙЧИВЫЙ 
РОССИЙСКИЙ средний класс пока не почувствовал на 
себе влияние кризиса. К такому выводу пришли экспер-
ты Института социологии РАН — авторы доклада «Рос-
сийский средний класс в условиях стабильности и кри-
зисов». К среднему классу они относят людей, отвечаю-
щих следующим критериям: наличие как минимум сред-
него специального образования, нефизический характер 
труда, доход не ниже средней зарплаты по региону и са-
моидентификация. Этими признаками к концу 2015 года 
обладали 44 процента населения страны и 47 процентов 
работающих. Ядром среднего класса эксперты считают 
топ-менеджеров, предпринимателей и специалистов, 
доля которых в населении — 18 процентов. Основная же 
масса среднего класса — наемные работники предприя-
тий и госучреждений. 

Как явствует из доклада, большинству представите-
лей среднего класса пока удается сохранить рабочие ме-

ста и доходы. Ухуд-
шение своего поло-
жения отмечают 
лишь 23 процента 
опрошенных (в дру-
гих слоях населения 
эта доля — более 40). 
При этом две трети 
считают, что их со-
циальный статус не 
изменился, осталь-
ные заявили, что он 
даже повысился. По-
теряли работу из-за 
кризиса лишь 2 про-

цента представителей среднего класса (в другой части 
населения — 7) и три четверти из них смогли быстро ее 
найти (среди остальных россиян, лишившихся места, 40 
процентов остались безработными). В 2015 году пред-
ставителям среднего класса удалось снизить долговую 
нагрузку. Количество тех, у кого были долги, снизилось 
на 2 процента (число остальных россиян, имеющих дол-
ги, в том же году увеличилось на 10 процентов). Однако, 
считают эксперты, положение среднего класса в услови-
ях кризиса выглядит благополучным только в сравнении 
с положением основной части населения. Число тех его 
представителей, кто не смог добиться никаких значимых 
изменений в жизни, выросло с 2003 по 2015 год в 1,86 
раза. 

Аналогичный доклад («Средние классы на различных 
этапах жизненного пути») был подготовлен и сотрудни-
ками Российской академии народного хозяйства и госу-
дарственной службы (РАНХиГС). В поле исследования 
здесь попал средний класс не только России, но и разви-
тых стран Запада. И всюду, считают авторы доклада, 
средний класс сейчас переживает упадок. Причина тому 
— нарастающее среди граждан расслоение по уровню до-
ходов. За последние четыре года оно выросло в 14 из 26 
стран, исследованных экспертами Международной орга-
низации труда (МОТ), — например, во Франции, Дании, 
Испании и США. «Многие семьи, сумевшие подняться 
выше уровня бедности, сегодня рискуют вновь скатить-
ся в нищету», — говорится в докладе. 

Ослабление позиций граждан, до сих пор имевших 
нормальный доход, может, полагают авторы доклада, 
ударить по бизнесу, так как «принятие решений по дол-
госрочным инвестициям предприятий зависит от нали-
чия большого и стабильного среднего класса, который в 
состоянии обеспечить потребление». «С того момента, 
как схема доходов людей начинает походить на песочные 
часы, система потребления приобретает точно такую же 
форму, — говорит французский экономист Николя Бузу. — 
Если у многих людей есть высокие доходы, а у еще боль-
шего числа людей — низкие доходы, такая ситуация ведет 
к расширению потребления товаров уровня экономклас-
са и премиум-класса. Трудности среднего класса напря-
мую отражаются на системе потребления. Сегодня в раз-
витых странах потребление находится на стабильном 
уровне. Однако на макроэкономических показателях 
сложно увидеть набирающее обороты деление на про-
дукцию высокой и низкой ценовой категории. Все пред-
приятия отмечают, что доля товаров среднего уровня не-
уклонно сокращается». 

Но что такое средний класс? Единого и общепризнан-
ного критерия принадлежности к нему не существует. 
Отсюда и разнобой в оценках его численности. Напри-
мер, по критериям Института социологии РАН, средний 
класс в России составляет более трети населения, а по 
критериям Незави-
симого института 
социальной полити-
ки — только 20 про-
центов. 

Мерить россий-
ский средний класс 
европейской меркой 
невозможно. Пото-
му что родовое отли-
чие «золотой сере-
дины» от люмпена — в исправной уплате налогов. Приме-
няемое к этой категории граждан определение «опора 
общества» — не расхожий ярлык, а констатация эконо-
мической реальности. Если бюргер в Германии время от 
времени требует чего-то от государства, то он в своем 
праве: уплачено. 

Между тем, как мы помним, представители россий-
ского среднего класса в 90-х годах отдавали в казну мень-
ше, чем положено. В итоге сами и наказали себя. Это пра-
вительство США в годы Великой депрессии спасало сред-
ний класс государственными мерами, как бы возвращая 
ему его же налоговые вложения, а российскому банкиру, 
терпящему бедствие в августе 1998 года, под крылом род-
ного государства защиты было не найти. Не будучи ис-
правным налогоплательщиком, российский средний 
класс образца 90-х сам лишил себя бюджетного тылового 
прикрытия. А заодно и правового. Такова была плата за 
теневое, по сути, существование, позволяющее деклари-
ровать отнюдь не все доходы и создающее особый — «чер-
ный» — средний класс, то и дело теряющий почву под но-
гами. Что-то подобное наблюдается и теперь, хотя уход от 
налогов уже не носит повальный характер, а зарплата в 
конвертах постепенно становится анахронизмом.

Так что такое средний класс, если попытаться подо-
брать ему универсальное определение? Наверное, это 
просто люди, самостоятельно решающие свои бытовые и 
социальные проблемы и тем самым снимающие нагруз-
ку с государства. Много сегодня в России таких людей? 
Да не очень. Меньше общеевропейского стандарта вели-
чиной в две трети населения. 

Большинству пред-
ставителей средне-
го класса пока уда-
ется сохранить 
рабочие места 
и доходы

Мерить российский 
средний класс 
европейской мер-
кой невозможно

В среднем по стране 
срок проведения 
госрегистрации — 
8 дней, постановки 
на кадастровый 
учет — 6 дней 

Ольга Голодец и Дмитрий Ливанов 
намерены навести порядок в сти-
пендиальной системе.

Сложнее всего правильно рассчи-
тать кадастровую стоимость част-
ных домов. 

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Премьер-министр Дмитрий Медведев и все члены правительства в положенный 

срок отчитались о своих доходах за 2015 год. Об этом ТАСС сообщила пресс-се-

кретарь главы кабмина Наталья Тимакова. «Все члены правительства во главе с 

премьер-министром выполнили требование законодательства и подали декла-

рации. Также декларации подали те члены семей, которые обязаны делать это 

по закону», - сказала Тимакова. По закону, высокопоставленные госслужащие 

должны представлять декларации о доходах ежегодно, до 1 апреля. Эти сведе-

ния публикуются после их проверки, примерно через две недели после истече-

ния срока подачи деклараций. Обнародование чиновниками информации о сво-

ем благосостоянии уже стало в России традицией. Указ президента о порядке 

размещения на официальных сайтах органов власти и в СМИ сведений о дохо-

дах и имуществе госслужащих и членов их семей был подписан в 2009 году. С 

тех пор сведения об имущественном положении и доходах членов семей главы 

государства, председателя правительства, министров, работников администра-

ции Кремля, полпредов президента в округах, депутатов Госдумы и членов Сове-

та Федерации подаются в налоговые органы и публикуются на официальных ин-

тернет-порталах.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ
Свои вопросы по кадастровой оценке недвижимости вы можете задать 
заместителю председателя правительства Московской области 
Чупракову Александру Анатольевичу во вторник, 5 апреля, с 16.00 до 
17.00 часов по московскому времени по телефону: 8-800-200-09-09 
(звонки бесплатные из всех регионов России) или уже сейчас по элек-
тронной почте: zavtrak@rg.ru, а также по факсу: 8-499-257-58-92.
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ПЕНСИИ ВЫРАСТУТ 
НА ЧЕТЫРЕ ПРОЦЕНТА

Александра Воздвиженская

С 1 АПРЕЛЯ все россияне, кото-
рые получают социальную пен-
сию, получат прибавку в разме-
ре четырех процентов. В итоге 
средний размер социальной пен-
сии составит 8562 рубля.

Прирост — от 165 до 460 ру-
блей в зависимости от группы 
инвалидности. В среднем каж-
дый нуждающийся получит над-
бавку 250 рублей. 

Кто будет иметь право на уве-
личенную социальную пенсию? 
Это инвалиды, дети-сироты, 
представители народов Крайне-
го Севера. В список также попа-
дают космонавты, военнослужа-
щие и летчики-испытатели, вете-
раны и инвалиды Великой Оте-
чественной войны и блокадники. 
Получают ее и те, у кого нет не-
обходимого стажа, чтобы иметь 
трудовую пенсию. И им начисля-
ется социальная: мужчинам — с 
65 лет, женщинам — с 60. Других 
пенсионеров апрельское повы-
шение не касается. 

Социальные пенсии индекси-
руются ежегодно 1 апреля. В 
2015 году размер единовремен-
ного повышения составил 10,3 
процента, за счет чего средний 
размер выплат составил 8311 
рублей. Каждый год повышение 
соцпенсий затрагивает более 
трех миллионов человек.

Ранее, 1 февраля, в России 
проиндексировали на четыре 
процента страховую пенсию, но 
только для граждан, которые 
ушли на заслуженный отдых и не 
работают. Средняя выплата пен-
сии по старости составила около 
13,1 тысячи рублей, по инвалид-
ности — 8,2 тысячи, а по случаю 
потери кормильца — 8,3 тысячи. 
Премьер-министр Дмитрий 
Медведев в конце марта заявил, 
что по итогам первого полугодия 
правительство вернется к теме 
индексации социальных и стра-
ховых выплат, и решение будет 
принято в зависимости от само-
чувствия экономики.

В Пенсионном фонде (ПФР) 
напоминают, что минимальный 

уровень пенсионного обеспече-
ния россиян всегда будет не 
ниже прожиточного минимума 
пенсионера в его регионе. Если 
же вдруг размер пенсии вместе с 
другими причитающимися нера-
ботающему пенсионеру выпла-
тами окажется ниже прожиточ-
ного минимума, то для него уста-
новят социальную доплату.

«В прошлом году доиндекса-
ция пенсий до уровня фактиче-
ской инфляции серьезно поддер-
жала пенсионеров, так как по 
сравнению с зарплатой реаль-
ный размер пенсии снижался не-
большими темпами, — говорит 
Елена Гришина, начальник лабо-
ратории исследований пенсион-
ных систем и актуарного прогно-
зирования социальной сферы 
Института социального анализа 
и прогнозирования РАНХиГС. — 
Это позволило избежать высоко-
го риска бедности среди пожи-
лых. В целом пенсии пошли в 
ощутимый рост только с 2010 
года, за счет чего материальное 
положение инвалидов и ушед-
ших на заслуженный отдых улуч-
шилось. Все эти достижения мо-
гут нивелироваться, если прави-
тельство не доиндексирует вы-
платы или перейдет на индекса-
цию по ожидаемой инфляции. То 
есть, чтобы не опустить пенсии 
ниже прожиточного минимума и 
не производить доплаты почти 
всем пожилым и инвалидам, 
можно увеличить выплаты до 
ожидаемой инфляции, но лишь 
на один год».

НАЛОГИ

В «ЧЕРНЫЙ СПИСОК» 
ПОПАЛИ 111 СТРАН

Ярослав Николаев

ФЕДЕРАЛЬНАЯ налоговая 
служба утвердила перечень стран, 
скрывающих от России налоговую 
информацию. И с 1 апреля он обре-
тает в России законную силу.

В новом антиофшорном «чер-
ном списке» 111 государств. Среди 
них Андорра, Афганистан, Грузия, 
Доминиканская Республика, Лих-
тенштейн, Монако, Панама, Сент-
Винсент и Гренадины, Сент-Китс и 
Невис, Тайвань, Никарагуа, Эсто-
ния. 

Кроме того, в перечень вошли и 
22 территории квазигосударств. 
Из них у всех на слуху такие как 
Бермуды, Британские Виргинские 
острова, Гибралтар, Гонконг, Ма-
као, а также отдельные админи-
стративные единицы Соединенно-
го Королевства: остров Мэн и Нор-
мандские острова Гернси, Джерси, 
Сарк и Олдерни.

Как объяснил «Российской га-
зете» кандидат юридических наук 
Александр Захаров, этот список 
создан налоговой службой для 
того, чтобы применять правила 
КИК (контролируемых иностран-
ных компаний) к тем юрисдикци-
ям, которые не сотрудничают с 
российскими властями в части об-
мена налоговой информацией. 

«Прибыль таких контролируе-
мых иностранных компаний из 
этих юрисдикций не будет освобо-
ждаться от налогообложения со-
гласно российским правилам», — 
обращает внимание юрист-между-
народник.

Между тем собеседник опасает-
ся, что недобросовестные налого-
вые оптимизаторы, использующие 
схемы агрессивного налогового 
планирования, могут начать ис-
пользовать нынешний список для 
того, чтобы выбрать безопасные 
для себя налоговые гавани с целью 
сокрытия своих капиталов от рос-
сийских властей. 

Кстати, фактически это уже 
третья версия «черного списка» 

офшоров от Федеральной налого-
вой службы. Предыдущие две его 
редакции были проектом, в ны-
нешнем же перечне, который явля-
ется окончательным, уже нет та-
ких стран, как Великобритания, 
Австрия, Швейцария. 

«Это вряд ли связано с тем, что 
улучшилось качество сотрудниче-
ства этих стран с российской Феде-
ральной налоговой службой, одна-
ко исключение этих стран из спи-
ска свидетельствует о повышен-
ном интересе корпораций, в том 
числе и государственных, к капи-
талу, происходящему из этих 
юрисдикций», — замечает эксперт.

В минфиновский список офшо-
ров, который используется в от-
личных от правил КИК (контроли-
руемых иностранных компаний) 
целях, входят 40 государств. В по-
следние годы из него были исклю-
чены Кипр и Мальта. Их нет и в пе-
речне Федеральной налоговой 
службы.

Напомним, правила КИК регу-
лируют налогообложение нера-
спределенной прибыли иностран-
ных структур (в том числе тра-
стов) и компаний, подконтроль-
ных российским налоговым рези-
дентам. Таким контролирующим 
лицом признаются граждане (сов-
местно с супругами и несовершен-
нолетними детьми) и компании, 
доля прямого или косвенного уча-
стия которых в КИК превышает в 
совокупности 25 процентов.

ЦИФРА

3,1
МИЛЛИОНА 
россиян затронет повышение 
соцпенсий в этом году. В среднем 
она составит 8562 рубля.

Вступают в силу

Юлия Воронина 

Т
еперь все наши претен-
зии на работу мобиль-
ной связи, Интернета и 
почты будут рассма-
тривать в два раза бы-

стрее. Второго апреля вступают в 
силу поправки в закон о связи.

Жалоба, предъявленная кли-
ентом до обращения в суд, долж-
на быть зарегистрирована опера-
тором связи не позднее следую-
щего дня после ее поступления. 
Рассмотреть и ответить на пре-
тензию операторы должны не 
позднее чем через 30 дней. Ранее 
такие претензии могли рассма-
триваться значительно дольше — 
два месяца. 

«В течение 60 дней теперь мо-
гут быть рассмотрены только 
претензии, связанные с оказани-
ем услуг междугородной и ме-
ждународной телефонной связи, 
а также услуг роуминга, когда 
услуги предоставляются другим 
оператором связи, с которым у 
абонента договор об оказании 
услуг не заключен», — пояснила 
юрист BGP Litigation Анастасия 
Евтушенко. 

Кроме того, операторы теперь 
могут направить ответ на претен-
зию не только на бумажном но-
сителе, но и в форме электронно-
го документа, подписанного про-
стой электронной подписью. 

Вступают в силу также изме-
нения в Федеральный закон «О 
почтовой связи». В отношении 
почтовых услуг, включая почто-
вые отправления и почтовые пе-
реводы денежных средств, сроки 
рассмотрения жалоб также со-
кратились вдвое — с 2 месяцев до 
30 дней. 

Исключение: претензии по 
почтовым отправлениям и по-
чтовым переводам денежных 
средств, пересылаемых в преде-
лах одного населенного пункта. 
Для таких жалоб сохранен пятид-
невный срок ответа.

Эксперты отмечают, что раз-
витие технологий в обработке 
данных и информации, а также 
внедрение электронного доку-
ментооборота, очевидно, приве-

ли к фактическому сокращению 
сроков рассмотрения претензий 
к операторам связи. «Рассмотре-
ние письменных обращений кли-
ентов в среднем занимает пять 
рабочих дней, — рассказала «Рос-

сийской газете» представитель 
федерального оператора Yota 
Анастасия Васильченко. — В ряде 
случаев обращения могут рас-
сматриваться дольше, но в рам-
ках установленного законода-

тельством срока. Внесение изме-
нения в закон в этой части приве-
дет нормативную базу в соответ-
ствие с реальной практикой».

Сейчас по закону процесс рас-
смотрения претензий является 
обязательным и предшествует 
обращению в суд за защитой 
прав и интересов пользователей 
услуг связи. 

«Учитывая это, сокращение 
сроков рассмотрения претензий 
является обоснованным и отве-
чает интересам пользователей», 
— отметила юрист адвокатского 
бюро А2 Елена Хафизова.

Претензии к качеству почтовых 
переводов должны рассмотреть 
в течение месяца. 

Акцент

 В два раза быстрее теперь 
должны реагировать 
на жалобы своих клиентов 
операторы связи и почтовики

Эксперты опасают-
ся, что бизнес будет 
использовать 
список офшоров, 
чтобы уходить 
от налогов в России

СВЯЗЬ

ЖАЛУЙТЕСЬ! ОТВЕТ ПРИДЕТ БЫСТРО

Какие новые расходы и возможности появятся у россиян с апреля 
— узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1239970

Перечень земельных участков
Кадастровый  

номер
Площадь, 

га
Контактная информация: ОАО 

«ОЭЗ ТРТ «Бирюзовая Ка-
тунь»  + 7 (3852) 65-97-47 

сайт ОАО «ОЭЗ» sez@russez.ru
22:02:250005:97 13,9
22:02:250005:100 0,1136
22:02:250005:102 0,065
22:02:250005:105 0,0402
22:02:250005:205 6,83
22:02:250005:206 6,83
22:02:250005:0209 2,152
22:02:250005:210 2,122
22:02:250005:215 0,134
22:02:250005:0435 0,28
22:02:250005:551 50,8
22:02:250005:552 26,8
22:02:250005:553 29,4
22:02:250005:1595 0,003
22:02:250005:1634 2,22
22:02:250005:1637 2,68
22:02:250005:1640 6,58
22:02:250005:1642 2,265
22:02:250005:1644 4
22:02:250005:1645 0,62
22:02:250005:1647 1,255
22:02:250005:1623 0,023
22:02:250005:1616 0,265
22:02:250005:1626 0,495
22:02:250005:1628 0,285
22:02:250005:1636 0,38
22:02:250005:1638 0,029
22:02:250005:1639 3,135
22:02:250005:1641 2,785
22:02:250005:1591 1
22:02:250005:1660 5,31
22:02:250005:1657 8,45
22:02:250005:1648 0,4
22:02:250005:1649 0,022
22:02:250005:1651 0,245
22:02:250005:1652 0,38
22:02:250005:1653 0,385
22:02:250005:1658 15,63
22:02:250005:1659 3,58
22:02:250005:1661 1,5
22:02:250005:1667 0,5
22:02:250005:1668 0,62
22:02:250005:1675 0,73
22:02:250005:1676 0,045
22:02:250005:1677 0,085
22:02:250005:1680 0,22
22:02:250005:1672 0,03
22:02:250005:1670 8,67
22:02:250005:1669 4,25
22:02:250005:1663 11,145
22:02:250005:1613 8,84
22:02:250005:1611 8,72
22:02:250005:1610 13,48
22:02:250005:1608 1,67
22:02:250005:1606 0,09

22:02:250005:1605 0,75
22:02:250005:1604 0,09
22:02:250005:1603 0,135
22:02:250005:1609 0,333
22:02:250005:1612 14,62
22:02:250005:1671 0,215
22:02:250005:1588 0,9
22:02:250005:1589 128,9
22:02:250005:1619 0,05
22:02:250005:1681 0,74
22:02:250005:1629 35
22:02:250005:1633 4,63
22:02:250005:1712 0,217
22:02:250005:1713 0,126
22:02:250005:1715 0,045
22:02:250005:1716 0,195
22:02:250005:1719 0,035
22:02:250005:1720 0,16
22:02:250005:1721 2,94
22:02:250005:1722 19,775
22:02:250005:1724 1,436
22:02:250005:1725 1,286
22:02:250005:1726 0,125
22:02:250005:1784 9,4441
22:02:250005:1920 0,0575
22:02:250005:1806 1,8124
22:02:250005:1809 4,0982
22:02:250005:1810 2,6305
22:02:250005:1811 4,865
22:02:250005:1813 3,5136
22:02:250005:1814 3,6442
22:02:250005:1815 3,8272
22:02:250005:1816 1,5749
22:02:250005:1834 4,4282
22:02:250005:1843 3,5691
22:02:250005:1845 2,8666
22:02:250005:1830 5,249
22:02:250005:1831 3,1864
22:02:250005:1832 0,4628
22:02:250005:1833 3,8225
22:02:250005:1844 0,8209
22:02:250005:1851 6,8243
22:02:250005:1861 1,1536
22:02:250005:1849 1,5674
22:02:250005:1853 4,4173
22:02:250005:1855 3,7612
22:02:250005:1856 5,6722
22:02:250005:1857 1,9418
22:02:250005:1858 1,3076
22:02:250005:1862 0,9945
22:02:250005:1863 0,6376
22:02:250005:1821 58,4111
22:02:250005:1823 15,0147
22:02:250005:1824 4,109
22:02:250005:1869 0,1279
22:02:250005:1870 0,224
22:02:250005:1871 0,0112
22:02:250005:1875 0,547
22:02:250005:1876 1,4517
22:02:250005:1912 0,3777
22:02:250005:1914 3,8673
22:02:250005:1915 0,1129

22:02:250005:1917 0,2054
22:02:250005:1879 0,0706
22:02:250005:1934 1,2399
22:02:250005:1881 1,521
22:02:250005:1885 0,129
22:02:250005:1894 0,0102
22:02:250005:1794 0,0131
22:02:250005:1928 0,0053
22:02:250005:2038 3,4493
22:02:250005:2039 6,15
22:02:250005:2040 0,85
22:02:250005:2041 15,257
22:02:250005:2047 20,964
22:02:250005:2049 7,4653
22:02:250005:2052 0,0348
22:02:250005:2059 27,0503
22:02:250005:2062 1,0905
22:02:250005:2066 5,3276
22:02:250005:2077 0,0277
22:02:250005:2078 1,73
22:02:250005:2079 0,654
22:02:250005:2099 0,062
22:02:250005:2104 0,1994
22:02:250005:2105 0,357
22:02:250005:2110 0,5852
22:02:250005:2120 0,015
22:02:250005:2126 1,0054
22:02:250005:2132 0,397
22:02:250005:2134 0,38
22:02:250005:2136 1,04
22:02:250005:2140 1,34
22:02:250005:2141 0,69
22:02:250005:2143 6,501
22:02:250005:2144 0,05
22:02:250005:2146 6,163
22:02:250005:2147 67,3
22:02:250005:2149 2,164
22:02:250005:2150 0,072
22:02:250005:2152 1,4665
22:02:250005:2155 0,063
22:02:250005:2157 5,61
22:02:250005:2160 0,3215
22:02:250005:2162 0,185
22:02:250005:2164 6,102
22:02:250005:2195 0,2819
22:02:250005:2197 2,0952
22:02:250005:2186 0,6677
22:02:250005:2187 0,0023
22:02:250005:2188 0,056
22:02:250005:2190 8,72
22:02:250005:2191 0,0756
22:02:250005:2192 1,8353
22:02:250005:2193 0,031
22:02:250005:2194 314,4837
22:02:250005:2199 38,975
22:02:250005:2210 75,2974
22:02:250005:2211 0,1372
22:02:250005:2212 0,0282
22:02:250005:2216 0,0530
22:02:250005:2217 0,3096
22:02:250005:2219 0,0028
22:02:250005:2220 0,014

22:02:250005:2226 0,1514
22:02:250005:2230 22,8541
22:02:250005:2232 5,297
22:02:250005:2233 80,0176
22:02:250005:2236 0,2391
22:02:250005:2238 2,0804
22:02:250005:2239 3,482
22:02:250005:2241 2,4697
22:02:250005:2242 0,5408
22:02:250005:2244 0,0531
22:02:250005:2246 42,2697
22:02:250005:2248 1,8387
22:02:250005:2250 5,9633
22:02:250005:2252 0,0579
22:02:250005:2255 3,9613
22:02:250005:2256 0,7883
22:02:250005:2257 0,2662
22:02:250005:2258 0,2767
22:02:250005:2259 0,0215
22:02:250005:2301 4,8607
22:02:250005:2302 5,2691
22:02:250005:2271 0,4607
22:02:250005:2276 0,2548
22:02:250005:2278 1,1958
22:02:250005:2281 0,1744
22:02:250005:2284 1,549
22:02:250005:2288 2,2444
22:02:250005:2291 0,0216
22:02:250005:2296 185,5344
22:02:250005:2298 12,8155
22:02:250005:2299 0,666
22:02:250005:2306 0,4198
22:02:250005:2308 0,4385
22:02:250005:2312 3,3733
22:02:250005:2313 0,2142
22:02:250005:2316 4,0461
22:02:250005:2317 0,6072
22:02:250005:2326 1,2504
22:02:250005:2327 0,5714
22:02:250005:2333 1,7326
22:02:250005:2335 0,053
22:02:250005:2337 0,0145
22:02:250005:2341 6,9081
22:02:250005:2342 4,3511
22:02:250005:2343 2,975
22:02:250005:2345 6,5156
22:02:250005:2346 1,3204
22:02:250005:2354 12,3629
22:02:250005:2355 223,0982
22:02:250005:2356 341,7049
22:02:250005:2361 0,8092
22:02:250005:2729 0,8734
22:02:250005:2731 1,4223
22:02:250005:2732 0,6026
22:02:250005:2733 2,4067
22:02:250005:2734 0,0955
22:02:250005:2735 615,4384
22:02:250005:2736 0,284
22:02:250005:2738 0,3969
22:02:250005:2742 0,0328
22:02:250005:2748 123,9813

Сведения  о наличии земельных участков, государственного и (или) муниципального 
имущества, расположенных в границах Особой экономической зоны туристско-

рекреационного типа «Бирюзовая Катунь» и не сданных в аренду 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (АСВ) сообщает о наступлении 18 марта 2016 г. страхового 
случая в отношении кредитной организации Акционерное обще-
ство «СтарБанк» (далее — АО «СтарБанк»), г. Москва, регистра-
ционный номер по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 548, в связи с отзывом у нее лицензии на осуществле-
ние банковских операций на основании приказа Банка России от 
18 марта 2016 г. № ОД-920. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Рос-
сийской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики АО 
«СтарБанк», в том числе открывшие в банке вклады (счета) для 
осуществления предпринимательской деятельности, имеют право 
на получение возмещения по вкладам (далее — возмещение). Обя-
занность по выплате возмещения возложена указанным Федераль-
ным законом на АСВ, осуществляющее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процен-
тов суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе откры-
тых для осуществления предпринимательской деятельности, но не 
более 1,4 млн руб. в совокупности. По банковскому вкладу (сче-
ту) в  иностранной валюте возмещение рассчитывается в рублях 
по курсу Банка России на 18 марта 2016 г. Если имеются встреч-
ные требования банка к вкладчику, то при расчете возмещения их 
сумма вычитается из суммы вкладов (счетов), при этом погашение 
указанных требований не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, бу-
дут погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) в 
отношении банка в составе первой очереди кредиторов (для вкла-
дов (счетов), открытых для осуществления предпринимательской 
деятельности, — в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о включе-
нии обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее — 
заявления о выплате возмещения) и иных необходимых докумен-
тов, а также выплата возмещения будут осуществляться с 1 апреля 
2016 г. по 31 марта 2017 г. через ПАО Сбербанк, действующее от 
имени АСВ и за его счет в качестве банка-агента. После 31 марта 
2017 г. прием заявлений о выплате возмещения, иных необходи-
мых документов и выплата возмещения будут осуществляться либо 
через банк-агент, либо АСВ самостоятельно, о чем будет сообщено 
дополнительно. Перечень подразделений ПАО Сбербанк и режим 
их работы размещены на официальном сайте АСВ в информаци-
онно-телекоммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть «Ин-
тернет») (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страхо-
вые случаи»). Кроме того, информацию о перечне подразделений 
банка-агента, осуществляющего выплату возмещения, и режиме их 
работы вкладчики АО «СтарБанк» могут получить по следующим 
телефонам «горячих линий»: ПАО Сбербанк — 8-800-555-55-50, 
АСВ — 8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны «горячих линий» 
по России — бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения 
осуществляется до дня завершения в отношении банка конкурс-
ного производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком 
(его наследником) срока для обращения за выплатой возмещения 
срок по заявлению вкладчика (его наследника) может быть восста-
новлен при наличии обстоятельств, указанных в части 2 статьи 10 
Федерального закона.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое 
подразделение банка-агента, указанное на официальном сайте 
АСВ в сети «Интернет».

Вкладчик может получить возмещение по вкладам (счетам), 
открытым не для осуществления предпринимательской деятель-
ности, как наличными денежными средствами, так и путем пере-
числения денежных средств на счет в банке — участнике системы 
обязательного страхования вкладов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осу-
ществления предпринимательской деятельности, производится 
только путем перечисления суммы возмещения на указанный 
вкладчиком счет в банке — участнике системы обязательного 
страхования вкладов, открытый для осуществления предпринима-
тельской деятельности. Если на момент выплаты возмещения ин-

дивидуальный предприниматель признан несостоятельным (бан-
кротом), такая выплата производится путем перечисления суммы 
возмещения на используемый в ходе конкурсного производства 
счет должника. В этом случае к заявлению о выплате возмещения 
необходимо приложить справку (или иной документ), выданную 
конкурсным управляющим либо принявшим решение о признании 
вкладчика банкротом судом (если конкурсный управляющий не 
назначен), о том, что указанный счет является счетом должника 
(основным счетом должника), используемым в ходе открытого в 
отношении вкладчика конкурсного производства, либо расчетным 
счетом должника, открытым от его имени конкурсным управляю-
щим, либо депозитным счетом суда.

Для получения возмещения вкладчик должен представить удос-
товеряющий личность документ, а также заполнить заявление о 
выплате возмещения по установленной форме. Бланки заявлений 
можно получить и заполнить в подразделениях банка-агента или 
скопировать с официального сайта АСВ в сети «Интернет» (www.
asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»).

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обра-
титься как лично, так и через своего представителя, полномочия 
которого должны быть подтверждены нотариально удостоверен-
ной доверенностью (примерный текст доверенности размещен на 
официальном сайте АСВ в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики АО «СтарБанк», проживающие вне населен-
ных пунктов, где расположены подразделения банка-агента, 
также могут направить заявление о выплате возмещения по почте в 
АСВ по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом случае 
выплата возмещения будет осуществляться в безналичном порядке 
путем перечисления на счет в банке — участнике системы обяза-
тельного страхования вкладов, указанный вкладчиком в заявлении 
о выплате возмещения, или наличными денежными средствами 
путем почтового перевода по месту проживания вкладчика (кро-
ме возмещения по вкладам (счетам), открытым для осуществления 
предпринимательской деятельности). Подпись на заявлении, на-
правляемом по почте (при размере возмещения 1000 и более руб-
лей), должна быть нотариально удостоверена. В случае отсутствия 
в населенном пункте нотариуса подлинность подписи вкладчика на 
заявлении может свидетельствовать глава местной администрации 
или специально уполномоченное должностное лицо органа мест-
ного самоуправления. К заявлению при его направлении по почте 
также необходимо приложить копию документа, удостоверяющего 
личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения оста-
ется непогашенной часть обязательств банка по банковским 
вкладам (счетам), могут получить ее в ходе конкурсного произ-
водства (ликвидации) в отношении банка при условии предъяв-
ления своих требований к АО «СтарБанк». Для этого вкладчику 
необходимо заполнить соответствующий раздел в заявлении о вы-
плате возмещения. Оформление таких требований производится 
подразделениями банка-агента, осуществляющими выплату воз-
мещения, с 1 апреля 2016 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с размером 
подлежащего выплате возмещения, или отсутствия данных о 
вкладчике в реестре обязательств АО «СтарБанк» перед вкладчи-
ками вкладчик может подать заявление о несогласии и представить 
его в банк-агент для передачи в АСВ либо самостоятельно напра-
вить такое заявление по почте в АСВ с приложением подлинни-
ков или надлежащим образом заверенных копий дополнительных 
документов, подтверждающих обоснованность требований вклад-
чика: договор банковского вклада (счета), приходный кассовый 
ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения 
можно получить по телефону «горячей линии» АСВ (8-800-200-08-
05), а также на официальном сайте АСВ в сети «Интернет» (www.
asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ  
КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «СТАРБАНК»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ГРОМКОЕ ДЕЛО ФБР попросили
«открыть ключи» к гаджетам 

Взломщики войдут 
во вкус?

Максим Макарычев

ФЕДЕРАЛЬНОЕ бюро рассле-
дований США (ФБР) согласилось 
помочь прокуратуре штата Ар-
канзас разблокировать iPhone и 
iPod, которые принадлежат од-
ному из двух подростков, обви-
няемых в убийстве супружеской 
пары. Это сообщение пришло 
всего через несколько дней по-
сле того, как стало известно о 
том, что бюро получило доступ к  
смартфону, принадлежавшему 
человеку, который устроил бой-
ню в Сан-Бернардино в Кали-
форнии.

Информация о взломе тогда 
вызвала бурю эмоций у тех аме-
риканцев, которые крайне нега-
тивно относятся к интересу к их 
личной жизни со стороны спец-
служб. ФБР, как выяснилось, не 
только способно на массовую 
прослушку граждан страны, но и 
в состоянии взломать сложней-
шие ключи к новейшим гаджетам. 
Не менее их возмутило и то, что 
бюро не «повело бровью» и так и 
не рассказало, как именно его 
специалисты взломали смартфон. 
Наконец, доступ к данным был 
получен без участия и поддержки 
компании-разработчика Apple, 
отказавшей властям в этом. Кста-
ти, глава этой компании Тим Кук 
охарактеризовал последствия 
просьбы взломать смартфон с 
«программным видом рака».

В нынешнем случае за помо-
щью к контрразведчикам уже пу-
блично обратилась прокуратура 
Арканзаса, расследующая дело 
об  убийстве супругов Роберта и 
Патрисии Когделл в их доме в 50 
километрах от Литтл-Рока штата 
Арканзас. В его совершении подо-
зревают их 15-летнего внука и его 
18-летнего друга. Следствие за-
шло в тупик: косвенных улик 
много, а до главной — обсуждения 
планов предстоящего убийства, 
которая находится в памяти гад-
жетов, прокуратура добраться не 
может. Из-за этого судебные засе-
дания по громкому делу неодно-
кратно переносились, а следую-
щее состоится только в конце 
июня.

Как рыбы молчат и подрост-
ки. Они не признали себя винов-
ными в убийстве, разбое и дру-
гих обвинениях. Буквально на 
следующий день, как стало из-
вестно о взломе телефона терро-
риста в Калифорнии, прокурор 
Арканзаса Коди Хиланд понял, 
что «продвинуть следствие» по 
делу убитых супругов легко. До-
статочно обратиться к коллегам 
из ФБР. И те ответили ему согла-
сием.  Как передало агентство 
Ассошиэйтед Пресс, Хиланд ска-
зал, что он не может обсуждать 
подробности дела об убийстве в 
Арканзасе, но подтвердил:  ФБР 
согласилось помочь менее чем 
через сутки после первоначаль-
ного запроса. «Мы всегда ценим 
их сотрудничество и готовность 
помочь своим местным партне-
рам из правоохранительных ор-
ганов», — сказал он.

Не исключено, что данный 
прецедент может открыть ящик 
Пандоры и теперь с просьбой по-
мочь «треснуть гаджет» в уважа-
емое бюро станут обращаться 
следователи со всей Америки. А 
если «взломщики в законе» вой-
дут во вкус?

Прямая речь Губернатор Приморья Владимир 
Миклушевский — об инвестициях, Мариинке и детях

Восточный расчет

Марина Гусенко 

К
ак развиваются Сво-
бодный порт Влади-
восток и территории 
опережающего разви-
тия? Каковы перспек-

тивы создания новых рабочих 
мест? А также о санитарной ави-
ации и очереди в детсады «РГ» 
рассказал губернатор Примор-
ского края Владимир Миклу-
шевский. 

Впереди сезон отпусков. Кризис, 
курсы валют охладили любовь 
туристов к заграничным поезд-
кам. Владимир Владимирович, 
какие новые туристические про-
екты создаются в крае? И на-
сколько он готов к притоку тури-
стов из других регионов?
ВЛАДИМИР МИКЛУШЕВСКИЙ: Крупней-
ший инвестиционный проект в 
сфере туризма на Дальнем Восто-
ке — интегрированная развлека-
тельная зона «Приморье» — уже 
принимает туристов. 

Места в отеле бронируются за 
три месяца вперед — насколько 
велик интерес. Ежедневно в игор-
ной зоне бывает 550 человек. 
Возможности для развития очень 
велики. Если жители Южного Ки-
тая могут поехать в казино в Ма-
као, то Северного Китая — только 
во Владивосток. Вы же знаете, 
что вне специальных зон казино 
в Китае запрещены.

Туризм и внутренний, и въезд-
ной — одно из ключевых направ-
лений развития экономики При-
морья. В крае с каждым годом от-
крывается все больше туристи-
ческих маршрутов, строятся но-
вые объекты, появляется больше 
возможностей посетить извест-
нейшие достопримечательности. 
Как традиционные — тисовая 
роща, гора Пидан, Владивосток-
ская крепость, так и новые — мо-
сты, культурные объекты, спор-
тивные сооружения — «При-
мринг» и «Фетисов Арена». На 
север края, например, можно от-
правится на самолете — путь зай-
мет немногим более часа. 

Самолетом дорого, наверное?
ВЛАДИМИР МИКЛУШЕВСКИЙ: С прошло-
го года мы активно развиваем 
сеть региональных авиалиний, 
на данный момент самолеты ле-
тают по 11 направлениям. 

Полеты субсидируются из 
краевого бюджета, так что стои-
мость билетов вполне доступна: 
по некоторым направлениям она 
не превышает 500 рублей. 

На въездной туризм кризис 
сильно повлиял?
ВЛАДИМИР МИКЛУШЕВСКИЙ: Хотя поня-
тие «кризис» многие ассоцииру-
ют с неприятными явлениями, 
сложившаяся экономическая си-
туация дает нам новые возмож-
ности и преимущества. Напри-
мер, из-за ослабления рубля в 
Приморье за год вдвое вырос тур-
поток из Китая. Туристы с удо-
вольствием приезжают к нам, 
знакомятся с достопримечатель-
ностями, а также не прочь прио-
брести непродовольственные то-
вары и экологически чистые при-
морские продукты. 

В Приморском крае, как и в дру-
гих регионах Дальнего Востока, 
в 2015 году заработали террито-
рии опережающего развития 
(ТОР). Результаты уже есть?

ВЛАДИМИР МИКЛУШЕВСКИЙ: У нас со-
здано три такие территории: 
«Надеждинская», «Михайлов-
ский», «Большой Камень», по-
следняя появилась в начале это-
го года. 

«Надеждинская» — это логи-
стическая промышленная пло-
щадка.  У нее есть выход на 
Транссибирскую магистраль и 
федеральную автомобильную 
дорогу. Уже заключены первые 
соглашения о намерениях реа-
лизации проектов с рядом инве-
сторов. 

«Михайловский» — это пре-
жде всего производство сельско-
хозяйственной продукции. Там 
есть несколько крупных рези-
дентов, которые уже построили 
ряд свинокомплексов и продол-
жают строить. В самое ближай-

шее время ТОР будет произво-
дить свинины в 11 раз больше, 
чем весь край в 2012 году! Мясо 
будет, в том числе, экспортиро-
ваться. 

Планируется, что только «На-
деждинская» и «Михайловский» 
обеспечат к 2025 году порядка 10 
тысяч рабочих мест с достойной 
оплатой труда. Вклад в валовой 
региональный продукт составит 
порядка 340 миллиардов рублей, 
а налоговые отчисления — около 
40 миллиардов рублей. 

На Дальнем Востоке реализует-
ся еще один прорывной проект — 
Свободный порт Владивосток.
ВЛАДИМИР МИКЛУШЕВСКИЙ: Он поме-
няет экономический ландшафт 
региона. Уже сейчас виден боль-
шой интерес бизнеса к Свобод-
ному порту. Заявки на резидент-
ство поступают регулярно, на 
данный момент их порядка 54, из 
них 38 уже одобрены. 7 компа-
ний уже стали резидентами. 

Заявления подают предприя-
тия различных сфер деятельнос-
ти: рыбной отрасли, транспор-
тно-логистической, медицин-
ской и даже сельского хозяйства. 
Планируем, что особый режим 
порта к 2025 году даст нам рост 
валового регионального продук-
та более 2,5 раза, столько же со-
ставит рост инвестиций в основ-
ной капитал. И, что не менее важ-
но, на 30 процентов увеличит чи-
сло занятых в экономике края. 

Многие мне высказывали опа-
сения, что ТОРы, а уж тем более 
Свободный порт будут недоступ-
ными для малого и среднего биз-
неса. Так вот минимальный объ-
ем инвестиций для порта состав-
ляет 5 миллионов рублей в тече-
ние трех лет, а для ТОРов — 500 
тысяч. Согласитесь, это очень 
даже подъемные суммы для ком-
паний.

Как вы думаете, люди из других 
регионов поедут за бесплатным 
гектаром в Приморье?
ВЛАДИМИР МИКЛУШЕВСКИЙ: Думаю, да. 
И приморцы будут пользоваться 

этой возможностью. Сейчас мно-
гие жители центральной России, 
приезжающие в Приморье, влю-
бляются в этот регион. Помимо 
необыкновенной природы, океа-
на, здесь сегодня немало возмож-
ностей для самореализации, дос-
тойной и комфортной жизни. 

В Приморье всегда остро стоял 
вопрос с незаконной вырубкой 
леса. Древесину много лет эше-
лонами вывозили за границу. 
Остановлен ли этот поток?
ВЛАДИМИР МИКЛУШЕВСКИЙ: Тут мы в 
активном процессе наведения 
порядка, и за последние два года 
с правоохранительными органа-
ми серьезно продвинулись. Вне-
дряем систему космического мо-
ниторинга. Пока она в стадии пи-
лотного проекта. 

А скоро система выйдет в про-
мышленную эксплуатацию. Если 
коротко, работает она так. Ле-
гальный лесопользователь заяв-
ляет делянку, которую будет ру-
бить. Она выделяется на карте. И 
с помощью космического мони-
торинга мы видим, рубится лес 
на делянке или за ее пределами. 

«Черный» лес рубится в по-
давляющем большинстве случа-
ев зимой, летом его не вывезешь. 
Наша задача к зиме сделать так, 
чтобы система полностью зара-
ботала. Уверен, это положит ко-
нец нелегальным рубкам.

На днях исполнилось четыре 
года, как вы занимаете пост гу-
бернатора Приморья. Что уда-
лось изменить за это время?
ВЛАДИМИР МИКЛУШЕВСКИЙ: Многое 
поменялось. Когда Владивосток 
был выбран местом проведения 
саммита АТЭС в 2012 году, со 
стороны федерального центра 
были сделаны миллиардные вло-
жения в инфраструктуру. Город 
преобразился. 

Дальневосточный федераль-
ный университет стал важней-
шей международной коммуника-
тивной площадкой. Начиная с 
2012 года здесь состоялось более 
300 мероприятий.

Есть результаты и в сфере 
борьбы с коррупцией. Хочу отме-
тить, что декриминализацией ре-
гиона пришлось заниматься в 
первую очередь. 

Например, в 2012 году в При-
морье остро стоял вопрос с про-
хождением техосмотра и поста-
новкой автомобилей на учет. 
Чтобы получить необходимые 
документы, людям приходилось 
переплачивать в разы и неделями 
стоять в очереди. Я лично проин-
спектировал пункты техосмотра. 

Через несколько недель ГИБДД 
Приморья стала круглосуточно 
регистрировать транспорт. Услу-
ги постановки автомобилей на 
учет и техосмотра были разделе-
ны, и их стоимость зафиксирова-
лась на уровне, определенном ре-
гиональным законодательством. 

По всему краю стали открываться 
многофункциональные центры 
«Мои документы», где люди в ре-
жиме «одного окна» могут полу-
чить услугу регистрации бизнеса, 
например, или разрешение на 
строительство, получение земель-
ного участка. Приморцам не нуж-
но бегать по различным инстанци-
ям и собирать документы. Ликви-
дирован серьезный коррупцио-
генный фактор в этой сфере. 

Кстати, хочу отметить, что в 
последнем Национальном рей-
тинге состояние инвестиционно-
го климата в субъектах РФ При-
морье было на 48-м месте (в Рос-
сии 85 регионов), тогда как 
прошлом году край был на одном 
из самых последних мест. Наш 
регион продемонстрировал луч-
шую динамику роста. 

Вас, наверное, часто спрашива-
ют: «Как сделать так, чтобы 
люди доверяли власти?» Что от-
вечаете?
ВЛАДИМИР МИКЛУШЕВСКИЙ: Да, часто. 
А как еще искоренить корруп-
цию? На мой взгляд, здесь все 
ясно: необходимо, чтобы все ре-
шения, касающиеся региона, вы-
рабатывались сообща. Свое ви-
дение развития региона обяза-
тельно сверять с мнением людей.

В Приморье активно работа-
ют Общественная палата и обще-
ственные советы, они участвуют 
в разработке нормативных актов 
и законов, на их обсуждение вы-
носятся все социально значимые 
проекты. Например, в разработ-
ке закона о Свободном порте 
Владивосток участвовало более 
700 региональных экспертов.

А что в социальной сфере? На 
чем сосредоточились?
ВЛАДИМИР МИКЛУШЕВСКИЙ: Нам уда-
лось на порядок улучшить ситуа-
цию в здравоохранении. Примо-
рье — край довольно протяжен-
ный, расстояния с севера на юг 
составляют порядка 900 км. На 
севере многие поселения нахо-
дятся среди тайги. Построили бо-
лее 140 фельдшерско-акушер-
ских пунктов, где оказывают пер-
вую помощь. Появились новые 
объекты, оказывающие высоко-
технологичную медпомощь.

А с февраля начала работу са-
нитарная авиация: два вертолета 
перевозят экстренных больных 
из районов в медицинские цен-
тры. Люди видят, что не останут-
ся один на один со своей бедой. 

За три года нам также удалось 
ликвидировать очередь в детские 
сады. Ведь известно, какая это 
была проблема в стране. Очередь 
подходила только к школе! 

Как видите, многое измени-
лось. Но главное, у жителей ушло 
ощущение удаленности, покину-
тости территории. У нас появил-
ся театр оперы и балета, который 
стал четвертой сценой Мариин-
ки, готовятся здания для филиа-
лов Эрмитажа и Третьяковской 
галереи, реконструируется цирк. 
Приморцы стали совсем по-дру-
гому себя ощущать, планировать 
жизнь. Произошел поворот в со-
знании людей. 

Владимир Миклушевский: 
Ситуация в экономике помогла 
увидеть новые возможности 
для Приморского края. 

Акцент

 Приморцы стали планировать 
жизнь, ушло ощущение 
удаленности, покинутости 
территории

Прокуратура 
Арканзаса полагает, 
что главная улика 
находится «внутри 
смартфона»

На соискание премии Президента 
Российской Федерации в области науки 

и инноваций для молодых ученых
Совет при Президенте Российской Федерации по науке и образованию 

начинает прием документов на соискание премии Президента Российской 
Федерации в области науки и инноваций для молодых ученых за 2016 год.

Бумажные оригиналы представлений на соискателей премии Президента 
Российской Федерации в области науки и инноваций для молодых ученых и 
прилагаемые к ним материалы (с приложением всех материалов также на 
электронном носителе) направляются в Совет при Президенте Российской 
Федерации по науке и образованию заказным почтовым отправлением с опи-
сью вложения по адресу: 103132, г. Москва, Старая площадь, д. 4, с пометкой: 
«В Управление Президента Российской Федерации по научно-образователь-
ной политике. На соискание премии Президента Российской Федерации в 
области науки и инноваций для молодых ученых за 2016 г.». Телефоны: (495) 
606-40-92, (495) 606-24-87, (495) 606-19-38. 

Регистрация представлений на соискателей премии Президента Россий-
ской Федерации в области науки и инноваций для молодых ученых и прилага-
емых к ним материалов в электронном виде производятся на сайте Россий-
ского научного фонда http://grant.rscf.ru/awards/. 

Регистрация электронных версий представлений и материалов, не содер-
жащих информацию ограниченного доступа, на сайте Российского научного 
фонда является обязательным требованием, и при этом не отменяет необхо-
димость направлять почтой оригиналы документов в адрес Совета. Срок при-
ема документов: 15 апреля — 15 октября 2016 года.

Требования к оформлению документов 
и материалов, представляемых на соискание 
премии Президента Российской Федерации 

в области науки и инноваций для молодых ученых
1. Настоящие Требования разработаны в соответствии с Положением о 

премии Президента Российской Федерации в области науки и инноваций для 
молодых ученых, утвержденным Указом Президента Российской Федерации 
от 18 июня 2015 г. № 312 (далее — Положение).

2. В соответствии с пунктом 10 Положения выдвижение на соискание пре-
мии производится НЕ РАНЕЕ даты опубликования в печати настоящего объяв-
ления. Лицо или ученый (научный, научно-технический) совет, а также совет 
молодых ученых и специалистов, обладающие в соответствии с пунктом 11 
Положения правом выдвигать кандидатуру (коллектив) на соискание премии 
Президента Российской Федерации в области науки и инноваций для моло-
дых ученых (далее — премия Президента), направляют в Совет при Президен-
те Российской Федерации по науке и образованию подписанное, заверенное в 
организации или нотариально представление (датой выдвижения считается 
дата подписания представления выдвигающим кандидатуру лицом или дата 
заседания совета, на котором состоялось выдвижение путем тайного голосо-
вания), в котором указываются:

а) описание исследований или разработок (полное изложение достигну-
тых результатов, завершающееся обобщающей формулировкой, в которой 
говорится, за какие достижения в области науки и инноваций предлагается 
присудить премию);

б) значимость представленных соискателем (коллективом) исследований 
или разработок (для теоретических работ — подтверждение вклада в разви-
тие соответствующей тематики/отрасли науки, для поисковых исследований 
— потенциал дальнейшего применения полученных научных результатов, для 
разработок — научно-технический уровень разработанных образцов новой 
техники и прогрессивных технологий, их конкурентоспособность на междуна-
родном рынке, вклад в повышение обороноспособности страны, а также мас-
штаб осуществленного или потенциального внедрения разработанных образ-
цов и технологий);

в) научно-популярное описание представленных соискателем (коллекти-
вом) исследований или разработок (изложение достигнутых результатов и 
значимости вклада в форме научно-популярного эссе);

г) фамилия, имя и отчество (также латинскими буквами), дата и место 
рождения, адрес места жительства, контактные номера телефонов и адреса 
электронной почты, гражданство, место работы, должность, ученая степень 
(при наличии), ученое звание (при наличии), почетное звание (при наличии), 
сведения о публикационной и патентной активности (общее количество 
публикаций, количество публикаций в изданиях, индексируемых в базах дан-
ных Web of Science, Scopus, РИНЦ и соответствующий индекс Хирша, количе-
ство патентов) соискателя. Возраст соискателя не должен превышать 35 пол-
ных лет на дату его выдвижения;

д) области научного знания работ, соответствующие научным специаль-
ностям, предусмотренным действующей на момент представления Номен-
клатурой специальностей научных работников;

е) резюме с обязательным описанием личного вклада соискателя в разви-
тие отечественной науки и инновационной деятельности с учетом критериев, 
предусмотренных пунктами 2 и 3 Положения, содержащее изложение решае-
мых соискателем научных проблем и конкретных задач по теме исследований 
или разработок их актуальности, новизны и практического использования, 
либо иных результатов научной или инновационной деятельности, существен-
но обогативших отечественную науку, оказавших значительное влияние на 
развитие научно-технического прогресса, экономики и социальной сферы;

ж) сведения о выполненных или выполняемых соискателем (коллекти-
вом) научно-исследовательских и опытно-конструкторских работах в рамках 
государственных контрактов, грантов, договоров с российскими и зарубеж-
ными научными организациями и фондами;

з) сведения о наличии у соискателя премий, призов и иных наград, свиде-
тельствующих о признании его научных или иных творческих достижений, к 
которым относятся премии Российской Федерации, награды и премии ино-
странных государств, международные премии, награды и призы;

и) аннотированный перечень основных публикаций и/или документов, 
подтверждающих государственную регистрацию результатов интеллектуаль-
ной деятельности, по теме исследований или разработок, за создание кото-
рых их автор (коллектив) выдвигается на соискание премии Президента Рос-
сийской Федерации.

3. Если в соответствии с пунктом 7 Положения выдвигается коллектив 
соискателей (не более трех человек), в представлении указываются предус-
мотренные пунктом 2 настоящих Требований сведения о каждом соискателе, 
о его личном вкладе в общие результаты научных исследований, разработку 
образцов новой техники и технологий, а также сведения о наличии у каждого 
из соискателей премий, призов и иных наград.

4. В случае если представление подписывается лицом, имеющим право 
выдвигать кандидатуру (коллектив) на соискание премии, в представлении 
указываются его фамилия, имя и отчество, дата и место рождения, адрес 
места жительства, гражданство, место работы или род занятий, лауреатское, 
ученое и (или) почетное звание, контактные телефоны, а также прилагается 
копия документа, подтверждающего наличие у данного лица права выдвиже-
ния на соискание премии.

5. В случае если кандидатура (коллектив) выдвигается (выдвигаются) уче-
ным (научным, научно-техническим) советом, либо советом молодых ученых 
и специалистов, к представлению прилагается протокол (выписка из протоко-
ла) заседания соответствующего совета с решением о выдвижении кандида-
туры (кандидатур) на соискание премии, а также полные контактные данные 
организации и председателя совета (либо подписавшего протокол лица).

6. Рекомендуемый объем представления — до 7 страниц. К представле-
нию прилагаются опубликованные научные работы, иные документы, под-
тверждающие авторство конструкторских, технических разработок, техноло-
гических процессов и других инновационных достижений по теме исследова-
ний или разработок, за создание которых их автор (коллектив) выдвигается на 
соискание премии Президента Российской Федерации. 

Перед направлением бумажного оригинала представления с приложени-
ем к нему всех материалов на электронном носителе почтой в адрес Совета, 
необходимо зарегистрировать и представить на сайте http://grant.rscf.ru/
awards электронные версии представления и прилагаемых материалов, копии 
решения о выдвижении кандидатуры (коллектива) на соискание премии 
(копии документа, подтверждающего наличие права выдвижения на соиска-
ние премии), перечня прилагаемых материалов, статей, патентов, научно-тех-
нических отчетов и т.п. автора по данной теме, а также полный перечень науч-
ных публикаций и патентов автора. 

7. Оформленный в соответствии с требованиями бумажный оригинал 
представления с приложением к нему всех материалов на электронном носи-
теле направляются (СТРОГО после регистрации и отправки электронных мате-
риалов на сайт http://grant.rscf.ru/awards) в Совет при Президенте Российской 
Федерации по науке и образованию заказным почтовым отправлением с опи-
сью вложения.

8. Представления, не отвечающие настоящим Требованиям и Положению, 
к рассмотрению не принимаются. Также не принимаются представления:

а) поступившие позже срока приема документов, установленного настоя-
щим объявлением о приеме документов на соискание премии Президента 
Российской Федерации в области науки и инноваций для молодых ученых 
(датой приема считается день его поступления в Администрацию Президента 
Российской Федерации);

б) без документов, подтверждающих право выдвижения (в т.ч. протоколов 
заседаний советов организаций);

в) от филиалов организации без согласования с ее головной структурой;
г) поступившие почтой в виде бумажных оригиналов, но не прошедшие 

регистрации на сайте http://grant.rscf.ru/awards в электронном виде, либо, нао-
борот, зарегистрированные на сайте http://grant.rscf.ru/awards в электронном 
виде, но без направления бумажных оригиналов в адрес Совета.

9. Представления, а также прилагаемые к ним материалы возврату не под-
лежат.

Текст Положения о премии Президента Российской Федерации в области 
науки и инноваций для молодых ученых, утвержденного Указом Президента 
Российской Федерации от 18 июня 2015 года № 312, а также дополнительные 
материалы по оформлению документов на соискание премии размещены на 
сайте http://grant.rscf.ru/awards.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Петкевич Виктор Валерьевич, в соответствии с подпунктом 

2 пункта 1 статьи 188 Гражданского кодекса Российской Феде-
рации отменяет доверенность, бланк серии 10АА №0388808, 
выданную 4 июня 2015 года Кураеву Александру Михайловичу 
на ведение судебных дел по реестру №2-449.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

К ОБЩЕСТВЕННЫМ ОБСУЖДЕНИЯМ 
О намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «ПК «ПОЛИГОН» информирует неопределенный круг лиц 
(граждан и общественные организации) о начале процедуры обще-
ственных обсуждений материалов по оценке воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) по объекту: «Строительство и реконструкция 
объектов портовой инфраструктуры морского порта Керчь, I этап», на-
правление: «Расширение перегрузочного комплекса на Новом молу», 
форма проведения — слушания.

Заказчик: ГУП РК «Крымские морские порты», 298312, Республи-
ка Крым, г. Керчь, ул. Кирова, д. 28, e-mail: criemeaport@mail.ru, тел./
факс: +7(36561) 39-516.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружающую 
среду:

ООО «ПК «ПОЛИГОН», 295011, Республика Крым, г. Симферополь, 
ул. Турецкая, д. 13А, тел.: +7(3652) 66-72-87, е-mail: info@pkpol.ru.

Краткие сведения о намечаемой деятельности:
Расширение перегрузочного комплекса на Новом молу. Вид строи-

тельства: строительство и реконструкция.
Орган, ответственный за организацию общественных слуша-

ний: Администрация города Керчи.
Место осуществление хозяйственной деятельности: 298312, 

г. Керчь, ул. Кирова, д. 28.
С документацией о намечаемой хозяйственной деятельно-

сти, а также материалами оценки воздействия на окружающую 
среду можно ознакомиться в период с 02.04.2016 г. по 04.05.2016 г. 
в помещении администрации г. Керчи по адресу: 298300, Республи-
ка Крым, г. Керчь, ул. Кирова, д. 5, каб. 352, тел.: 2-50-52, e-mail: 
ughkerch@mail.ru, а также на сайте: www.pkpol.ru.

Общественные слушания (обсуждения) состоятся 05.05.2016 г. 
в 14.00, по адресу: 298300, г. Керчь, ул. Свердлова, д. 6 (малый зал).

Замечания и предложения по документации просим направлять в 
письменном виде с пометкой «к общественным слушаниям (обсуж-
дениям) по объекту: «Строительство и реконструкция объектов пор-
товой инфраструктуры морского порта Керчь, I этап», в ООО «ПК 
«ПОЛИГОН» по адресу: 295011, Республика Крым, г. Симферополь, 
ул. Турецкая, д. 13А и в электронном виде на e-mail: ovos@pkpol.ru.

Информация о проведении оценки воздействия  
на окружающую среду (ОВОС)

Намечаемая деятельность: Строительство межмуниципального 
полигона ТБО Наволоки по адресу: Ивановская область, Кинешем-
ский район, в 1200 м восточнее д. Тревражное (2-я очередь). Зем. уча-
сток 25 га расположен в 2,7 км юго-восточнее г. Наволоки, 1,2 км вос-
точнее д. Тревражное Кинешемского района Ивановской области. 
Заказчик: ООО «Чистое поле», 155800, Ивановская область, г. Шуя, 
ул. З. Касаткиной, д. 28/2. Примерные сроки ОВОС — апрель 2016 
года. Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния, — Администрация Кинешемского мун. р-на. Форма обществен-
ного обсуждения — общественные слушания. Замечания и предложе-
ния принимаются в письменном виде в течение 30 дней по адресу: 
153002, г. Иваново, ул. Жиделева, д. 21, оф. 210. Тех. задание по ОВОС 
доступно в тот же срок по адресу: г. Иваново, ул. Жиделева, д. 21, 
оф. 210.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Полный текст интервью 
читайте на сайте
www.rg.ru/art/1241141

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 21.01.2004 № 24 «Об утверждении стан-
дартов раскрытия информации субъектами оптового и роз-
ничных рынков электрической энергии» ПАО «ФСК ЕЭС» со-
общает, что:

31.03.2016 на официальном сайте компании по адресу: 
http://www.fsk-ees.ru в разделе «Потребителям/ Раскрытие 
информации в соответствии с постановлением Правительства 
РФ от 21.01.2004 № 24» размещена информация о структуре и 
объеме затрат на производство и реализацию товаров (работ, 
услуг).

Ю
Р

И
Й

 С
М

И
Т

Ю
К

 /
 Т

А
С

С

ПОСОЛЬСТВО ИТАЛИИ В МОСКВЕ 
объявляет конкурс на замещение вакантной должности

АДМИНИСТРАТИВНОГО СОТРУДНИКА  
(ПИСЬМЕННЫЙ И УСТНЫЙ ПЕРЕВОДЧИК)

свободно владеющего итальянским и русским языками
Срок подачи заявок до 29 апреля 2016 г. включительно.

Полный текст положения о конкурсе доступен по ссылке:  www.ambmosca.esteri.it
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Кадры для фармацевтической промышленности. 
Кто будет делать лекарства?»
5 апреля (вторник) в 11.00 состоится «круглый стол», на котором 

эксперты обсудят вопросы модернизации фармацевтического обра-

зования в России, подготовки молодых специалистов для фармацев-

тической индустрии, потребность отрасли в квалифицированных 

кадрах и другие вопросы.

К участию в работе «круглого стола» приглашены представители 
Минпромторга и Минобрнауки, руководители отраслевых учебных уч-
реждений, представители фарминдустрии.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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СЛУЖБА Этой весной 
и летом в армию призовут 
155 тысяч парней

Призывник 
по месту 
жительства

Юрий Гаврилов

В РОССИИ начался очередной призыв на военную служ-
бу. Хотя он называется весенним, медицинское обследова-
ние и отправку новобранцев по воинским частям военко-
маты будут осуществлять вплоть до середины июля.

Официальный старт призывной компании дает пу-
бликация указа президента РФ в сегодняшнем номере 
«РГ». Короткая газетная заметка займет почетное место 
в дембельских альбомах возвращающихся домой солдат. 
А вот для множества 18-летних мальчишек и парней, чья 
отсрочка от армии закончилась до 27-летнего возраста, 
выход в свет указа президента означает расставание с 
родными и близкими. Ровно на год домом для них станет 
солдатская казарма или матросский кубрик.  

На военную службу отправятся 155 тысяч молодых 
россиян.  Еще 559 граждан разъедутся по местам альтер-
нативной гражданской службы. Заметим, еще в прошлом 
году количество солдат-контрактников превысило число 
призывников.

Плановые цифры солдатского набора вчера озвучил 
начальник Главного 
организационно-мо-
билизационного 
управления Геншта-
ба Василий Тонкош-
куров. Весной и ле-
том в строй встанут 
около 20 тысяч при-
зывников, которых 
заранее подготовили 
по военно-учетным 
специальностям в 
ДОСААФ. Причем 
впервые такими но-
вобранцами будут 
комплектовать крылатую пехоту. Этот кадровый экспе-
римент в минобороны затеяли в прошлом году, и отказы-
ваться от обучения парней-добровольцев азам общевой-
сковых и воздушно-десантных дисциплин генералы не 
собираются. Как сказал Тонкошкуров, географию экспе-
римента даже расширят — с четырех субъектов РФ ( Ива-
новская и Владимирская области, Ставропольский и 
Краснодарский края) до девяти.  Готовить солдат для ВДВ 
будут также в Волгоградской, Костромской, Ростовской, 
Ярославской областях и Республике Адыгея. «На базе ча-
стей ВДВ и образовательных организаций ДОСААФ Рос-
сии призывники пройдут обучение в течение месяца, — 
сообщил генерал. — Каждому призывнику предстоит сде-
лать по три прыжка с парашютом, освоить программу 
общевойсковой подготовки, выполнить упражнения 
учебных стрельб, израсходовав 58 патронов.

Больным, студентам-очникам, аспирантам и иным за-
конным льготникам вызов на службу не грозит. А проре-
хи в строю военкоматы закроют, в том числе, с помощью 
парней с Северного Кавказа. Они в прямом смысле слова 
рвутся в армию. Например, у дагестанских комиссариа-
тов выстраиваются целые очереди из кандидатов в сол-
даты. И в Генштабе не видят причин, по которым для та-
ких парней нужно закрывать ворота воинских частей. 

Можно сказать, что нынешней весной и летом особен-
но повезет призывникам из Крыма и Севастополя. Хотя 
солдатский набор в двух новых субъектах РФ увеличится 
вдвое, служить почти две тысячи местных парней будут 
на родном полуострове. Такая же перспектива «светит» 
некоторым дальневосточникам, молодым жителям Мур-
манской, Архангельской областей и Калининградского 
анклава. В Генштабе рассудили, что нет смысла призыв-
ников из этих «морских» регионов распределять по су-
хопутным гарнизонам. Поэтому многие ребята с Курил, 
Камчатки, Сахалина будут служить на Тихоокеанском 
флоте.  Их сверстники — мурманчане и архангельцы по-
полнят Северный флот, а молодые жители Калининград-
ской области — Балтийский. 

Женатым призывникам и сыновьям пенсионеров в 
военкоматах постараются подыскать места в воинских 
частях, расположенных поблизости от их дома. Не забу-
дут в минобороны и о материальной поддержке женатых 
новобранцев. Беременные супруги таких солдат получат 
единовременное пособие — 24 тыс. 565 рублей. А женам 
призывников, которые воспитывают детей до трехлетне-
го возраста, станут ежемесячно выплачивать по 10 тыс. 
528 рублей.

ПОЛИЦИЯ 

У двоих 
жителей 
Подмосковья 
обнаружили 
целый арсенал

РАЗДАЙТЕ 
ПАТРОНЫ

Михаил Фалалеев

СОЛИДНЫЙ арсенал скопили в 
подмосковном Истринском 
районе жители 23 и 25 лет. В 
своих квартирах в городском 
поселении Дедовск они собрали 
3 сигнальные мины, 6 гранат 
без взрывателей, 2 планки для 
заряда автоматных магазинов, 2 
автоматных магазина и 504 па-
трона различных калибров. В 
пресс-службе ГУ МВД России по 
Московской области сообщили, 
что возбуждены уголовные дела 
по статье 222 УК РФ — незакон-
ные приобретение, передача, 
сбыт, хранение, перевозка или 
ношение оружия, его основных 
частей, боеприпасов. По этой 
статье можно потерять свободу 
до 4 лет. Арсенал оперативники 
обнаружили после того, как 
провели в домах двух безработ-
ных мужчин обыски по делу о 
грабеже.

— За долги отдал другу Влади-
миру, — пояснил на допросе за-
держанный мужчина, ранее су-
димый за кражу. 

Боеприпасы до поры до вре-
мени он хранил в своем частном 
доме, а затем они перекочевали в 
жилище Владимира. Эксперты 
уже установили, что боеприпасы 
являются пригодными для 
стрельбы.

Сначала оперативники пред-
положили, что все это «добро» 
было собрано с полей былых сра-
жений. Найденные там оружие и 
боеприпасы покупают и коллек-
ционеры, и уголовники, и даже 
экстремисты. Конечно, проле-
жавшие полвека в земле патро-
ны или гранаты ненадежны — мо-
гут дать сбой в «работе». Но есть 
бонус — их происхождение не-
возможно вычислить. 

 Однако обнаруженные в Де-
довске патроны и взрывные 
устройства вполне современ-
ные. Гранаты — оборонительные 
Ф-1(так называемые «лимон-
ки») и наступательные — РГД-5. 
Патроны — пулеметные (винто-
вочные), калибра 7,62/54, авто-
матные, калибра 7,62 и 5,45, пи-
столетные 9-миллиметровые. 
Были даже почти холостые — с 
пластиковыми пулями. Ни на од-
ном нет даже следа ржавчины, 
как будто только что с оружей-
ного склада. Вот оперативники и 
заинтересовались: может, и 
впрямь патроны с армейских 
складов? 

Увезли с собой рубль

К примеру, его личный 
помощник или води-
тель открывает счета в 

России и за рубежом, на россий-
ские счета кладутся средства, 
причем иногда наличными, и эти 
деньги переводятся за границу в 
офшор или в такую низконалого-
вую юрисдикцию, которая не 
очень охотно сотрудничает с на-
шей ФНС в области обмена нало-
говой информацией.

В то же время, несмотря на 
тревожные данные АСВ, банков-
ская система России остается 
стабильной. В этом уверены эк-
сперты Международного валют-
ного фонда. «На фоне сложной 
макроэкономической обстанов-
ки банковская система остава-
лась стабильной благодаря реши-

тельной ответной политике вла-
стей, которая включала в себя 
предоставление ликвидности, 
поддержку капитала, а также 
временный отказ от применения 
принудительных мер регулиро-
вания», — говорится в сообщении 
МВФ.

В 2015 году, напомним, объем 
господдержки банковского сек-
тора составил 1,7 триллиона ру-
блей, в частности, докапитализа-
ция ведущих банков превысила 
1,1 триллиона. Бесперебойное 
предоставление валютной лик-
видности банкам со стороны Бан-
ка России в прошлом году приве-
ло к тому, что выплаты по внеш-
ним долгам в условиях санкций 
перестали оказывать существен-
ное давление на курс рубля.

Несмотря на тревожные данные Агентства по страхованию вкладов, в МВФ, например, считают состояние российской банковской системы вполне стабильным.
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СЛЕДСТВИЕ

ЗАПОВЕДНИК БЕГЛЫХ БАНКИРОВ
В ПОСЛЕДНЕЕ время букваль-
но дня не проходит без сообще-
ний о задержании «трудящихся» 
банков. Чаще всего это мелкие и 
малоизвестные кредитные заве-
дения. На языке сыщиков — «пра-
чечные» по отмыву денег и выво-
ду их за рубеж.

 Тех, кто не успел убежать, за-
держивают, и они отдуваются за 
руководителей и хозяев банков, 
давно укрывшихся в других стра-
нах. Главный «оазис» для наших 
беглых банкиров — Великобрита-
ния. Оттуда нам пока еще никого 
не выдали, несмотря на неодно-
кратные и настойчивые просьбы. 
Поэтому там число бывших фи-
нансистов с криминальным 
прошлым зашкаливает. И несмо-
тря на то что на берегах Темзы гу-
ляют десятки региональных вла-
дельцев банков, на слуху лишь 
громкие имена.

Пока не повезло лишь одному 
из таких. В начале февраля Высо-
кий суд Лондона приговорил 
бывшего главу Межпромбанка 
Сергея Пугачева к 2 годам лише-
ния свободы за неуважение к 
суду. 

Впрочем, обвинение это заоч-
ное — экс-сенатор от Тувы, выда-
чи которого добивается россий-
ская Генпрокуратура, обитает во 

Франции, гражданством которой 
он обладает. Экстрадировать Пу-
гачева в Великобританию на ос-
новании этого решения не могут. 
Но стоит экс-банкиру появиться 
на территории Соединенного Ко-
ролевства, как он сразу же будет 
арестован. О выдаче России речи 
нет.

Где-то там же и бывший совла-
делец Внешпромбанка Георгий 
Беджамов. Хотя некоторые его 
видели во Франции. Он объявлен 
в розыск по линии Интерпола. 
Беджамов был заочно арестован 
Тверским райсудом Москвы. 
Следствием ему заочно предъяв-
лено мошенничество в особо 
крупном размере, совершенное 
группой лиц по предварительно-
му сговору. Напомним, «дыра» в 
активах Внешпромбанка, по 
оценке ЦБ, превышает 210,1 
млрд рублей.

Мещанский суд Москвы при-
знал виновными двух бывших 
топ-менеджеров «Банка Мо-
сквы» Аллу Аверину и Констан-
тина Сальникова по делу о рас-
трате более миллиарда рублей.

Сальников был старшим трей-
дером дирекции валютных опе-
раций, а Аверина — начальником 
управления сопровождения бан-
ковских операций.

По версии следствия, с под-
контрольными «Банку Москвы» 
фирмами заключались фиктив-
ные договоры на покупку и про-
дажу крупных партий валюты. 
Полученная курсовая разница 
оставалась на счетах компаний.

Но главное уголовное дело по 
«Банку Москвы» против бывших 
руководителей  Бородина и Аку-
линина было возбуждено еще в 
2011 году. Их заочно обвинили в 
хищении и отмывании денег с 
ущербом в десятки миллиардов 
рублей. Бородину еще вменили 
выдачу кредитов подставным 
клиентам банка. По оценке след-
ствия, бывшие руководители 
«Банка Москвы» перевели за ру-
беж не менее 50 миллиардов ру-
блей и сами сбежали. В марте 
2013 года Андрей Бородин полу-
чил убежище в Великобритании. 

Выдали нам только банкира 
Александра Гительсона из Ав-
стрии. Его приговорили к трем 
годам в колонии общего режима 
за махинации банка ВЕФК. И 
опять речь о миллиардах.

Суд удовлетворил граждан-
ский иск правительства Ленин-
градской области, которое в деле 
потерпевшая сторона, постано-
вив взыскать с экс-банкира 1 
млрд 455 млн рублей.

1

Два жителя 
Дедовска собрали 
в квартире прилич-
ный арсенал бое-
припасов и гранат

Больным, студен-
там-очникам, аспи-
рантам и иным 
законным льготни-
кам вызов на служ-
бу не грозит

Указ Президента Российской Федерации
О призыве в апреле — июле 2016 г. 

граждан Российской Федерации 
на военную службу и об увольнении 

с военной службы граждан, проходящих 
военную службу по призыву

Руководствуясь федеральными законами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ 
«Об обороне» и от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и 
военной службе», постановляю:

1. Осуществить с 1 апреля по 15 июля 2016 г. призыв на военную службу 
граждан Российской Федерации в возрасте от 18 до 27 лет, не пребываю-
щих в запасе и подлежащих в соответствии с Федеральным законом от 28 
марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и военной службе» (далее 
— Федеральный закон «О воинской обязанности и военной службе») при-
зыву на военную службу, в количестве 155 000 человек.

2. Осуществить в соответствии с Федеральным законом «О воинской 
обязанности и военной службе» увольнение с военной службы солдат, 
матросов, сержантов и старшин, срок военной службы по призыву которых 
истек.

3. Правительству Российской Федерации, органам исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации и призывным комиссиям обеспе-
чить выполнение мероприятий, связанных с призывом на военную службу 
граждан Российской Федерации.

4. Руководителям федеральных органов исполнительной власти обес-
печить исполнение положений Федерального закона «О воинской обязан-
ности и военной службе» в отношении граждан Российской Федерации, не 
пребывающих в запасе, принятых на службу (работу) в подведомственные 
органы и организации этих федеральных органов исполнительной власти и 
подлежащих призыву на военную службу.

5. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опублико-
вания.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
31 марта 2016 года № 139
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 ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Генштаб раскрыл некоторые подробности освобождения древнего города

Операция «Пальмира»
Юрий Гаврилов

В
чера начальник Главного 
оперативного управления 
Генштаба России Сергей 

Рудской рассказал, как сирий-
ская армия при поддержке нашей 
авиации выбила боевиков из 
Пальмиры.

По словам генерала, освобо-
ждение Тадмора (арабское назва-
ние Пальмиры) имело стратеги-
ческое значение в связи с его 
важным расположением в цен-
тральной части Сирии, с разви-
той дорожной сетью во все регио-
ны страны: Дамаск, Хомс, Хама, 
Алеппо, Ракку, Дэйр-эз-Зор, а 
также газонефтяным полям 
«Джизель» и «Шаар».  

По данным нашего Генштаба, 
в окрестностях Пальмиры к нача-
лу марта сосредоточились свыше 
4000 боевиков, не менее 25 тан-
ков и БМП, более 20 единиц 
ствольной и реактивной артилле-
рии, свыше 40 минометов, около 

100 комплексов ПТУР, более 50 
автомобилей повышенной про-
ходимости с установленным на 
них тяжелым вооружением. Кро-
ме того, в распоряжении терро-
ристов имелись комплексы бес-
пилотных летательных аппара-
тов и более 10 начиненных 
взрывчаткой грузовиков — их 
были готовы использовать смер-
тники. Вокруг Тадмора боевики 
создали целую систему фортифи-
кационных сооружений, включа-
ющую несколько эшелонов обо-
роны, а также сеть долговремен-
ных опорных пунктов. 

Рудской рассказал, что в раз-
работке операции по освобожде-
нию Пальмиры участвовали рос-
сийские военные советники. По-
сле создания группировки с 6 
марта на оперативном направле-
нии «Пальмира» началось насту-
пление сирийских войск, поддер-
живаемых нашими ВКС. На пер-
вом этапе операции были блоки-
рованы основные транспортные 

пути вокруг города. Позиции тер-
рористов обстреливала сирий-
ская артиллерия и авиация.  
Наши самолеты оказывали под-
держку местным военным и от-
рядам народного ополчения. «В 
период с 7 по 27 марта в интере-
сах подразделений правительст-
венных войск в районе Пальми-
ры ВКС России выполнили около 
500 боевых вылетов, в ходе кото-
рых по террористам ИГИЛ нане-
сено более 2000 авиационных 
ударов, — сообщил Рудской. — В 
результате этих ударов прежде 
всего были уничтожены основ-
ные опорные пункты и позиции 
артиллерии на всех господствую-
щих высотах». В первые два дня 
наша авиация уничтожила боль-
шинство пунктов управления бо-
евиков. А потом ежедневно ата-
ковала автомобильные колонны 
с боевиками и боеприпасами, ко-
торые пытались прорваться в 
Пальмиру со стороны Ракки и 
Дейр-эз-Зора. 23 марта сирий-

ская армия вплотную приблизи-
лась к Пальмире и приступила к 
штурму господствующих высот в 
окрестностях города. Их взяли в 
течение суток.

Утром 27 марта сирийская ар-
мия и отряды народного ополче-
ния установили полный контр-
оль над городом. В течение двух 
дней продолжалось уничтожение 
остатков бандформирований. 
Рудской особо подчеркнул, что в 
ходе всей операции самолеты 
российских ВКС наносили удары 
исключительно по выявленным 
объектам террористов и имели 
точные координаты целей. Особо 
важные объекты террористов 
уничтожались высокоточными 
боеприпасами, которые наводи-
лись на цель в режиме реального 
времени с земли. 

«Хочу подчеркнуть, что ни 
один исторический объект Паль-
миры в результате действий рос-
сийских ВКС не пострадал», — 
сказал Рудской. 

Наша авиация уничтожала 
все разрозненные бандгруппы 
ИГИЛ, вырвавшиеся из окруже-
ния, не давая боевикам уйти в на-
правлении Ракки и Дейр-эз-Зора.

Возвращение контроля си-
рийских войск над Пальмирой, 
по мнению руководства Геншта-
ба РФ, создало бандформирова-
ниям трудности в перегруппи-

ровке сил и перебросок резервов 
между северными и южными 
районами Сирии. Кроме того, это 
значительно снизило оборони-
тельные возможности террори-
стов в районе Дамаска и Алеппо. 
А утрата контроля над богатыми 
полезными ископаемыми терри-
ториями снизила возможности 
боевиков закупать вооружение.

КСТАТИ

Доступ к бюджетным деньгам получат 
только крупные банки
Минфин предлагает допускать к операциям с бюджетными деньгами банки с ка-

питалом не менее 25 миллиардов рублей. Об этом говорится в проекте поста-

новления, опубликованном на портале раскрытия информации.

Кроме требования к капиталу банк должен находиться под прямым или косвен-

ным контролем Центрального банка или правительства, иметь лицензии ЦБ, 

участвовать в системе страхования вкладов физлиц и соблюдать все обязатель-

ные нормативы регулятора. По словам начальника аналитического управления 

НИИ минфина, профессора Финансового университета при правительстве РФ 

Игоря Варьяша, этим параметрам соответствуют несколько крупнейших бан-

ков топ-20. «Страховка для бюджетных денег в кризис — своевременная, — гово-

рит он. — Нововведения связаны и с повышением требований к уровню доста-

точности капитала, введенных Базельским комитетом по банковскому надзору 

после финансового кризиса 2008 года».

Подготовила Татьяна Зыкова

МЕЖДУ ТЕМ
Вчера глава оборонного ведомства РФ Сергей Шойгу на встрече с мини-
стром иностранных дел Сербии Ивицей Дачичем пригласил зарубеж-
ных коллег участвовать в разминировании Пальмиры. «Довольно боль-
шая работа идет по разминированию памятников культуры в Паль-
мире, — сказал Шойгу. — И мы обращаемся к нашим коллегам, к нашим 
партнерам с предложением о совместной операции, которая предпола-
гает в первую очередь разминирование территории памятников, а 
также разминирование самого города». Российский министр отме-
тил, что это достаточно важно, потому что город, в котором прожи-
вали более 100 тысяч жителей, покинули все. «Пока его не разминиру-
ют, трудно говорить о возвращении туда жителей, беженцев», — под-
черкнул Шойгу. 
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АВИАЦИЯ Обновленный 
аэропорт Симферополя 
откроют в 2018 году

Не пролетайте 
мимо

Татьяна Шадрина, Крым

ОБНОВЛЕННЫЙ аэропорт в Симферополе планирует-
ся открыть в начале 2018 года, после чего воздушная га-
вань сможет принимать до 7 миллионов туристов в год.

До этого времени планируется реконструировать ста-
рое здание и построить новый терминал. Положительное 
заключение Главгосэкспертизы на строительство аэровок-
зального комплекса было получено в марте, рассказал гла-
ва Росавиации Александр Нерадько.

Кроме того, до 2018 года на полкилометра будет про-
длена взлетно-посадочная полоса номер один — до 2700 ме-
тров. Сейчас она используется как рулежная дорожка.

Но и до окончания реконструкции объем перевозок 
должен вырасти за счет увеличения программы субсиди-
рованных перевозок в Симферополь. В этом году она будет 
действовать с 1 мая по 30 ноября (в прошлом году летать 
со скидками можно было всего пять месяцев). Полеты бу-
дут выполняться по 58 маршрутам, в том числе из Якутска. 
До конца года пассажиропоток увеличится на десять про-
центов, до 5,5 миллиона пассажиров.

Что касается аэропорта в Севастополе, то на его счет 
тоже есть планы. Гражданский сектор аэропорта Бельбека 
превратят в филиал аэропорта Симферополя. Сейчас та-
кое решение принципиально принято, отметил глава Роса-
виации. Осталось его только привести в соответствие с 
требованиями гражданской авиации.

Сейчас аэропорт используется больше для военных це-
лей, хотя и имеет 
двойное назначение. 
На первом этапе пла-
нируется развивать 
деловую и чартерную 
авиацию. Регулярное 
сообщение требует 
тщательного анализа 
и обеспечения тран-
спортной безопасно-
сти, отмечают в аэро-
порту Симферополя.

Пока речь идет о 
приеме только российских бортов в той и другой воздуш-
ной гавани.

Александр Нерадько напомнил, что сейчас идут перего-
воры с европейскими авиавластями о том, чтобы авиаком-
пании ЕС смогли летать над Крымом, в зоне ответственно-
сти симферопольских диспетчеров.

В настоящее время под эгидой Международной органи-
зации гражданской авиации (ИКАО) начала работать спе-
циальная целевая группа по регулированию отношений в 
районе полетной информации (РПИ) «Симферополь». Не-
которые государства выразили поддержку России в реше-
нии данного вопроса, поддержала нашу страну и Междуна-
родная ассоциация воздушного транспорта (IATA).

Процесс переговоров будет не быстрым, отметил Не-
радько.

Сейчас Евроконтроль запрещает летать своим перевоз-
чикам по двум маршрутам над Черным морем, которые 
управляются диспетчерами «Крымаэронавигация». Хотя 
этот маршрут сокращает время в пути на 20—40 минут, что 
снижает и расходы перевозчиков, и выбросы углекислого 
газа.

Директиву о том, что не стоит планировать полеты че-
рез этот район, Евроконтроль опубликовал после присое-
динения Крыма к России. И сделали они это после заявле-
ния украинских властей, которые объявили район над 
Черным морем закрытым и небезопасным.

Как убедились вчера журналисты, которым показали 
работу центра «Крымаэронавигация», проблем с безопа-
сностью здесь действительно нет. Нерадько напомнил, что 
по резолюции ИКАО районы устанавливаются не из прин-
ципов суверенитета, а из принципов лучшей технической 
оснащенности и безопасности полетов.

«Крымаэронавигация» обладает лучшими возможно-
стями управления воздушным движением, в том числе над 
открытым морем, отметил он. Наши украинские коллеги 
ведут управление движением из Одессы и Днепропетровс-
ка, вмешиваются постоянно в связь с воздушными судами, 
которые работают на частоте наших диспетчеров. «В инте-
ресах авиакомпаний надо урегулировать эту ситуацию», — 
сказал Нерадько.

БУДЕМ ЛЕТАТЬ СО СКИДКАМИ

Пенсионеры и молодежь смогут летать из отдаленных регионов 

России за полцены. Программа субсидируемых перевозок, стар-

товавшая сегодня, продлится до 31 октября этого года. 

РЕШЕНИЕ КС потребовал 
от Госдумы лишить 
мандата депутата 
из Ставрополья

Передай другому

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

ВЧЕРА Конституционный суд РФ провозгласил решение 
по делу о своем же постановлении, касающемся «дважды 
депутатов». На выработку толкования, которое попросил 
сделать несостоявшийся парламентарий из Ставрополь-
ского края Николай Гончаров, у судей ушли всего сутки.

Дело о «дважды депутатах», когда один из лидеров пар-
тийного списка сначала становится депутатом, потом ухо-
дит на другую работу, а в случае чего может получить свой 
мандат обратно, КС РФ рассматривал в 2014 году. Судьи 
тогда пришли к выводу, что «уходя — уходи». Вывод, которо-
му судьи КС пришли вчера, абсолютно однозначен: Юрий 
Эм не может продолжать депутатскую деятельность.

— Государственная Дума обязана принять безотлага-
тельные меры, связанные с принятием правового акта, на-
правленного на прекращение полномочий Юрия Эма, — 
пояснил Николай Бондарь. — Депутат замещает должность 
вопреки решениям Конституционного и Верховного су-
дов, это должно быть безусловно исправлено.

Вместе с тем судьба депутатских «корочек» все равно 
остается на усмотрении партийного руководства: Гонча-
ров имеет право лишь претендовать на получение мандата. 
Отдельная особенность этого дела заключается в том, что 
толкование решения почти двухгодичной давности КС РФ 
приходится давать за несколько месяцев до новых выбо-
ров в Госдуму и региональные парламенты, которые прой-
дут в сентябре нынешнего года. Это может стать неплохой 
гарантией скорейшего выполнения решения К.

— У Госдумы должна быть конституционно-правовая от-
ветственность перед избирателями, — считает Николай 
Бондарь. — Если они проигнорируют наше решение, не ду-
маю, что избиратель на это не отреагирует.

КТО ОПАСЕН 
ЗА РУЛЕМ

На данный момент эта 
поправка звучит так: 
«Опасное вождение» — 

создание водителем в процессе 
управления транспортным сред-
ством опасности для движения 
путем неоднократного соверше-
ния одного или совершения не-
скольких следующих друг за 
другом действий, связанных с 
нарушением Правил, выражаю-
щихся в невыполнении при пере-
строении требования уступить 
дорогу транспортному средству, 
пользующемуся преимущест-
венным правом движения; пере-
строении при интенсивном дви-
жении, когда все полосы движе-
ния заняты; несоблюдении без-
опасной дистанции до движуще-
гося впереди транспортного 
средства; несоблюдении боково-
го интервала; необоснованном 
резком торможении; препятст-
вовании обгону».

Первый вопрос вызывает 
формулировка «неоднократное 
совершение действий». В тече-
ние какого срока эта неодно-
кратность должна произойти? 
Одна, две минуты, час, месяц, 
год? С другой стороны, возника-
ет вопрос, кто будет эту неодно-
кратность выявлять. В законе о 
полиции прописано, что поли-
цейский обязан пресечь право-
нарушение. То есть повторного 
быть уже не может.

Но если поправки уйдут в пе-
чать в таком виде, то выявление 
таких нарушений полностью ля-
жет на плечи граждан, у которых 
есть смартфоны и видеореги-
страторы.

По словам главного инспекто-
ра безопасности дорожного дви-
жения РФ Виктора Нилова, толь-
ко по данным за прошлый год по 
роликам, опубликованным в Ин-
тернете, было рассмотрено око-
ло 106 тысяч административных 
дел. Он напомнил, что граждане 
активизировались в отношении 
тех, кто ведет себя не по прави-
лам, буквально за последние три 
года. Так что работа с теми, кто 
по собственной инициативе со-
общает о нарушителях, идет пол-
ным ходом и будет развиваться.

В свою очередь министр свя-
зи и массовых коммуникаций 
Николай Никифоров сообщил, 
что его ведомству поручено раз-
работать требования к прибо-
рам фотовидеорегистрации, что-
бы их показания можно было ис-
пользовать в суде. Напомним, 
что проект поправок в КоАП, ко-
торый делает такие съемки леги-
тимным доказательством, лежит 
в Госдуме. По мнению Никифо-
рова, уже осенью все это должно 
заработать.

Также в рамках обсуждения 
«опасного вождения» прозвуча-
ли интересные предложения ви-
це-мэра Москвы Максима Лик-
сутова. Он предложил добавить в 
статью превышение скорости 
более чем на 60 км/ч, поскольку 
в городе такое превышение дей-
ствительно чрезвычайно опасно. 
Также он предложил разрешить 
инспекторам ДПС лишать води-
телей прав на срок до 6 месяцев 
на месте выявления правонару-
шения. И привязать штраф к сто-
имости автомобиля. Понятно, 
что все эти инициативы требуют 
очень серьезной проработки и 
даже переписи КоАП.

Однако, что касается дорогих 
машин, то, по мнению исполни-
тельного директора Российского 
союза автостраховщиков Евге-
ния Уфимцева, водителей-лиха-
чей не так уж много. Всего 4—5 
процентов от всей массы нару-
шителей. Однако именно по их 
вине происходит в 4 раза больше 
аварий, и именно в этих авариях 
тяжесть последствий на 20 про-
центов выше, чем в остальных. 
Поэтому, по мнению Уфимцева, 
надо ввести коэффициент для 
злостных нарушителей правил.

Итог дискуссии подвел Игорь 
Шувалов. Он предложил учесть в  
подготовке проекта поправок 
несколько рекомендаций, вы-
сказанных на этом заседании. 
А также заявил, что опасно 
ездить запрещено всем, в том чи-
сле и водителям, которые управ-
ляют машинами со спецсигнала-
ми. Единственное исключение 
может быть только для тех, кто 
обеспечивает спецпроезды осо-
бо охраняемых лиц.

Он также напомнил, что все 
обычно думают, что его не ко-
снется беда. На дороге должен 
быть принцип: спаси жизнь 
свою и не посягай на чужую. 

По словам главного 
автоинспектора 
Виктора Нилова, 
за год по роликам в 
Интернете рассмот-
рено 106 тысяч дел 

Спецслужбы ФСБ сообщила о задержании украинского шпиона

Лубянка не дала «добро» 
Иван Егоров

С
отрудники ФСБ за-
держали на террито-
рии России украин-
ского подполковника 
Юрия Иванченко . 

Причем не просто подполковни-
ка, а действующего сотрудника 
департамента контрразведки 
центрального аппарата Службы 
безопасности Украины. 

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в ЦОС ФСБ, Иванченко 
приехал в Россию под предлогом 
посещения родственников, не-
смотря на то что украинские 
спецслужбы запретили выезд на 
территорию России своим со-
трудникам.

Еще до его прибытия в Россию 
ФСБ получила упреждающую ин-
формацию о том, что СБУ и ЦРУ 
США подготовили Иванченко для 
участия в спецоперации, уточни-
ли в ФСБ. Он должен был «завер-
боваться» к чекистам, то есть 
предложить себя в качестве цен-
ного информатора. Расчет был на 
то, что как информатор он войдет 
в доверие и сможет выманить на 
территорию Украины россий-
ских контрразведчиков якобы 
для передачи ценных сведений. И 
там устроить громкое шоу с по-
имкой русских шпионов. Кстати, 
Иванченко уже пытался предло-
жить свои услуги ФСБ России 
еще в 2014 году.

В то же время, как отметили 
на Лубянке, российским спец-
службам, известно, что в настоя-
щее время в здании СБУ в Киеве 
работают представители развед-
ки США, которые курируют всю 
работу СБУ против России.

Сотрудник СБУ должен был 
заинтересовать ФСБ своими воз-
можностями добывать секрет-
ную информацию и убедить че-
кистов в необходимости поддер-
живать с ним связь в Киеве через 
тайники.

На каком-то этапе СБУ и ЦРУ 
США планировали захватить с 
поличным сотрудника ФСБ при 
получении информации от Иван-
ченко.

Любопытно, что после задер-
жания, Иванченко, даже не боясь 
того, что на незалежной его обви-
нят в госизмене, тут же потребо-
вал сообщить о себе в посольство 
Украины в Москве. Такую воз-
можность ему предоставили и 
вызвали дипломатов. Как отме-
тили в ФСБ, поскольку деяния 
иностранца не нанесли ущерб 
безопасности Российской Феде-
рации, он будет выдворен на Ук-
раину с закрытием въезда на тер-
риторию России. 

Хотя возможно, что это будет 
худший исход для Иванченко. 
Мало того, что он не оправдал над-
ежд и провалил задание, так его 
еще наверняка обвинят в том, что 
он сделал это намеренно, потому 
что его завербовали на Лубянке.

А вот другому украинскому 
шпиону повезло гораздо меньше 
— он получил реальный срок. 

Вчера Верховный суд России 
признал законным приговор гра-
жданину Украины Валентину Вы-
говскому. Ранее Мособлсуд при-
знал Выговского виновным в эко-
номическом и военном шпионаже 
в авиакосмической отрасли и при-
говорил к 11 годам заключения. 
Отбывать наказание осужденный 
будет в колонии строгого режима. 

— Приговор Московского об-
ластного суда от 15 декабря 2015 
года в отношении Выговского 
оставить без изменения, апелля-
ционную жалобу защиты — без 

удовлетворения, — говорится в 
судебном решении.

Защита просила снизить на-
значенное наказание ввиду его 
чрезвычайной суровости. Кроме 
того, сам Выговский признал 
вину и заключил соглашение со 
следствием.

По словам его адвоката Ильи 
Новикова, он просил снизить при-
говор в связи со специфическими 
методами работы следствия. За-
щитник отказался уточнить, о 
чем именно речь, сославшись на 
секретность дела. Жалоба на при-

говор, как и весь судебный про-
цесс, рассматривалась в закры-
том режиме, так как материалы 
дела содержат гриф «секретно».

Выговский попал в поле зре-
ния Федеральной службы безопа-
сности в 2012 году по подозре-
нию в сборе и хранении сведений, 
составляющих коммерческую и 
государственную тайну с целью 
их передачи представителю ино-
странного государства. Он при-
влекал в Интернете работников 
организаций российской оборон-
ки, добывая закрытую техниче-
скую документацию по ведущим-
ся перспективным разработкам. 

Выговский был задержан со-
трудниками ФСБ в Крыму во вре-
мя передачи денег. В ходе предва-
рительного следствия он признал 
факты вербовки российских гра-
ждан и ведения разведыватель-
ной деятельности против РФ. 

Мособлсуд 15 декабря 2015 
года признал подсудимого ви-
новным по статье 276 УК РФ 
(шпионаж), приговорил к 11 го-

дам строгого режима и постано-
вил обратить в доход государства 
изъятые у него 3,9 тысячи евро.

Напомним, что прошлой осе-
нью был приговорен Мосгорсу-
дом за шпионаж к 6 годам коло-
нии строгого режима бывший ру-
ководитель украинского оборон-
ного завода «Знамя» Юрий Соло-
шенко. 

По некоторым данным, Соло-
шенко был задержан при попыт-
ке приобрести секретные ком-
плектующие к ЗРК С-300, кото-
рые он собирался на «КамАЗе» 
вывезти на Украину.

Попали на пилюлю
«Если из года в год на 
аукционы приходят 
одни и те же компании, 

а попытки разнообразить состав 
участников успеха не имеют, 
если число участников мини-
мально и большинство торгов 
выигрывает одна и та же компа-
ния, если цены снижаются незна-
чительно, — все это явные при-
знаки того, что картель может 
иметь место», — поясняет Андрей 
Тенишев. 

Последнее крупное дело на 
700  миллионов рублей, о кото-
ром рассказал Андрей Тенишев, 
касается пяти регионов, в кото-
рых работали попавшие под по-
дозрение компании-дистрибью-
теры. Продолжается и проверка 
718 электронных аукционов на 
поставку медицинского оборудо-
вания на территории 60 регио-
нов — тут общая стартовая цена 
контрактов — 1,5 миллиарда ру-
блей.

Всего же при проверках ФАС 
за 2015 год обнаружила призна-
ки картелей при проведении бо-
лее 2000 аукционов в 69 регио-
нах страны, а общая сумма на-
чальных цен контрактов превы-
сила 3 млрд рублей.

Нарушения обнаружены при 
закупках практически всех групп 
медикаментов и медизделий. 
Участниками антиконкурентных 
соглашений являются и фар-
мкомпании, и официальные ди-
стрибьюторы, и оптовые компа-
нии-поставщики, работающие в 
регионах. Кроме того, возникно-
вение картелей невозможно без 
участия госзаказчиков, «кото-
рые могли бы побеспокоиться о 
том, как проходят подобные аук-
ционы, сообщить о своих подо-
зрениях в региональные управ-

ления ФАС, но почему-то этого не 
делают», — отметил Андрей Тени-
шев.

Масштабы потерь бюджетных 
средств из-за «картельных» тор-
гов оценить непросто. В прошлом 
году по оценке Счетной палаты 
на лекарства для льготников 
было потрачено 58,4 миллиарда 
рублей. А общая сумма государ-
ственных денег на лекарства 
(прежде всего для стационарного 
лечения) составила 262 милли-
арда рублей. При этом, известно, 
что льготникам лекарств зача-
стую не хватает: люди жалуются 
в Росздравнадзор и на отсрочен-
ные рецепты, и на отказы в назна-
чении препаратов. Главные врачи 
больниц тоже жалуются на ухуд-
шение ситуации с лекарствами. 
По оценкам ФАС, прозрачные 
торги позволяют снизить старто-
вую закупочную цену от 10 до 
30%. Это попросту означает, что 
за те же бюджетные деньги мож-
но было бы увеличить на треть 
количество закупаемых препа-

ратов. Либо покупать более доро-
гие и качественные лекарства.

«С 2012 года все госзакупки 
проходят на электронных торго-
вых площадках. Компании долж-
ны там зарегистрироваться, по-
дать свои ценовые предложения, 
разместить конкурсную докумен-
тацию, — поясняют в ФАС. — Благо-
даря этому проверить историю 
торгов, отследить подозритель-
ные обстоятельства на электрон-
ной торговой площадке стало 
проще. И доказать сговор теперь 
гораздо легче, чем когда торги 
происходят в закрытом кабинете. 
То множество дел, которые сейчас 
ведутся, стали возможны во мно-
гом и благодаря введению элек-
тронных торгов».

Масштабы картельных догово-
ренностей, о которых рассказали 
вчера в ФАС, федеральную служ-
бу не смущают. Несколько резо-
нансных дел — и атмосфера при 
проведении торгов обязательно 
изменится. Нужно только довести 
эти дела до логичного конца.

Изменение ПДД: документы 
и комментарии на сайте
www.rg.ru/sujet/383
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УФАС России возбудило дело о кар-

тельном сговоре поставщиков ле-

карств для ВИЧ-инфицированных в 

Самарской области. По оценкам эк-

спертов, завышение цен на медпрепа-

раты превысило 25 миллионов ру-

блей.

Инициаторами процесса стали обра-

щения в ФАС активистов региональ-

ного отделения ОНФ. Проанализиро-

вав торги Тольяттинской городской 

клинической больницы № 5 и Самар-

ского областного центра по профи-

лактике и борьбе со СПИДом и инфек-

ционными заболеваниями (именно он 

занимается закупкой препаратов), об-

щественники обнаружили признаки 

завышения цен на медикаменты и, как 

следствие, картельного сговора по-

ставщиков. Всего было проработано 

19 контрактов на общую сумму более 

451 миллиона рублей.

Установлено, что начальная макси-

мальная цена контракта в регионе 

формируется не на основе анализа 

фармрынка, а исходя из завышенных 

цен, содержащихся в коммерческих 

предложениях. К примеру, препарат 

«Саквинавир» должен поставляться в 

лечебные учреждения по цене 12,9 

тысячи рублей (при средней по стране 

— в 9,3 тысячи), «Ставудин-30» — по 

2,195 тысячи (1400), «Невирапин» — по 

1,3 тысячи рублей (330). Таким обра-

зом, в Самарской области цена превы-

шает среднюю по стране в несколько 

раз. И таких закупок в местном ОНФ 

насчитали больше сотни.

Выводы антимонопольного ведомст-

ва, полученные в ходе проверки обра-

щений, нашли свое подтверждение и в 

ходе выездных проверок в пяти регио-

нах страны. Нарушения, выявленные 

в Самарской области, оказались осо-

бенно впечатляющими. Из-за них ре-

гиону пока не удается обеспечить ле-

карствами более 600 ВИЧ-инфициро-

ванных, для которых ежедневный 

прием специальных препаратов — во-

прос жизни и смерти. 

ФАС возбуждены дела по признакам 

нарушения пункта 2 части 1 статьи 11 

Федерального закона «О защите кон-

куренции» против фирм «ФАРМ СКД», 

«Симбирск Фарм», «ФАРМ СКД», 

«Симбирск Фарм», «Новофарм» и 

«Мединторг». 

Чтобы оценить масштаб возможных 

нарушений, достаточно рассмотреть 

лишь одного из поставщиков — «ФАРМ 

СКД». Фирма ни разу не проиграла ни 

одних торгов по указанным учрежде-

ниям здравоохранения региона. 

— Из-за чрезмерной высокой началь-

ной цены контракта общая сумма по 

проанализированным закупкам с уча-

стием данной компании была завыше-

на более чем на 25 миллионов рублей. 

Именно такую сумму легко можно 

было сэкономить и направить на ре-

альную борьбу с распространением 

СПИДа в регионе, — уверен руководи-

тель рабочей группы по проекту «ЗА 

честные закупки» в Самарской обла-

сти Вадим Нуждин. 

Примечательно, что «махинации» с 

ценами на медикаменты происходят в 

регионе, где эпидемия ВИЧ достигла 

своей наивысшей стадии. Сегодня в 

Самарской области проживают более 

33 тысяч ВИЧ-инфицированных, из 

них 11 400 должны получать постоян-

ное противовирусное лечение. 

Подготовила 
Ирина Чечурина (Самара)

МЕЖДУ ТЕМ

ЗАРАБАТЫВАЛИ НА СПИДЕ?
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После задержания Иванченко, даже не боясь того, что в Киеве его обвинят в госизмене, тут же потребовал сообщить о себе в посольство Украины.

Подполковник СБУ Юрий Иванченко первый раз пытался предложить свои услуги ФСБ России еще в 2014 году.

Акцент

 Всю работу СБУ 
против России в Киеве 
курируют представители 
американской разведки

АПТЕКАМ РАЗРЕШАТ ТОРГОВАТЬ ОНЛАЙН
С 2017 года может быть дан зеленый свет на официальную продажу ле-
карств через Интернет. Произойдет это после того, как законопроект, 
внесенный минздравом, будет одобрен на всех уровнях. Предполагается, 
что розничная торговля лекарствами дистанционным способом будет 
разрешена только аптечным организациям, имеющим лицензию.
В минэкономразвития «РГ» сообщили, что проект документа у них 
возражений не вызывает: «Принятие этого закона окажет положи-
тельное влияние на развитие конкуренции на рынке, а также сегмента 
интернет-торговли». Напомним, что сейчас дистанционная торговля 
лекарствами (в том числе с доставкой на дом) запрещена. Аптека име-
ет право опубликовать стоимость лекарства на сайте. Пользователь 
может собрать через сайт корзину нужных лекарств, но выкупать их 
нужно в аптеке.

Подготовил Сергей Куликов

КСТАТИ
Министерство юстиции РФ 
11 марта сообщило, что от Укра-
ины получено официальное обра-
щение с просьбой о передаче четы-
рех осужденных украинских гра-
ждан, в том числе Солошенко и 
режиссера Сенцова. Аэропорт 

Симферополя 
сможет принимать 
до 7 миллионов 
туристов в год
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ПЕРСОНА Асад заявил 
о готовности провести 
досрочные выборы главы 
государства в Сирии

Слово 
президента

Анна Федякина

ПРЕЗИДЕНТ Сирии Башар Асад заявил, что готов про-
вести досрочные президентские выборы в стране, если 
этого захочет народ. Об этом он рассказал в интервью 
РИА Новости.

«Это зависит от позиции народа Сирии, есть ли народ-
ная воля к проведению досрочных президентских выбо-
ров, — заявил Асад. — Если такая воля есть, то для меня это 
не проблема». Президент Сирии также отметил, что для 
того, чтобы пойти на подобный шаг необходимо опирать-
ся на мнение общественности, а не на мнение правитель-
ства или президента. «Принципиально у меня нет никаких 
проблем с этим, потому что президент не может работать 
без народной поддержки, — сказала Башар Асад. — А если у 
президента есть народная поддержка, то он всегда должен 
быть готов к подобному шагу». Кроме того, Башар Асад до-
бавил, что требование досрочных президентских выборов 
не выдвигалось как часть политического процесса. «Пред-
лагается после конституции провести парламентские вы-
боры, — заявил Асад. — Эти выборы покажут соотношение 
сил на политической арене. Затем будет сформировано 
новое правительство в соответствии с представительст-
вом политических сил в новом парламенте... Что касается 
президентских выборов, то это совсем другая тема». Пре-
зидент Сирии также отметил, что для страны подходят 
прямые президентские выборы, а не выборы главы госу-
дарства парламентом. «Чем шире будет участие сирийцев 
— каждого, у кого есть паспорт или сирийское удостовере-
ние, — тем сильнее будут эти выборы, подтверждая собой 
легитимность государства, президента и конституции, в 
соответствии с которой и идет этот процесс... Каждый си-
рийский гражданин в любой точке мира имеет право вы-
бирать», — добавил Асад.

ПОДРОБНОСТИ Во Франции 
прошли манифестации 
против реформы 
трудового кодекса

В полицию 
летели петарды

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ФРАНЦУЗЫ не хотят реформы трудового законодатель-
ства. Подтверждением этому стал день единых действий, 
инициаторами которого были три ведущие профсоюз-
ных центра страны, включая самый влиятельный из них 
— Всеобщую конфедерацию труда (ВКТ).

Во многих городах страны прошли более 270 демон-
страций, участие в которых приняли сотни тысяч чело-
век. В Марселе на них собрались свыше 50 тысяч чело-
век, в Руане — около 20 тысяч. Самая мощная акция со-
стоялась в Париже, где колонны манифестантов растяну-
лись на многие километры. Не обошлось без столкнове-
ний с полицией, в том числе в Париже. Дело в том, что в 
ряды студентов и старшеклассников затесались агрес-
сивно настроенные личности, которые никогда не упу-
скают удобного случая, чтобы почесать кулаками и 
устроить бучу на столичных улицах. В самом начале па-
рижской манифестации несколько десятков молодчиков 
в капюшонах и, чтобы их трудно было опознать, с завя-
занными платками лицами набросились на полицей-
ских. В ход пошли заранее припасенные петарды, дымо-
вые шашки, бутылки и прочее «оружие пролетариата». 
Служивые в защитных доспехах и касках ответили слезо-
точивым газом и дубинками. В итоге хулиганы разбежа-
лись кто куда, а с десяток человек были задержаны и до-
ставлены в ближайший полицейский комиссариат.

Стычки с правоохранителями произошли также в На-
нте и Марселе, где было арестовано несколько человек, а 
двое полицейских в потасовке получили легкие ранения. 
Это была уже четвертая акция такого рода за последние 
полтора месяца. Она доставила немало неудобств парижа-
нам и жителям близлежащих районов. Ведь забастовал об-
щественный транспорт, из-за чего была отменена полови-
на рейсов загородных электричек и региональных пое-
здов, а столичное метро работало с перебоями. В стачке 
также участвовали работники аэропортов, госслужащие, 
энергетики. Ее поддержали печатники и журналисты: мно-
гие газеты не поступили в киоски и вышли лишь в элек-
тронной версии. Как показал опрос института социальных 
исследований Odoxa, 71 процент французов разделяет на-
строения противников реформы труда, которая, как они 
считают, коренным образом изменит отношения между 
работодателями и трудящимися, причем не в пользу по-
следних. Так, реформой предусмотрено упростить проце-
дуру увольнения наемного персонала, увеличить рабочее 
время вплоть до 60 часов в неделю, а расценки на сверху-
рочные часы снизить в два с половиной раза. По убежде-
нию премьер-министра Манюэля Вальса, это позволит 
увеличить занятость, снизить количество безработных, а 
их за четыре года правления социалистов стало больше по-
чти на 700 тысяч человек. Иначе считают профсоюзы, что 
весьма доходчиво объясняет один из транспарантов, кото-
рый в четверг несли парижские демонстранты: «Реформа 
— это большой шаг, но только в XIX век!»

Однако правительство не намерено отказываться от 
законопроекта и планирует представить его на рассмо-
трение нижней палаты парламента — Национального со-
брания в начале мая.

ПРОИСШЕСТВИЕ Инициатора разрыва отношений с Россией 
пытались подорвать

И снова гранату бросила 
рука Москвы?
Петр Лихоманов

В 
среду вечером в центре Кие-
ва, во дворе дома на бульва-
ре Леси Украинки, взорва-

лась граната РГД-5. Событие с 
точки зрения украинской крими-
нальной хроники почти обыден-
ное и могло быть оформлено как 
«хулиганство», поскольку никто 
не пострадал. Но полиция завела 
дело по статье о покушении на го-
сударственного деятеля, посколь-
ку взрыв случился рядом с авто-
мобилем скандально знаменито-
го внефракционного депутата 
Владимира Парасюка, что, как по-
зже пояснили медики, стало при-

чиной «острого стресса» у вла-
дельца транспортного средства.

О том, что страна едва не ли-
шилась своего ценнейшего пред-
ставителя, а также об отпечатках 
«руки Москвы» в этом злодеянии, 
граду и миру сообщили в сети 
«Фейсбук» его коллеги из Верхов-
ной рады. К тому моменту врачи 
уже кололи успокоительные сна-
добья самому Парасюку, склонно-
му к истерикам, а полиция пыта-
лась найти на обочине стоянки 
следы покушения. Дело это оказа-
лось неблагодарным: кроме не-
большой ямки на месте выгула со-
бак и царапин на четырех автомо-
билях, ничего, указывающего на 

теракт, следователям обнаружить 
не удалось. 

Тем не менее дело о покушении 
было передано в СБУ, а спикер 
парламента Владимир Гройсман 
попросил службу охраны выде-
лить сотрудников для неусыпного 
бдения за безопасностью депута-
та. Одновременно с этим комитет 
по международным делам Верхов-
ной рады объявил о пересмотре 
недавнего положительного за-
ключения по законопроекту о 
разрыве дипломатических отно-
шений с Россией, в соавторах ко-
торого значится Парасюк. Вдруг 
оказалось, что решение принима-
лось вне кворума, да и некоторые 
голосовавшие «за» вдруг переду-
мали отгораживаться от России 
стеной. Не исключено, что искру 
разума в них зажгла информаци-
онная справка МИД Украины, в 
которой дипломаты кратко, избе-
гая сложных словесных конструк-
ций, объяснили депутатам, что те 
пилят сук, на котором сидят не 
только они. 

Зато Парасюк, бывший свадеб-
ный оператор из Львова, послед-
ний раз напомнивший о себе по-
хищением флага России с терри-
тории консульства, получил оче-
редную порцию славы. Правда, не 
такой, которую ожидал. Человеку, 
два года назад зажигательной ре-
чью отправившему «сотни самоо-
бороны майдана» на штурм пра-
вительственного квартала, жур-
налисты и коллеги-депутаты, с ко-
торыми Парасюк неоднократно 
дрался, припомнили все. И якобы 
героический побег из якобы рос-

сийского плена во время боев под 
Иловайском, в которых, к слову, 
погибла вся рота карательного ба-
тальона «Днепр-1», которой он 
командовал. И скандальные исто-
рии с распределением волонтер-
ской помощи по принципу «я себя 
не обидел». И даже то, что автомо-
биль, который пытались взорвать 
«агенты Москвы», не внесен в его 
налоговую декларацию. 

Коллективное мнение свелось 
к тому, что Парасюк «опять пиа-
рится» или это «самострел» с це-
лью избежать настоящего поку-
шения. Повод для страха у депута-
та есть: он так и не вернул лидеру 
партии «Укроп» Геннадию Корба-
ну десятки тысяч долларов, вы-
плаченные за то, чтобы последний 
не был арестован. Но гонорар 
свой Парасюк явно не отработал 
— днепропетровский рейдер все-
таки провел некоторое время на 
нарах и вышел на свободу отнюдь 
не стараниями Парасюка. Свет на 
историю с покушением может 
пролить СБУ, поскольку в деле 
есть и ее интерес. Ведь заместите-
лем главы спецслужбы работает 
Василий Писный, которого Пара-
сюк не так давно ударил ногой по 
голове во время выяснения, кто 
имеет больше заслуг перед «май-
даном». И продолжение этого ув-
лекательного спора должно пу-
гать Парасюка больше, чем нео-
платный долг перед Корбаном 
или «рука Москвы». 

РЕПЛИКА В Гааге оправдали 
известного сербского политика 
Воислава Шешеля

Трибунал 
«сжалился»

Максим Макарычев

ВЧЕРА Международный трибу-
на л  по  бывшей Югославии 
(МТБЮ) признал невиновным по 
всем пунктам обвинения лидера 
Сербской радикальной партии 
Воислава Шешеля, по сути распи-
савшись в собственной же неком-
петентности. Шешель, доктор 
юридических наук, неоднократ-
но утверждал, что обвинение не 

может быть построено на показа-
ниях неких анонимов. Кроме 
того, он тщетно пытался найти 
ответ на то, почему слабой дока-
зательной базе присвоили гриф 
секретности.

Поражает формулировка, с 
которой обратился судья в отсут-
ствие самого подсудимого после 
вынесения вердикта: «Шешель, 
таким образом, является свобод-
ным человеком». Во-первых, Ше-
шель уже находится на свободе. 
Его отпустили на лечение из 
следственного изолятора Гааги, 
где он, приехав в МТБЮ добро-
вольно, находился 12 лет. Его 
предупреждали о том, что в Гаагу 
ехать не стоит, а однобоко на-
строенным в отношении сербов 

судьям трибунала ничего нельзя 
доказать. Но Шешель, автор бо-
лее 50 книг, все-таки явился в 
МТБЮ. И, как оказалось, серьез-
но поплатился за это. В тюрьме 
он заболел раком. Уже третий год 
61-летний Шешель стоически бо-
рется со смертельной болезнью. 
Во-вторых, МТБЮ, ставший аль-
ма-матер двойных стандартов, 
лишний раз подтвердил одну 
вещь: эта наднациональная орга-
низация, созданная Западом для 
наказания неугодных политиков, 
присвоила право определять, 
кому быть свободным, а кому си-
деть в тюрьме. 

В случае с больным Шешелем 
Гаага «снизошла до жалости». Но 
отнюдь не проявила снисхожде-
ния в отношении бывшего лиде-
ра боснийских сербов 70-летне-
го Радована Караджича. Ему 
«впаяли» 40 лет тюрьмы. Не 
«снизошли» в МТБЮ и к другим 
сербам, включая покойного пре-
зидента Югославии Слободана 
Милошевича, умершего в гааг-
ской тюрьме. Трибунал в Гааге 
реально стал местом сведения 
счетов против сербов, которых 
тамошние судьи сделали единст-
венной стороной, виновной в 
балканской войне. Джае сами су-
дьи МТБЮ в кулуарах говорят о 
сомнительных методах работы 
этой организации.

А между тем на свободе про-
должают разгуливать десятки бо-
снийских и хорватских команди-
ров и боевиков, причастных к 
резне мирных сербов. Гааге они 
неинтересны. Об этом, кстати, 
неоднократно говорил своим об-
винителям и сам Шешель.

Шок Власти Польши готовятся к массовому сносу советских памятников. 
С инициативой выступил Институт национальной памяти

Грош цена такой памяти

Ариадна Рокоссовская 

В 
Польше планируют 
снести более 500 па-
мятников благодарно-
сти советской армии. 
Речь идет о тех мону-

ментах, которые находятся в об-
щественных местах. Памятники 
на могилах красноармейцев сно-
сить не планируется.

Решение о ликвидации памят-
ников освободителям пока еще не 
принято польскими властями. На 
сегодня это инициатива «Инсти-
тута национальной памяти» 
(ИНП), который даже местные 
СМИ иногда в шутку называют 
«инквизицией». Организация, ко-
торая возникла в 1945 году как 
«Главная комиссия исследований 
немецких преступлений в Поль-
ше», за прошедшие годы превра-
тилась в «Комиссию преследова-
ния за преступления против поль-
ского народа». Она обросла новы-
ми институтами и полномочия-
ми, обзавелась собственной про-
куратурой и рьяно взялась за де-
коммунизацию польских горо-
дов. Сегодня у власти в стране на-
ходится правоконсервативная 
партия «Право и справедли-
вость», а ей с ИНП по пути. И если 
раньше представители этой орга-
низации только призывали влас-

ти отдельных польских городов 
убирать памятники советским во-
инам, то сегодня, почувствовав 
ветер в парусах, в ИНП начали 
мыслить глобально. Как сообщил 
местным СМИ глава института 
Лукаш Камински, его сотрудники 
проводят инвентаризацию мест, в 
которых все еще остаются памят-
ники красноармейцам. «До июня 
мы предложим акцию, которая 
будет поощрять органы местного 
самоуправления ликвидировать 
советские памятники еще до того, 
как появится соответствующий 
закон», — сказал Каминьски. И из 
его слов можно сделать вывод, что 
законодательная база под эту 
инициативу не заставит себя 
ждать. 

 «Ясно, что Россия будет проте-
стовать», — признал Каминьски в 
интервью местному порталу Onet. 
И это действительно ясно, ведь в 
соответствии с соглашением меж-
ду правительствами РФ и Польши 
о захоронениях и местах памяти 
жертв войн и репрессий от 22 фев-
раля 1994 года эти памятники сле-
дует охранять, а не сносить. Так и 
было до самого последнего време-
ни, пока польская сторона не об-
наружила, спустя двадцать лет по-
сле подписания соглашения, что 
места памяти, о которых идет речь 
в документе, это, с точки зрения 

поляков, не памятники, а мону-
менты на местах захоронений. В 
интервью «РГ» в декабре прошло-
го года посол России в Польше 
Сергей Андреев пояснял: «Там 
двойных толкований быть не мо-
жет. В наших двусторонних доку-
ментах речь идет именно об обяза-
тельствах в отношении и захоро-
нений, и памятников. И до прош-
лого года никаких сомнений в том, 
что эти документы относятся и к 
памятникам, не возникало и у 
польской стороны. Эта новая кон-
цепция нашими польскими пар-
тнерами была изобретена на фоне 
ухудшения отношений из-за во-
просов, которые к данной сфере 
никак не относятся». 

Но своя рука — владыка, и наи-
более показательной в данной си-
туации является история с памят-
ником «Братьям по оружию», ко-
торый с 1945 до 2011 года стоял в 
Варшаве на площади рядом с во-

кзалом «Виленьским». В связи со 
строительством станции метро он 
был временно перенесен с согла-
сия российской стороны. Однако, 
вопреки заверениям в адрес по-
сольства нашей страны в Варшаве, 
в 2015 году власти столицы реши-
ли, что на свое место монумент, 
изображающий не только совет-
ских, но и польских воинов, уже не 
вернется. И все это — несмотря на 
то, что жители Варшавы в опросе, 
проведенном городскими властя-
ми в 2012 году, высказались за то, 
чтобы после окончания строи-
тельных работ памятник встал на 
старое место. 72 процента варша-
вян, высказавшихся за возвраще-
ние «Братьев по оружию», оказа-
лись бессильны против «группы 
жителей города», поддержанной 
ИНП.  А пока идет инвентаризация 
памятников, предназначенных на 
снос, ИНП пошел дальше и взялся 
за память как таковую. Как сооб-

щает телеканал TVP, накануне 
празднования в Гданьске очеред-
ной годовщины освобождения, а 
на самом деле попросту присоеди-
нения к Польше бывшего Данцига, 
местное отделение института на-
правило городским властям пись-
мо, в котором призвало не прово-
дить на советском кладбище-мав-
золее торжественных мероприя-
тий 29 марта. День, когда в 1945 
году именно польские бойцы 2 Бе-
лорусского фронта подняли в цен-
тре города красно-белый флаг, 
оказался, по мнению местных «де-
коммунизаторов», днем начала 
оккупации. 

Руководство города не отказа-
лось от традиционного возложе-
ния цветов на могилы погибших 
красноармейцев, но у ворот клад-
бища всех тех, кто хотел почтить 
память героев, ждал неприятный 
сюрприз. Группа людей, среди ко-
торых была член городского сове-
та от правящей партии, скандиро-

вала неприязненные антисовет-
ские речовки в адрес тех, кто осме-
лился класть цветы. Одна из пер-
вых этим возмутилась председа-
тель местного «Объединения Ка-
тынских семей» Ханна Щлива-Ве-
лещук, которая участвовала в па-
мятных мероприятиях на кладби-
ще и слышала крики демонстран-
тов. «Я была неприятно поражена. 
У нас есть свои могилы на востоке, 
и русские относятся к ним с ува-
жением», — сказала она журнали-
стам портала. 

Тем временем министр культу-
ры РФ Владимир Мединский сооб-
щил, что Россия не будет прибе-
гать к симметричным мерам. По 
его мнению, решение о сносе па-
мятников советским солдатам яв-
ляется оскорбительным для самих 
поляков. «Мы как чтили, так и бу-
дем чтить память о нашей общей 
истории, общих героях, общих по-
бедах и общих трагедиях», — ска-
зал он агентству Интерфакс.

Депутат Парасюк, бывший свадебный оператор из Львова, похищал флаг 
России с территории консульства РФ.

Акцент

 «Институт национальной 
памяти» даже местные СМИ 
называют «инквизицией»

Дело Шешеля 
было построено 
на показаниях 
анонимных 
свидетелей

Следите за развитием 
ситуации на Украина
www.rg.ru/sujet/5113
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Вслед за памятником «Боевому братству», за который вступались жители Варшавы, в Польше могут быть демонтированы еще более 500 монументов советским воинам, спасшим страну от нацизма.

МЕЖДУ ТЕМ
Какими будут следующие шаги ИНП? Возможно, в рамках декоммуни-
зации, они захотят отказаться и от самого Гданьска, бывшего до нача-
ла Второй мировой войны вольным городом Данцигом под формальным 
управлением Лиги Наций? Ведь это именно благодаря советским «окку-
пантам» город вошел в состав Польши.

A
P

В Париже агрессивно настроенные манифестанты забросали 
полицейских петардами и дымовыми шашками.
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Дата Посол Республики Беларусь в России Игорь Петришенко о мотивах появления Союзного государства 

Белорусский мотив
Анна Федякина 

З
автра исполняется 20 
лет со дня основания 
Сообщества Россий-
ской Федерации и Ре-
спублики Беларусь, 

впоследствии ставшего Союзом. 
Накануне праздничной даты 
«РГ» публикует беседу с Чрезвы-
чайным и Полномочным Послом 
Республики Беларусь Игорем 
Петришенко.

В последние месяцы политиче-
ская ситуация несколько изме-
нилась: с Беларуси сняты сан-
кции. Но между нашими страна-
ми все по-прежнему? Мы — бра-
тья? Или один из близких родст-
венников стал более осторож-
ным по отношению к другому?
ИГОРЬ ПЕТРИШЕНКО: В 2017-м мы бу-
дем отмечать 25-летие установ-
ления дипломатических отно-
шений между нашей страной и 
Россией. И мы многого достигли 
за этот период существования 
самостоятельного государства, 
находящегося во всех интегра-
ционных форматах, созданных 
на постсоветском пространстве. 
Это и Содружество Независи-
мых Государств, и 20-летие под-
писания Договора об образова-
нии Сообщества Беларуси и Рос-
сии, когда был дан старт форми-
рованию союзнических отноше-
ний. За эти годы нам удалось не 
просто сохранить, а приумно-
жить и раскрыть наши союзни-
ческие, братские отношения во 
всех их проявлениях и форма-
тах. Чем теснее взаимоотноше-
ния в семье, тем больше возни-
кает необходимость дальнейше-
го поступательного развития.

Решение о союзнических от-
ношениях с Россией было при-
нято в Республике Беларусь аб-
солютно осознанно, на референ-
думе, который прошел по иници-
ативе президента нашей страны 
Александра Григорьевича Лука-
шенко. Да, в этом году Европей-
ский союз снял санкции с  Респу-
блики Беларусь — к этому мы 
шли вместе с Россией. И когда 
фактически более десяти лет на-
зад эти санкции были введены, 
мы заявляли последовательно и 
четко: это контрпродуктивный 
подход, он абсолютно не нужен 
ни Беларуси, ни другим странам, 
которые ввели такие меры. В 
этом нас всегда, на всех площад-
ках, где мы только взаимодейст-
вовали, поддерживала Россия. 
Действует программа согласо-
ванных действий в области 
внешней политики. И мы не по-
ступились ни единым своим 
принципом перед Евросоюзом. 
Мы всегда говорили, что мы — су-
веренная страна и  готовы вы-
страивать  отношения только на 
равных, взаимовыгодных прин-
ципах партнерства. И нас с Рос-
сией нельзя исключать из евра-
зийского экономического про-
странства, которое простирает-
ся от Бреста до Владивостока — и, 
соответственно, Союзного госу-
дарства.

Проделав эту совместную и 
непростую работу, мы достигли 
результата. Уровень наших брат-
ских союзнических отношений  
не снизился. Наоборот, они за 
этот период расширились, углу-
бились и у них появились новые 
оттенки — нужные и полезные, 
которые нам надо развивать.

У нас в Конституции закре-
плены два государственных язы-
ка. Мы поступательно формиру-
ем союзнические отношения.  
Самое главное, что это происхо-
дит ради наших государств и 
ради наших людей.

Сравнительно небольшая Бела-
русь является одним из крупней-
ших торгово-экономических 
партнеров России. Россиянам 
полюбилась белорусская колба-
са, мы привыкаем к белорусской 
обуви, ездим на белорусских ав-
тобусах. Как вы полагаете, будет 
ли в дальнейшем белорусская 
продукция чувствовать себя хо-
рошо на российском рынке?
ИГОРЬ ПЕТРИШЕНКО: Актуальный во-
прос. Тем более что мне тоже 
нравится белорусская колбаса. 
Сейчас наш продовольственный 
экспорт на рынки Российской 
Федерации расширился. Стара-
емся совершенствовать бренды, 
обязательно поддерживая над-
лежащее качество. Конкуренция 
на российском рынке усилива-
ется с учетом того, что ваши про-
изводители переоснастили свои 
мощности и сельское хозяйство 
получило дополнительные суб-
сидии. Нам надо занимать свою 
нишу на рынке Российской Фе-
дерации, но в честной, конку-
рентной борьбе. И чтобы право-
вая база, которая создана в рам-
ках Евразийского союза по уча-
стию в различного рода торгах, 
закупках, вхождению в сети, 
была идентична. Потребитель 
должен выбрать, какой товар 
лучше. И мы используем все те 
рычаги, которые позволяли бы 

нам продвигать продукцию на 
российском рынке. Это включа-
ет в себя и доведение четкой, 
правдивой информации. 

Мы гордимся тем, что наша 
техника не может восприни-
маться как иностранная на рын-
ке России. Возьмите некоторые 
модели нашей тракторной тех-
ники. Только по комплектую-
щим, от 45 до 62 процентов, а 
это агрегаты, электрооборудо-
вание, коробки передач — все из 
РФ, с российских предприятий. 
Мы выпускаем конечный про-
дукт и поставляем его на свой 
рынок, на рынок РФ, так и в це-
лом продвигаем совместный 
продукт на  рынки третьих 
стран. А если взять еще и металл, 
который мы закупаем у РФ, 
энергетическую составляющую, 
то возникает вопрос: насколько 
этот трактор белорусский, а на-
сколько российский? Приятно в 
Москве видеть  наши троллейбу-
сы четвертого  поколения — низ-
копольные, бесшумные, энерго-
экономичные. Они украшают 
вашу столицу.

Более того, шагая в ногу со 
временем, для российских по-
требителей и под их запросы мы 
создали технику на газомотор-
ном топливе. Это очень совре-
менные автобусы.

Добавлю, что в прошлом году 
мы поставили на рынок Россий-
ской Федерации 79 автобусов на 
газомоторном топливе. Счита-
ем, что это наш совместный про-
дукт. Нам надо выступать согла-
сованно и совместно поддержи-
вать экспортную составляю-
щую нашей техники на внешних 
рынках.

Позвольте предоставить право 
задать вопрос нашему читателю 
Беликову Вячеславу Владимиро-
вичу из Ярославля: «У нас в го-
роде появились магазины бело-
русских товаров, в частно-
сти, продуктов. Од-
нако продавцы не 
отвечают на во-
прос, кто произво-
дит продукцию, с 
какого она бело-
русского завода 
или мясокомби-
ната. Сертифи-
катов также не 
предъявляют. 
Как им верить, 
что делать для 
борьбы с таки-
ми коммер-
сантами?»
ИГОРЬ ПЕТРИШЕН-

КО: Вопрос Бе-
л и к о в а  н е  в 
бровь, а в глаз. 
Э т о  к о н т р а -
факт.  Для  нас 
это тоже чувстви-
тельный, болевой во-
прос. Недобросовестные 
торговцы либо другие прима-
завшиеся  к поставкам продо-
вольственной составляющей 
на российский рынок агенты 
подрывают качество нашего 
бренда «Сделано в Беларуси». 
Иногда это ширма. Вывесил 
«Белорусские продукты», а 
там ими и не пахло. Этот то-
вар не наш. Белорусская про-
дукция есть в магазинах, ко-
торые мы открываем в Под-
московье и в ряде других ре-
гионов. Например, наш Дзер-
жинский агрокомбинат от-
крыл небольшую сеть мага-
зинов. Были проведены пере-
говоры белорусских произ-
водителей некрупного уров-
ня с сетевыми маркетами и 
распространителями более 
высокого уровня. Даны га-
рантии того, что товар — 
именно из Беларуси. Там 
есть соответствующие доку-
менты, которые подтверждают 
их происхождение, и покупка 
этих товаров в крупных сетевых 
маркетах сразу же вас избавит 
от ненужной контрафактной 
продукции.  Активно работаем с 
соответствующими контроли-
рующими органами РФ, Рос-
сельхознадзором и Роспотреб-
надзором, которые непосредст-
венно смотрят на качество и все 
другие характеристики товаров. 
Будем благодарны, если в отно-
шении выявленных нарушений 
будут приниматься соответст-
вующие законные меры по пре-
дотвращению обмана россий-
ских покупателей. Качество на-
шего товара не снизилось. Мы 
совершенствуемся под требова-
тельного российского покупате-
ля. Не снижаем наши гостовские 
параметры. 

Чем можно объяснить, что в по-
следнее время звучит много пре-
тензий от  Россельхознадзора к 
качеству  белорусских товаров, 
в частности, молочной продук-
ции? Другая претензия состоит 
в том, что через Беларусь в Рос-
сию попадают продукты, кото-
рые запрещены к ввозу.
ИГОРЬ ПЕТРИШЕНКО: Что  касается ка-
чества продукции, то существу-

ет соответствующая система 
контроля качества на наших 
предприятиях и по входному сы-
рью (для того, чтобы выработать 
те или иные продукты), и, соот-
ветственно, для конечного про-
дукта, который тоже должен 
быть качественным, чтобы по-
ставляться на рынок РФ, на вну-
тренний и на другие рынки. То 
есть мы находимся в единой си-
стеме координат. Что касается 
отдельных факторов, как, на-
пример, технологические нару-
шения, то это рабочий процесс, 
который не должен вызывать 
крупную информационную ре-
акцию, излишний ажиотаж. О 
чем мы, собственно, и просили 
наших российских коллег. Где-то 

остановили партию, кто-то ввез 
ее без  надлежаще оформленных 
документов. Но это не говорит о 
плохом качестве товара. Мы ис-
ходим из следующего:  должно 
быть тесное взаимодействие на-
ших контролирующих органов, 
нашей ветеринарной службы и 
Россельхознадзора в части по-
ставок. Вторая задача — неуко-
снительное соблюдение норма-
тивно-правовой базы, которая 
создана в сфере ветеринарного 
контроля, соответствующих 
технических регламентов  и со-
ответствующих механизмов вза-
имодействия, в том числе по вве-
дению тех или иных ограниче-
ний либо самоограничений. Не-
маловажное значение имеет то, 
что эта тема возникла из-за того, 
что было принято решение не 
ввозить ряд товаров продоволь-
ственной группы из так называ-
емых стран, в отношении кото-
рых РФ введены контрсанкции. 
Сегодня вырабатывается меха-
низм движения этих товаров.

Получается парадокс. Мы 
находимся в Евразийском эко-
номическом союзе, и мы не мо-
жем при наличии надлежащих 
представленных нам докумен-
тов запретить по внешнему пе-

риметру нашего Союза ввоз 
транзитом тех или иных 

товаров, которые 

д о л ж н ы 
ид ти в  Ка-
захстан, Уз-
б е к и с т а н 
через тер-
р и т о р и ю 

Б е л а р у с и . 
Л о г и с т и к а 

удобная, транспортная 
составляющая более ко-

роткая. Сейчас в рамках 
Евразийской экономиче-

ской комиссии  отрабаты-
ваются механизмы согласо-

ванных действий по  достав-
ке тех или иных товаров. 

Наши контролирующие орга-
ны и таможенные службы  от-

работали пилотный проект до-
ставки товаров в Казахстан че-
рез Украину, Беларусь, Россию. 
Вопросов и нареканий в этом 
плане нет. Поэтому есть допол-
нительный элемент, который в 
том числе и заставляет наши 
субъекты повышать качество и 
увеличивать контрольно-изме-
рительные параметры по про-
дукции. Знаем об уровне осна-
щения лабораторий в РФ, у нас 
оно тоже совершенствуется, и 
мы все больше вникаем в суть 

тех или иных проблем.

Вице-премьер российского пра-
вительства  Аркадий Дворкович 
поручил минэнерго изменить 
соглашение между Россией и 
Беларусью об использовании 
схемы возврата белорусских 
нефтепродуктов, которые про-
изводятся из российской бес-
пошлинной нефти. Это про-
блемная ситуация или частный 
случай?

ИГОРЬ ПЕТРИШЕНКО: У нас очень те-
сные скоординированные подхо-
ды в решении всех актуальных 
вопросов двусторонней повест-
ки дня. Контакты и встречи по ли-
нии профильных министерств и 
ведомств регулярны. Это посто-
янная и каждодневная работа. 
Вице-премьеры Аркадий Дворко-
вич и Владимир Семашко кури-
руют тэковскую проблематику, 
как и минпромовскую. 2 марта 
мы обсуждали эту тему. Но ника-
ких официальных документов от 
РФ  в этом ключе через нас не 
проходило. Иногда кто-то вбра-
сывает какую-то информацию и  
периодически возникает путани-
ца слов «нефть» и «нефтепродук-
ты». А тут совершенно разные 
элементы и экспортной, и другой 
составляющей. Существует меж-
правительственное соглашение, 
по которому есть обязательство 
РФ по поставкам нам беспошлин-
ной нефти на текущий год. Это 24 
миллиона тонн. Из этих соглаше-
ний никто не выходил, никто их 
не менял. Учитывая, что у нас су-
ществует беспошлинный рынок  
Евразийского экономического 

союза, то у субъектов хозяйст-
вования нет запрета осуществ-
лять свою деятельность, ис-
пользуя элементы рынка  Ев-
разийского экономического 

союза, Беларуси и России.

Как сохранить баланс между со-
блюдением национальных инте-
ресов и попыткой поддерживать 
развитие конкуренции на еди-
ном пространстве Союзного го-
сударства?

ИГОРЬ ПЕТРИШЕНКО: В этом и заклю-
чается специфика. Понятно, что 
выгоднее принять те или иные 
протекционистские меры. Каса-
ется не только РФ, Казахстана и 
других стран. В нынешних тяже-
лых экономических условиях 
это проще и понятней. Искусст-
во заключается в том, чтобы 
найти разумную грань, не оттол-
кнуть, а именно поддержать, 
если хотите, иногда  в ручном ре-
жиме принять те или иные реше-
ния, чтобы разрулить ситуацию,  
найти взаимоприемлемое реше-
ние для того, чтобы не пострадал 
тот или иной субъект хозяйство-
вания. В этом и заключается 
сложность всех практических 
аспектов интеграции. Важно 
разумно совместить то, что ты 
делегировал  наднациональному 
или государственному органу, и 
обязательства.  Существует 
определенный конфликт инте-
ресов между нашими интегра-
ционными делами и националь-
ными интересами. Это нормаль-
но. Условно говоря, тот или иной 
министр отвечает за свой сег-
мент. Но по определенным эле-
ментам этот сегмент делегиро-
ван в другую страну. И прежде 
чем принимать решение, ты дол-
жен все это сопоставить и взве-
сить, почему соответствующее 
решение принято.

Российское правительство 
откорректировало свои вну-
тренние регламентирующие до-
кументы и внесло в них поправ-
ки.  Прежде чем принимать то 
или иное решение, наше прави-
тельство поступило аналогично. 
Национальное решение прави-

тельства должно соответство-
вать принятым РФ обязательст-
вам в рамках интеграционных 
образований Евразийского эко-
номического союза и Союзного 
государства. Наглядный пример. 
Российской Федерацией было 
принято решение, лично озву-
ченное Владимиром Владимиро-
вичем Путиным во время офи-
циального визита нашего прези-
дента в Россию в декабре прош-
лого года. Тогда очень быстро и 
мобильно была принята поправ-
ка в закон о снятии обязанности 
граждан Белоруссии по сдаче эк-
замена по русскому языку и по 
истории России при получении 
вида на жительство.

Игорь Викторович, давайте нем-
ного о личном. Правда, что вы 
родились в деревне Старые Гро-
мыки?
ИГОРЬ ПЕТРИШЕНКО: Нет. В Старых 
Громыках родился Андрей Анд-
реевич Громыко.

Мы к этому и клоним.
ИГОРЬ ПЕТРИШЕНКО: Я — чуть дальше, 
на самой границе с Российской 
Федерацией, в деревне Неглюбка 
Ветковского района. Но это один 
район со Старыми Громыками. 
Мне посчастливилось закончить 
среднюю школу №1 города Ветки 
— сейчас она носит имя Андрея 
Андреевича Громыко, переиме-
новали к его юбилею. Мы прово-
дили большое мероприятие в на-
шем министерстве иностранных 
дел: приезжали его родственни-
ки, прошел «круглый стол» в 
Минске. Мы чтим  память мини-

стра: в Гомеле на центральной 
улице Советской установлен 
бюст Андрея Андреевича Громы-
ко.

Правда, что деревня, где он ро-
дился, к сожалению, не сохрани-
лась из-за чернобыльской ката-
строфы? 
ИГОРЬ ПЕТРИШЕНКО: Увы. У нас по-
страдали 485 населенных пун-
ктов в 21  районе трех областей 
республики — Гомельской, Моги-
левской и Брестской. Да, 485 на-
селенных пунктов присутству-
ют на карте, но люди там не жи-
вут. С 1992 года мы остались с 
этой бедой один на один. Это 
важная тема, это боль. 1,2 мил-
лиона гектаров подверглись ра-
диоактивному загрязнению. Но 
мы подключили науку: смотрим, 
анализируем, контролируем 
продукты питания и остальное. 
Задействуем те или иные площа-
ди для того, чтобы выращивать 
продукцию, которая меньше 
вбирает радионуклиды. Это, в 
частности, лук, чеснок, горох. 
Время прошло, поэтому мы на 
научной основе в Гомеле создали 
научно-практический центр ра-
диационной медицины и эколо-
гии человека. Реализовывали 
совместные программы, в том 
числе 27 проектов вместе с Рос-
сией. Соответствующий реестр 
пострадавших районов сделан 
вместе с РФ. За весь период но-
вейшей истории на ликвидацию 
последствий катастрофы было 
затрачено 19 миллиардов аме-
риканских долларов. При этом 
общий ущерб, нанесенный стра-
не в результате чернобыльской 

аварии, оценивается в 235 млрд 
долларов или 25 консолидиро-
ванных бюджетов Белорусской 
СССР 1986 года. 25—26 апреля у 
нас планируется большая ме-
ждународная конференция, по-
священная Чернобылю. Соот-
ветственно, мы инициируем 
принятие комплексной про-
граммы в рамках ООН.

Все, кто бывал в Белоруссии, от-
мечают качество дорог и чистоту 
на улице. Как вам этого удается 
добиться?
ИГОРЬ ПЕТРИШЕНКО: Мы к этому уже 
привыкли и не считаем чем-то 
особенным. Регулярно проводят-
ся целые комплексы мероприя-
тий на всех уровнях, начиная от 
поселкового местного совета и 
заканчивая соответствующими 
профильными структурами — 
Министерством жилищно-ком-
мунального хозяйства. Мы идем 
в ногу со временем, совершенст-
вуем и товарищества собствен-
ников, чтобы они обеспечивали 
надлежащие услуги для своих 
граждан. Благодаря комплексно-
му подходу стараемся наводить и 
поддерживать надлежащий поря-
док на всей территории. Идет 
внутреннее  воспитание, и люди к 
этому привыкли. На протяжении 
25 лет нашего суверенитета мы 
постепенно очистили леса. При-
чем наводим порядок не только 
весной. 

Беларусь с этого года вошла в пя-
терку самых востребованных ту-
ристических направлений в Рос-
сии. Будете ли вы переходить на 
систему «все включено», как 
Египет? 
ИГОРЬ ПЕТРИШЕНКО: Существует все-
мирный индикатор, по которому 
Минск находится на 50-м месте с 
точки зрения комфортности про-
живания. По  данным информа-
ционного ресурса Трэвел.ру, мы 
занимаем первую позицию с точ-
ки зрения привлекательности 
для россиян по уровню прожива-
ния. По ценовым параметрам. 
Это в среднем за сутки пребыва-
ния порядка 4100 рублей, а, на-
пример,  в Казахстане цифра пре-
вышает 7000. К тому же приезд к 
нам стимулирует и языковая со-
ставляющая, вопросы еды, кухни 
и, конечно, лечение в санаториях 
— все настроено на создание при-
влекательных условий. Мы со-
вершенствуем свой туристиче-
ский потенциал: медицинский 
туризм, агро-, экотуризм, усадь-
бы. Поток российских туристов 
не иссякает. Это можно наблю-
дать по праздникам. Трасса М-1 
всегда загружена. Пользуются 
популярностью места, где добы-
ваются калийные соли, пещеры. 
Там предлагают хороший курс 
лечения для астматиков, лечения 
таких заболеваний, как пневмо-
ния и заболеваний дыхательных 
путей.

Мы недавно провели семинар-
презентацию о туристических 
возможностях нашей страны. Ру-
ководитель Федерального агент-
ства по туризму России Олег Са-
фонов встречался с  заместите-
лем белорусского министра Ми-
хаилом Портным, который кури-
рует туристические направле-
ния. Они наметили конкретный, 
согласованный совместный 
план. 

Когда пригласите на новоселье 
Белорусского павильона на 
ВДНХ?
ИГОРЬ ПЕТРИШЕНКО: Есть два знако-
вых крупных объекта в Москве. 
Первый — деловой и культурный 
комплекс посольства — мы посте-
пенно включили в элемент куль-
турно-познавательной и эконо-
мической составляющей разви-
тия наших двусторонних отно-
шений с РФ, в том числе и с рос-
сийскими регионами. Второй 

объект для нас тоже важный, ак-
туальный.  Это павильон на 
ВДНХ, который мы реконструи-
ровали, реставрировали как 
исторический памятник. Третью 
очередь завершили. Буквально в 
июле прошлого года мне выпала 
честь доложить президенту РФ о 
реконструкции нашего павильо-
на.

Мэр Москвы Сергей Семено-
вич Собянин поддерживает нас в 
том, чтобы павильон функцио-
нировал. Поэтому все работы за-
вершены. Все восстановитель-
ные работы мы проводили, не 
останавливая функционирова-
ние павильона. К осени завер-
шим внутреннее обустройство, 
чтобы  реализовать задачи, кото-
рые намечено осуществлять на 
ВДНХ.  Мы  этот объект не просто 
заретушировали и припудрили, 
а сделали основательно, чтобы 
привлекало и внешнее убранст-
во.  Гордимся тем, что наша 
скульптура «Мать Беларусь», ко-
торую мы реконструировали, 
восстановили, стала его украше-
нием. Мы недавно были в этом 
павильоне: там восстановили 
историческую майолику. Я при-
глашаю всех читателей «РГ» на 
это посмотреть. Планируем от-
крыть ресторан белорусской 
кухни. Упомяну и об изделиях 
нашей легкой промышленности, 
приготовленных для  российских 
женщин. Мы хотим, чтобы они 
пользовались нашей одеждой — 
комфортной, удобной, эксклю-
зивной. А еще обувью, космети-
кой. В рамках этих возможно-
стей мы планируем развивать 
свой павильон. А еще, откровен-
но скажу, в нем  пока не хватает 
хорошего вкусного мороженого. 
Мы хотим привезти сюда нату-
ральное мороженое и продавать 
на ВДНХ.

Но главная «изюминка»: по-
сетители будут знакомиться с от-
раслями белорусской экономики 
посредством мультимедийных 
презентаций. Для них будут уста-
новлены аттракционы-тренаже-
ры вождения техники, можно бу-
дет «покататься» на БелАЗе или 
тракторе «Беларус».

Этот год в Белоруссии объявлен 
Годом культуры. Какие события, 
помимо 25-летия Славянского 
базара, есть в его календаре?
ИГОРЬ ПЕТРИШЕНКО: Старт Года куль-
туры мы отметили замечатель-
ным концертом, посвященным 
75-летию рождения Владимира 
Георгиевича Мулявина, бес-
сменного руководителя ансам-
бля «Песняры».  Отклики на кон-
церт — сугубо положительные, 
отмечают профессионализм му-
зыкантов.  Были организованы 
гастроли нашего национального 
Академического Большого теа-
тра, которые мы приурочили к 8 
Марта. Мы подготовили меро-
приятие, посвященное творче-
ству Кондрата Крапивы: это наш 
знаменитый писатель, который 
сочинял метко. Театр имени 
Янки Купалы планирует гастро-
ли в России в этом полугодии. 
Мы продвигаем не только дости-
жения культуры в Беларуси, но и 
нашу совместную историю, об-
щие достижения. Мы планируем 
провести мероприятия и фото-
выставки, приуроченные к чер-
нобыльской проблематике, к 
Дню Победы, к Дню единения на-
родов Беларуси и России, к Дню 
независимости Республики Бе-
ларусь. Будут выступления ряда 
театров, ансамбля «Сябры», 
концерты Ядвиги Поплавской и 
Александра Тихоновича. Мы хо-
тим, чтобы это развивалось не 
только точечно, а в целом по ре-
гионам Российской Федерации.

Акцент

 Гордимся тем, что наша техника 
не может восприниматься 
как иностранная на рынке РФ: 
считаем, что это — совместный 
продукт России и Беларуси

Акцент

 Мы совершенствуем 
туристический потенциал 
Беларуси: и поток российских 
туристов не иссякает
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С Белорусского вокзала в Брест 
россияне могут попасть быстро, 
без всяких проволочек на грани-
цах.

Игорь 
Петришенко: 
За последние 
годы братские 
отношения 
расширились, 
приобрели 
новые 
оттенки.
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Деловой завтрак  Марат Хуснуллин о ценах на жилье, парке «Зарядье» и строительстве метро

Время покупать 
Любовь Проценко 

К
ризис кризисом, а Мо-
сква продолжает бур-
но развиваться. Весь 
прошлый год она била 
рекорды по вводу не-

движимости и  прокладке метро, 
строила и ремонтировала жилье, 
театры, больницы и другие соци-
ально-культурные объекты. А 
как складывается у нее этот, 2016 
год? Что нового увидят москвичи 
и гости города в течение него на 
улицах столицы? Об этом шел 
разговор на «Деловом завтраке» 
в «РГ» с заммэра Москвы по во-
просам градостроительной поли-
тики и строительства Маратом 
Хуснуллиным. 

Квартиры не подешевеют  
Марат Шакирзянович! В минув-
шем году Москва ввела 9,1 млн 
кв. м  недвижимости. Столько 
она не строила никогда… К чему 
готовитесь в этом году?  
АРАТ ХУСНУЛЛИН: Прогноз — дело не-
благодарное. И все-таки я скажу: 
меньше 8—8,5 млн кв. м у нас не 
будет. Это серьезные объемы. 
Больше строят только Пекин, 
Шанхай и другие развивающиеся 
китайские города. А если эконо-
мическая ситуация не будет 
ухудшаться, то  построим и все 9 
млн квадратов. Жилья, по нашим 
оценкам, будет 3—3,5 млн кв. м. 

Как вы думаете, москвичам, ко-
торых волнует квартирный во-
прос,  покупать жилье сейчас 
или подождать стабилизации  на 
рынке, валютного курса?    
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Конечно, поку-
пать, и именно сейчас! Дешевле 
1000 долларов за квадрат — 
цены, установившейся в настоя-
щее время на жилье   эконом-
класса, просто не может быть. 
На то есть объективные причи-
ны.  Стоимость московской зем-
ли и  прокладки коммуникаций, 
цена самой стройки и так далее. 
Это минимум,  который был 
только в 90-е годы. Да, столько 
стоят квартиры, конечно, за 
МКАД. В Некрасовке, Новой Мо-
скве… Но дешевле в любом слу-
чае они не будут. Крепкие за-
стройщики понимают, что сей-
час — дно, а потому покупают но-
вые площадки и готовятся к но-
вому подъему цен. 

Так всегда бывает, если посмо-
треть на синусоиду стоимости 
столичных квартир последних 25 
лет. Всякое падение потом отыг-
рывается с превышением. Это 
показывает не только опыт Мо-
сквы, но и Китая, Америки… 

В кризис  находятся  желающие 
погреть руки на чужих деньгах. 
Вот москвичи послушают вас, 
купят квартиру подешевле и по-
полнят ряды обманутых дольщи-
ков… Возможна такая ситуация? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Если вниматель-
но смотреть, у кого покупаешь, 
то не попадешь в число обману-
тых. Стройка — сложный инже-
нерно-технический комплекс, 
который требует кроме инже-
нерных, юридических знаний 
грамотного менеджмента. У ком-
пании, не имеющей за спиной 
никакого опыта, лично я ничего 
покупать не буду, потому что 
слишком велик риск. Но москви-
чи — люди здравые и грамотные. 
Приведу две цифры. На сегод-
няшний момент примерно 67 ты-
сяч горожан проинвестировали 
в жилье 647 млрд руб. А обману-
тых дольщиков, то есть тех, кто 

стал жертвами мошенников, на 
весь город всего 640 человек. 
Ими занимаются правоохрани-
тельные органы в рамках возбу-
жденных уголовных дел. Есть 
еще 5—6 тысяч человек — дольщи-
ки, у которых строители задер-
живают сдачу дома. Кто-то из-за 
финансовых проблем, кто-то из-
за ошибок в управлении. Эти 
проекты мы отслеживаем, за-
стройщикам помогаем. Печаль-
но знаменитому «Энергострой-
комплекту» в Южном Тушино, 
например, помогли ввести в 
строй 1600 квартир, остались 
последние 200. Всего в 2010 году 
в Москве задержка с вводом 
была у 7 тысяч человек. К 2014 
году  эту проблему решили. Те-
перь она появилась снова, в 
основном в  Новой Москве. Но, 
еще раз подчеркну, работа ведет-
ся. Например, на днях сдали дом 
по улице Овражной в Щербинке 
— 10 лет строился.

Традиционный вопрос: как  дела 
со сносом пятиэтажек ? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Из 1700 домов 
осталось снести 123. Самые 
сложные дома, где были вопросы 
с расселением. В целом програм-
му завершим в 2016—2017 годах.

Давно идут разговоры о том, что 
пора бы начать расселять и 
9—12-этажные панельные дома, 
многие из которых по качеству 
не лучше снесенных пятиэтажек. 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Схема, по кото-
рой Москва сносила старые пяти-
этажки, оказалась очень слож-
ной. К примеру, не хочет один 
собственник выезжать из дома, и 
проект не двигается. Поэтому 
сейчас говорить о новой про-
грамме пока преждевременно. 
Скажу одно. В Москве 450 млн кв. 
м недвижимости. Для того чтобы 
город не старел, необходимо 
строить в год по 8—10 млн кв. м 

новых зданий и порядка 4 млн кв. 
м — капитально ремонтировать. 
Москва берет эту планку не пер-
вый год, следовательно, никакая 
катастрофа ей не грозит. Тем бо-
лее что программа капремонта с 
каждым годом будет нарастать. 

А «сталинки» что ожидает? Их и 
сейчас наверняка большинство 
москвичей предпочитают ново-
стройкам. 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: «Сталинки» надо 
ремонтировать. Но я уверен, что 
если у человека появляется вы-
бор, он выберет новый дом. Цена 
на «сталинки» была высокой, 
когда им не было альтернативы. В 
Москве с 2016 года запрещено 
строить панельные дома устарев-
ших серий. Сейчас  возводится 
качественное жилье, построен-
ное по новым технологиям, с вы-
сокой энергоэффективностью — 
выше на 30%. Такие дома и внеш-
не выглядят лучше, и жить в них и 

комфортнее, и дешевле. И если 
деньги человеку позволяют, то он 
продает старую квартиру и поку-
пает новую. 

С видом на Кремль  
Создание парка «Зарядье» на ме-
сте снесенной гостиницы «Рос-
сия»  — очень красивый, но и до-
рогой проект  ценой 150—200 
млн долларов. Не придется его 
из-за кризиса отложить? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Не придется. На 
объекте круглосуточно  работа-

ют 1600 человек, и капитальное 
строительство практически за-
вершено. Отлита монолитная 
часть всех строений.  Подземной 
парковки, предназначенной и 
для автомобилей, и для  автобу-
сов,  приходящих  на Красную 
площадь, сервисных служб, ледя-
ной пещеры и т.д. Начинает зали-
ваться основание 70-метрового 
парящего моста, который будет 
выступать над Москвой-рекой. 
Это будет лучшая смотровая пло-
щадка в Москве с видом на 
Кремль и на город. Скоро начнут-
ся земляные работы, а осенью на-
чнут сажать деревья. 

Что же касается дорого-деше-
во…  Если оценивать по мировым 
стандартам, сколько обходится 
строительство одного «квадра-
та», затраты на  посетителя и т.д., 
то  по соотношению цена—качест-
во «Зарядье» войдет в пятерку 
лучших парков мира. Посещать 
его будут не менее 6 миллионов 

человек в год. Это проект, кото-
рый станет еще одной визитной 
карточкой Москвы. 

Москва снова интересна 
Западу 
Вы недавно вернулись с   Между-
народной выставки недвижимо-
сти «MIPIM-2016» в Каннах, где 
возглавляли московскую делега-
цию. Как встретили европейские 
инвесторы москвичей?   
МАРАТ ХУСНУЛЛИН:  — Год назад, когда 
начались санкции и похолодели 
взаимоотношения Европы с Рос-
сией, западные инвесторы замет-
но снизили интерес к нашим про-
ектам, к нашей недвижимости. 
Поэтому на этот раз мы даже сво-
ей экспозиции делать не стали, 
просто поехали посмотреть, что 
и как. Но о стратегии строитель-
ства, которое ведет Москва, ко-
нечно же, рассказывали в ходе 
различных дискуссий. И поняли, 
что рынок оживает. Иностранцы 
в первую очередь считают день-
ги. Они отлично подсчитали, что 
в переводе на валюту недвижи-
мость в Москве сейчас стала 
вдвое дешевле. Следовательно, 
самое время вкладывать в нее. 

Целый ряд инвестиционных 
фондов заявили, что готовы при-
ехать, чтобы на месте оценить 
наши проекты. Мы пригласили 
их представителей к нам на Ур-
банфорум, который в этом году 
впервые пройдет в Москве летом 
— с 30 июня по 3 июля. Это даст 
нам возможность показать им 
другую Москву, не ту, что видят 
они обычно в декабре, когда кру-
гом снег и самый короткий день. 
Кроме того, помимо традицион-
ного обсуждения трендов в раз-
витии мегаполисов мы планиру-
ем увеличить там инвестицион-
ную часть и представить поболь-
ше конкретных проектов. 

Нам есть что показать. Ведь по 
количеству мегапроектов и каче-
ству, за которое не стыдно, Москва 
является одним из мировых лиде-
ров. Где еще можно увидеть однов-
ременное строительство 169 
транспортно-пересадочных уз-
лов? Их появление практически 
меняет всю стратегию развития 
города, выстраивается совершен-
но новая транспортная логистика. 
Если в былые времена Москва сна-
чала строила спальный район, а 
потом тянула к нему дорогу, то те-
перь мы стараемся всю новую не-
движимость максимально при-
ближать к этим транспортным уз-
лам. Чтобы людям было комфор-
тно жить, работать и отдыхать в 
одном месте, имея все необходи-
мое в пешей доступности. Это вы-
годно экономически — и городу, и 
его жителям, и бизнесу. Не случай-
но именно так делают в Токио, 
Сингапуре и других бурно разви-
вающихся городах и странах. При-
чем делаем эти ТПУ мы по лучшим 
мировым стандартам. Например, 
проект транспортно-пересадоч-
ного узла «Ботанический сад» раз-
работала известная японская ар-
хитектурная компания Nikken 
Sekkei. Она объединила подземку 
со станцией МК МЖД, предусмо-
трев место для пересадки на на-
земный транспорт и парковку на 1 
тысячу автомобилей. Кроме того, 
в торгово-деловом центре в рам-
ках ТПУ будет создано несколько 
тысяч рабочих мест, а по соседст-
ву — современный жилой квартал. 

По такому же комплексному 
принципу у нас развивается и 
территория бывшего завода ЗИЛ. 
В этой промзоне площадью в со-
тни гектаров строится практиче-
ски новый город! Тоже сразу с но-
выми дорогами, метро, станция-
ми МК МЖД, объектами социаль-
ной инфраструктуры. Предусмо-

трен даже детский парк «Остров 
мечты» — по сути еще один мега-
проект, в который будет вложено 
50 млрд руб. частных инвести-
ций. Несмотря на нынешние не-
простые экономические усло-
вия, детский парк уже начали 
строить. И прекрасно, что такой 
проект в Москве будет реализо-
ван — дети должны иметь возмож-
ность интересно отдыхать.

За вторым кольцом метро 
может быть и третье
Там же в Каннах вы заявили, что 
скоро Москва займет место в пя-
терке крупных городов мира. 
Когда это произойдет, и какие го-
рода вы имеете в виду?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Москва прочно 
встанет рядом с Нью-Йорком, 
Шанхаем, Пекином и Лондоном. 
И, скорее всего, в будущем эту 
позицию уже никогда не уступит. 
Такую цель поставил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. Произой-
дет же это, я уверен, в течение 
ближайших пяти лет. Добиться 
этого нам поможет еще один ме-
гапроект — развитие метро. По 
темпам его строительства с Мо-
сквой сейчас конкурируют толь-
ко китайские города Пекин и 
Шанхай, больше никто и нигде в 
мире его столько не строит. 

На той же «MIPIM-2016» я по-
общался с министром экономи-
ки Большого Парижа. Он был по-
ражен, узнав, что первую стан-
цию метро в  Новой Москве мы 
построили через три года после 
присоединения этих территорий 
к столице, и пассажиры уже пое-
хали. У них только на подготовку, 
оформление земли, согласова-
ния  между муниципалитетами 
ушло 10 лет с момента запуска 
проекта Большой Париж. 

В течение  года вы пообещали вве-
сти 54 км линий Малого кольца 
Московской железной дороги с 31 
остановочным пунктом и более 
20 км подземки с 12 станциями. 
Беспрецедентное количество! На 
чем основан ваш прогноз?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Не только сама 
Москва столько в строй прежде 
не вводила. Если мы реализуем 
эти планы, то в этом году станем 
номером 1 по вводу во всем мире. 
И тут нет никаких чудес. Есть 
лишь результат того, чем мы на-
чали заниматься четыре года 
тому назад, взявшись за соору-
жение Петровско-Разумовского 
участка Люблинско-Дмитров-
ской линии с четырьмя станция-
ми. Придумали, разработали 
проект, приступили к работам. 
Сейчас тоннели пройдены, вер-
хние строения пути проложены, 
идет отделка. Ввод запланирован 
на этот год. Хотя сложности, ко-
нечно, были. Например, почему 
сдвинулся ввод ближайшей к ре-
дакции «РГ» станции «Нижняя 
Масловка»? Когда осложнились 
взаимоотношения России с Укра-
иной, Москва осталась без чугун-
ных тюбингов для укрепления 
сводов тоннелей и станций ме-
тро. Заказ на их производство 
был размещен в  стране. Пред-
приятию, которое взялось за это, 
надо было наладить их производ-
ство, запустить его… Год потеря-
ли на такой, казалось бы, мелочи, 
цена которой — 1,5% от себестои-
мости строительства станции. 

Сложностей такого рода, вро-
де бы не зависящих от нас самих, 
в работе метростроителей возни-
кает много. Упал курс рубля — 
пришлось перепроектировать 
все станции, максимально убрав 
импортную составляющую. Ра-
ботали в Москве полторы тысячи 
хороших испанских проектиров-
щиков. Когда евро перешагнул 

отметку 55 рублей, с ними оказа-
лось невыгодно работать. Теперь 
снова собираем проектировщи-
ков по всей стране, как собирали 
в начале метростроителей со все-
го бывшего Советского Союза. 

Ну и когда все-таки запустите 
«Нижнюю Масловку»? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Планировалось в 
конце 2015-го, теперь в 2017-м. 
Это для пассажиров. Поезда же 
внизу по ней пойдут уже в этом 
году. Как только достроим оборот-
ный тупик с тяговой подстанцией 
на глубине 60 метров, так и пой-
дут — от станции «Деловой центр» 
до «Петровского парка» — по 
участку Третьего пересадочного 
контура. К концу года мы плани-
руем запустить в строй 12 стан-
ций метро. В целом программу по 
развитию метро мы выполняем, 
хотя сроки где-то на полгода -на 
год сдвигаются. В Новой Москве 
есть перспектива провести метро 
в 2020 году до Троицка, а в планах 
— дойти и до Внуково. В Новом 
Генплане развития Москвы, кото-
рый примем летом, новые трасси-
ровки линий метро уже заложе-
ны. Закладываем ответвления и 
под будущее развитие подземки. 
Например, на станции «Хорошев-
ской» делаем сразу камеры съе-

зда с возможностью идти на фи-
нансово-деловой центр в Рублево-
Архангельском. Если этого не сде-
лать, то потом будет в разы доро-
же и дольше. Закладываем и 5—6 
ответвлений с Третьего переса-
дочного контура, которые могут 
потребоваться на Новое кольцо 
метро. 

Какая техника помогает  добить-
ся таких темпов строительства? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: К счастью, до на-
чала проблем с валютным кур-
сом мы успели закупить тоннеле-
проходческие щиты. Сейчас их у 
нас 26 — никогда столько не было. 
А вот «десятку» купить тогда не 
успели. В результате часть линий, 
которые планировалось пройти 
щитами 10-метрового диаметра, 
пришлось перепроектировать на 
6-метровые щиты. Это тоже по-
требовало времени и денег.

Сколько средств город вклады-
вает в развитие метро? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Ежегодно больше 
100 млрд руб. При более чем полу-
торатриллионном бюджете Мо-
сквы вроде не так много. Но для 
нас, строителей, это четвертая 
часть адресно-инвестиционной 
программы города. Важнее дру-
гое. Гарантированное финансовое 
обеспечение строительства ме-
тро. Трехлетний бюджет с пропи-
санными объектами ввода в на-
шей стране имеет  только Москва. 
Это дает возможность четко по-
нимать, что мы сдадим через три 
года, что перейдет на четвертый.

Безусловно, огромную роль 
играет и  поддержка москвичей. 
Некоторые станции и шахты 
строим прямо рядом с домами, 
но они понимают: два года потер-
петь, а потом вышел из квартиры, 
сел в метро и поехал. 

Вокруг такого масштабного 
строительства подземки новые 
производства не родились? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Благодаря строи-
тельству метро оживают пред-
приятия по всей стране. О тюбин-
гах я уже говорил, приведу еще 
один характерный пример. Толь-
ко начали вводить первую ли-
нию, как столкнулись с дефици-
том эскалаторов. Станции гото-
вы, а их нет. Поехал в Санкт-Пе-
тербург, там был единственный в 
стране завод по их производству. 
Старый завод, старое оборудова-
ние. Прихожу в 12 часов дня, ра-
бочие в домино играют. Спраши-
ваю: почему не работаете? Зака-
за нет? Есть заказ, но говорят: 
нам за спешку денег не платят. 
Поговорил с директором, что не-
нормально это, у нас 35 тысяч че-
ловек круглосуточно работают, 
рвут жилы, чтобы побыстрее по-
строить метро, а потом сидят, 
ждут эскалаторов… Чтобы заин-
тересовать его, предложил за-
ключить долгосрочный контракт. 
Вроде договорились. Прошло три 
месяца, а ситуация не измени-
лась. И тогда мы выставили кон-
тракт на покупку гарантирован-
ного количества эскалаторов 
сразу на пять лет. Тут же отклик-
нулись два завода. Сказали: под 
разовый заказ перенастраивать-
ся смысла нет, а под пятилетний 
— со всей душой! Так у нас появи-
лось еще два независимых произ-
водителя в разных городах Рос-
сии.  Таких примеров немало, 
когда гарантированное нами фи-
нансирование выступает старте-
ром развития производств. 

По Малому кольцу Московской 
железной дороги пошли  поезда. 
Тестовое движение началось? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Пока ходят только 
технологические поезда на от-
дельно взятых участках. К запу-
ску тестового движения по всему 
кольцу еще только готовимся, а 
для москвичей линия откроется 
до конца этого года. Интеграция 
метро с железными дорогами, за-
пуск 54-км железного кольца, ра-
боты по приспособлению к пас-
сажирскому движению которого 
начали три года тому назад РЖД, 
— важная часть решения тран-
спортных проблем в столице. В 
Москве проходит 200 км желез-
нодорожных путей. Миллионы 
людей приезжают на работу 
электричками. Когда появятся 
ТПУ, мы свяжем электрички с 
подземкой и весь столичный ре-
гион станет намного доступнее. 

Вообще скажу: другого пути, 
кроме как развивать обществен-
ный транспорт, у Москвы просто 
нет. Ведь только за прошлый год к 
ее 4 млн автомобилей добавился 
еще 1 миллион. Своеобразный ан-
тирекорд! Для жителей это, ко-
нечно, хорошо, значит, растет их 

благосостояние, раз машины по-
купают. А для улично-дорожной 
сети — плохо, такой рост нагрузки 
ей уже противопоказан. Но при 
этом, заметьте, мы все-таки за по-
следние 5 лет, по данным голланд-
ской компании TomTom, снизили 
загруженность дорог на 16%, и 
поехали быстрее! Сказался целый 
комплекс мер: строительство но-
вых станций и линий метро, рас-
ширение магистралей с увеличе-
нием их пропускной способно-
сти, расширение зоны платной 
парковки. 

Треугольник вместо кольца 
Значит, улично-дорожную сеть, 
которая в Москве в два-три раза 
отстает от других городов, нет 
смысла развивать? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Мы ее развиваем, 
но при этом даем себе отчет: го-
род исторически плотно застро-
ен. Те дороги, которые есть воз-
можность проложить, закончим 
в основном в 2018 году. Я имею в 
виду прежде всего Северо-Запад-
ную хорду, отдельные участки 
которой начнем сдавать уже в те-
кущем году. Этапами строится 
Северо-Восточная хорда. Вы пом-

ните, наверное, что начало ей по-
ложил участок Четвертого тран-
спортного кольца. В него вложи-
ли 50 млрд руб., построили на ми-
ровом уровне, но получилась до-
рога, которая никуда не вела. Вот 
сейчас шаг за шагом дорабатыва-
ем ее: продлили от Измайловско-
го шоссе до Открытого шоссе. 
Приступили к очень важной 
связке, в результате которой вы-
езд на хорду получат жители Лю-
берец и Некрасовки. 

Одновременно с севера осу-
ществляем «глубокий заход» в 
город дороги Москва — Санкт-Пе-
тербург. Сдали часть до улицы 
Фестивальной,  идем к Дмитров-
скому шоссе, на очереди — Дмит-
ровка—Ярославка. Сейчас эта 
часть находится в проектирова-
нии, но в ближайшее время объя-
вим конкурс на строительство. 
Объявлен конкурс на Южную ро-
каду от Балаклавского до Проле-
тарского проспекта. Следующий 
участок замкнет эту часть и вый-
дет на МКАД в районе улицы Вер-
хние Поля. В результате получим 
треугольник — две хорды и рока-
да, которые заменят Четвертое 
транспортное кольцо. Город вы-
играл от этой конфигурации и по 
стоимости, и по эффекту. 

Строители  занимались в послед-
нее время еще и транспортными 
развязками на МКАД… 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Многие пробки в 
районе МКАД возникали из-за 
того, что существующие развяз-
ки не могли пропустить весь 
транспортный поток. Когда уста-
ревшие развязки клеверного 
типа поменяли на направленные, 
пропускная способность повы-
силась от 20 до 60%. Особенно 
это наглядно по утрам, когда я 
еду на работу и включаю прило-
жение «Яндекс. Пробки»: все 
наши развязки, которые еще не-
давно были багровыми, теперь 
зеленые или в крайнем случае 
желтые. Это меня очень радует. 

Достроить осталось развязку 
на Профсоюзной — проблемней-
шее место, и развязку на пересе-
чении с Каширкой. Обе очень  
влияют на движение на Новую 
Москву и на юго-восток столицы. 
В этом году мы их обе запустим. 

Следующим шагом будут 
подъезды и въезды на МКАД. Мы 
проанализировали их, выявили, 
какие совпадают с требования-
ми, а какие — нет. Практически го-
това территориальная схема 
строительства примерно еще 200 
км дорог-дублеров. В ближайшее 
время представим ее мэру.  

 — Реализовывать снова будете за 
счет бюджета Москвы?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Проектирование 
проведено на бюджетные средст-
ва. Ряд  владельцев торговых и ло-
гистических центров готовы при-
нять участие в сооружении дорог 
возле своих комплексов. Пони-
мают, что им это выгодно. Но все 
сразу сделать невозможно. На-
чнем, как всегда, с самых про-
блемных мест. Где-то выезды 
можно просто подкорректиро-
вать, где-то добавить разгонные 
полосы. Ведь если где-то к Коль-
цевой примыкает объект, напри-
мер, автоцентр или автозаправ-
ка, то у МКАД «крадется» целая 
полоса. Получается, что из четы-
рех-пяти полос одна все время 
двигается очень медленно. Убе-
рем возникающую в этом месте 
пробку — повысим пропускную 
способность самой МКАД. 

Повышение эффективности 
имеющейся улично-дорожной 
сети — важный аспект нашей ра-
боты. И это еще одна из причин 
того, почему Москва не встала в 
коллапсе, несмотря на сущест-
венный рост числа автомобилей. 
Помню, когда мы строили стан-
цию метро «Жулебино», я на 
юго-восток ездил до «Выхино» 
на метро, потому что на машине 
пробиться туда было просто не-
возможно. А сейчас могу прое-
хать на любой объект на автомо-
биле. За пять лет мы собрали в 
Москве лучшие кадры со всей 
страны. Все мостоотряды, все 
бамовцы, все тоннельщики сей-
час представлены в столице. 
Примерно 30 тысяч человек - 
как и в метро, задействованы 
сейчас в дорожном строительст-
ве города. 

Марат Хуснуллин:  Трехлетний 
бюджет с прописанными объекта-
ми ввода в строй в нашей стране 
пока имеет только Москва. 

Акцент

 Новую недвижимость Москва 
приближает к ТПУ, чтобы 
людям было комфортно жить, 
работать и отдыхать в одном 
месте, имея все необходимое 
в пешей доступности. 

Акцент

 К концу года все транспор-
тные развязки на МКАД будут 
реконструированы 

Видео и фото на сайте
www.rg.ru/art/1240722

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА 
Марату Хуснуллину в этом году исполнится 50 лет. В должности за-
ммэра по вопросам градостроительной политики и строительства 
Москвы он работает шестой год, с начала формирования нового прави-
тельства столицы Сергея Собянина. До этого около 10 лет был мини-
стром строительства, архитектуры и жилищно-коммунального хо-
зяйства Татарстана. Именно при нем в Москве развернулось грандиоз-
ное строительство метро, которое год от года продолжает набирать 
темпы.
 Хуснуллин — трудоголик. Вместе с московскими строителями любой 
праздник он встречает на стройплощадках. А вместо тренажерного 
зала ходит пешком — хоть на 13-й этаж к мэру, хоть на 9-й — на «Дело-
вой завтрак» в «РГ».
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Российская Федерация Федеральный закон
О признании утратившими силу 

отдельных положений законодательных актов 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 15 марта 2016 года
Одобрен Советом Федерации 23 марта 2016 года

Признать утратившими силу:
1) пункт 33 статьи 71 и пункт 10 статьи 72 Федерального закона от 12 января 1996 года 

№ 7-ФЗ «О некоммерческих организациях» (Собрание законодательства Российской Феде-
рации, 1996, № 3, ст. 145; 1999, № 28, ст. 3473; 2009, № 29, ст. 3582; 2011, № 1, ст. 49);

2) подпункт «г» пункта 1 и подпункт «г» пункта 2 статьи 1 Федерального закона от 29 
декабря 2010 года № 437-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «О некоммерче-
ских организациях» и отдельные законодательные акты Российской Федерации» (Собра-
ние законодательства Российской Федерации, 2011, № 1, ст. 49).

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 
30 марта 2016 года № 82-ФЗ

Внести в Кодекс Российской Федера-
ции об административных правонарушени-
ях (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2002, № 1, ст. 1; 2005, № 52, 
ст. 5596; 2006, № 1, ст. 10; 2010, № 1, ст. 1; 
2013, № 30, ст. 4034; 2014, № 30, ст. 4220; 
№ 42, ст. 5615; 2015, № 10, ст. 1416) следую-
щие изменения: 

1) часть 5 статьи 22.2 дополнить пун-
ктом 3 следующего содержания:

«3) иные указанные в главе 23 настоя-
щего Кодекса должностные лица, являю-
щиеся государственными инспекторами 
субъектов Российской Федерации и упол-
номоченные осуществлять федеральный 
государственный надзор (контроль).»;

2) в статье 23.29:
а) часть 2 изложить в следующей редак-

ции:
«2. Рассматривать дела об администра-

тивных правонарушениях от имени орга-
нов, указанных в части 1 настоящей статьи, 
в пределах своих полномочий вправе:

1) главный государственный инспектор 
Российской Федерации в области охраны 
окружающей среды, его заместители;

2) старшие государственные инспекто-
ра Российской Федерации в области охра-
ны окружающей среды;

3) государственные инспектора Рос-
сийской Федерации в области охраны окру-
жающей среды;

4) главные государственные инспекто-
ра Российской Федерации в области охра-
ны окружающей среды в зоне своей дея-
тельности, их заместители;

5) старшие государственные инспекто-
ра Российской Федерации в области охра-
ны окружающей среды в зоне своей дея-
тельности;

6) государственные инспектора Рос-
сийской Федерации в области охраны окру-
жающей среды в зоне своей деятельности;

7) главные государственные инспекто-
ра субъектов Российской Федерации в 
области охраны окружающей среды, их 
заместители;

8) старшие государственные инспекто-
ра субъектов Российской Федерации в 
области охраны окружающей среды;

9) государственные инспектора субъек-
тов Российской Федерации в области охра-
ны окружающей среды.»;

б) дополнить частью 4 следующего 
содержания:

«4. Дела об административных право-
нарушениях, предусмотренных статьями 
8.18 и 8.19 настоящего Кодекса, рассматри-
вают должностные лица, указанные в пун-
ктах 1 — 6 части 2 настоящей статьи.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 марта 2016 года № 81-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статьи 22.2 и 23.29 

Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях

Принят Государственной Думой 18 марта 2016 года
Одобрен Советом Федерации 23 марта 2016 года

Внести в статью 86 Федерального зако-
на от 2 октября 2007 года № 229-ФЗ «Об 
исполнительном производстве» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2007, № 41, ст. 4849; 2011, № 49, ст. 7067) 
следующие изменения:

1) часть 1 изложить в следующей 
редакции:

«1. Недвижимое имущество должника, 
на которое наложен арест, передается под 
охрану под роспись в акте о наложении аре-
ста должнику или членам его семьи, назна-
ченным судебным приставом-исполните-
лем, либо лицу, с которым Федеральной 
службой судебных приставов или ее терри-
ториальным органом заключен договор.»;

2) часть 2 изложить в следующей 
редакции:

«2. Движимое имущество должника, на 
которое наложен арест, передается на хра-
нение под роспись в акте о наложении аре-
ста должнику или членам его семьи, взы-
скателю либо лицу, с которым Федераль-
ной службой судебных приставов или ее 
территориальным органом заключен дого-
вор. Хранение документов, подтверждаю-
щих наличие и объем имущественных прав 
должника, а также движимого имущества 
может осуществляться в подразделении 
судебных приставов при условии обеспече-
ния их сохранности.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 марта 2016 года № 80-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 86 Федерального 

закона «Об исполнительном производстве»
Принят Государственной Думой 18 марта 2016 года
Одобрен Советом Федерации 23 марта 2016 года

Внести в Федеральный закон от 20 авгу-
ста 2004 года № 117-ФЗ «О накопительно-
ипотечной системе жилищного обеспече-
ния военнослужащих» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2004, 
№ 34, ст. 3532; 2006, № 6, ст. 636; 2007, 
№ 50, ст. 6237; 2008, № 30, ст. 3616; 2011, 
№ 27, ст. 3879; 2013, № 30, ст. 4084; № 52, 
ст. 6961; 2014, № 23, ст. 2930) следующие 
изменения:

1) в части 2 статьи 7:
а) в пункте 3 слова «Центральным бан-

ком Российской Федерации» заменить сло-
вами «Правительством Российской Феде-
рации»;

б) в пункте 4 слова «Центральным бан-
ком Российской Федерации» заменить сло-
вами «Правительством Российской Феде-
рации»;

2) в статье 17:
а) в части 10 слова «Центральным бан-

ком Российской Федерации» заменить сло-
вами «Правительством Российской Феде-
рации»;

б) в части 16 слова «Центральным бан-

ком Российской Федерации» заменить сло-
вами «Правительством Российской Феде-
рации»;

3) в пункте 4 части 5 статьи 18 слова 
«Центральным банком Российской Феде-
рации» заменить словами «Правительст-
вом Российской Федерации»;

4) в статье 24:
а) в пункте 6 части 6 слова «Централь-

ным банком Российской Федерации» заме-
нить словами «Правительством Россий-
ской Федерации»;

б) в пункте 3 части 7 слова «Централь-
ным банком Российской Федерации» заме-
нить словами «Правительством Россий-
ской Федерации»;

в) в части 13 слова «Центральным бан-
ком Российской Федерации» заменить сло-
вами «Правительством Российской Феде-
рации».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 марта 2016 года № 75-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон 

«О накопительно-ипотечной системе 
жилищного обеспечения военнослужащих»

Принят Государственной Думой 16 марта 2016 года
Одобрен Советом Федерации 23 марта 2016 года

Статья 1
Федеральный закон от 30 ноября 1994 

года № 52-ФЗ «О введении в действие 
части первой Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 1994, 
№ 32, ст. 3302; 2001, № 17, ст. 1644; № 49, 
ст. 4553; 2007, № 49, ст. 6071; 2009, № 19, 
ст. 2283; 2013, № 14, ст. 1651; № 23, 
ст. 2866; 2014, № 19, ст. 2329; № 45, 
ст. 6156; 2015, № 1, ст. 59, 72; № 14, 
ст. 2020; № 27, ст. 3945; № 29, ст. 4384) 
дополнить статьей 22 следующего содер-
жания:

«Статья 22. Положения пункта 4 статьи 
222 Кодекса не распространяются на 
самовольные постройки, относящиеся в 
соответствии с федеральным законом к 
имуществу религиозного назначения, а 
также предназначенные для обслужива-
ния имущества религиозного назначения 
и (или) образующие с ним единый мона-
стырский, храмовый или иной культовый 
комплекс. Понятие «имущество религиоз-
ного назначения» используется в значе-
нии, указанном в пункте 1 статьи 2 Феде-
рального закона от 30 ноября 2010 года 
№ 327-ФЗ «О передаче религиозным 
организациям имущества религиозного 
назначения, находящегося в государст-
венной или муниципальной собственно-
сти».».

Статья 2
Федеральный закон от 26 сентября 

1997 года № 125-ФЗ «О свободе совести и о 
религиозных объединениях» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
1997, № 39, ст. 4465; 2006, № 29, ст. 3122; 
2008, № 9, ст. 813; 2010, № 49, ст. 6424; 
2013, № 23, ст. 2877; № 27, ст. 3477; 2014, 
№ 43, ст. 5800; 2015, № 17, ст. 2478) допол-
нить статьей 211 следующего содержания:

«Статья 211. Распоряжение имущест-
вом, находящимся в собственности религи-
озных организаций

1. Сделки по распоряжению недвижи-
мым имуществом, включая сделки, направ-
ленные на его отчуждение, приобретение, 
передачу его в аренду, безвозмездное поль-
зование, а также договоры займа и кредит-
ные договоры совершаются религиозной 
организацией с письменного согласия 
органа религиозной организации, уполно-
моченного уставом религиозной организа-
ции на письменное согласование таких сде-
лок (уполномоченного органа религиозной 
организации). Сделка, совершенная без 
согласия уполномоченного органа религи-
озной организации, ничтожна. Требования 
о признании такой сделки недействитель-
ной и (или) о применении последствий ее 
недействительности могут предъявлять 
сторона сделки и (или) централизованная 
религиозная организация, в структуру кото-
рой входит религиозная организация, явля-
ющаяся стороной сделки.

2. Недвижимое имущество богослу-
жебного назначения, включая объекты 
культурного наследия (памятники истории 
и культуры) народов Российской Федера-
ции, находящееся в собственности религи-
озной организации, может в случаях, пред-
усмотренных уставом религиозной органи-
зации, отчуждаться религиозной организа-
цией исключительно в государственную 
или муниципальную собственность либо в 
собственность религиозной организации 
соответствующей конфессиональной при-
надлежности.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 марта 2016 года № 76-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон 

«О введении в действие части первой 
Гражданского кодекса Российской Федерации» 

и Федеральный закон «О свободе совести 
и о религиозных объединениях»

Принят Государственной Думой 18 марта 2016 года
Одобрен Советом Федерации 23 марта 2016 года

Внести в Кодекс Российской Федерации 
об административных правонарушениях 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2002, № 1, ст. 1; № 44, ст. 4295; 
2003, № 27, ст. 2708; № 46, ст. 4434; 2004, 
№ 34, ст. 3533; 2005, № 1, ст. 40; 2006, № 1, 
ст. 4; № 6, ст. 636; № 19, ст. 2066; № 31, 
ст. 3438; № 45, ст. 4641; 2007, № 1, ст. 25; 
№ 7, ст. 840; № 26, ст. 3089; № 30, ст. 3755; 
№ 31, ст. 4007; 2008, № 52, ст. 6235, 6236; 
2009, № 1, ст. 17; № 7, ст. 777; № 29, ст. 3597; 
№ 48, ст. 5711; 2010, № 1, ст. 1; № 18, ст. 2145; 
№ 30, ст. 4002; № 31, ст. 4193; 2011, № 19, 
ст. 2714; № 23, ст. 3260; № 30, ст. 4600; № 48, 
ст. 6728; № 50, ст. 7351, 7355; 2012, № 24, 
ст. 3068, 3082; № 53, ст. 7641; 2013, № 14, 
ст. 1657; № 19, ст. 2323; № 27, ст. 3478; № 30, 
ст. 4029, 4031, 4082; № 31, ст. 4191; № 43, 
ст. 5446; № 44, ст. 5624; № 48, ст. 6159, 6161; 
№ 51, ст. 6683, 6685, 6695; № 52, ст. 6961, 
6986; 2014, № 14, ст. 1561; № 19, ст. 2317, 
2327, 2335; № 26, ст. 3395; № 48, ст. 6636; 
№ 52, ст. 7545; 2015, № 7, ст. 1023; № 10, 
ст. 1416; № 13, ст. 1811; № 27, ст. 3950; № 29, 
ст. 4376; № 41, ст. 5629; № 45, ст. 6205, 6208; 
2016, № 1, ст. 11) следующие изменения:

1) часть 1 статьи 4.5 после слов «регу-
лирующих бюджетные правоотношения,» 

дополнить словами «законодательства 
Российской Федерации о бухгалтерском 
учете»;

2) статью 15.11 изложить в следующей 
редакции:

«Статья 15.11. Грубое нарушение тре-
бований к бухгалтерскому учету, в том 
числе к бухгалтерской (финансовой) отчет-
ности

1. Грубое нарушение требований к бух-
галтерскому учету, в том числе к бухгалтер-
ской (финансовой) отчетности, — 

влечет наложение административного 
штрафа на должностных лиц в размере от 
пяти тысяч до десяти тысяч рублей.

2. Повторное совершение администра-
тивного правонарушения, предусмотренно-
го частью 1 настоящей статьи, — 

влечет наложение административного 
штрафа на должностных лиц в размере от 
десяти тысяч до двадцати тысяч рублей или 
дисквалификацию на срок от одного года 
до двух лет.

Примечания: 
1. Под грубым нарушением требований 

к бухгалтерскому учету, в том числе к бух-
галтерской (финансовой) отчетности, 
понимается:

занижение сумм налогов и сборов не 
менее чем на 10 процентов вследствие 
искажения данных бухгалтерского учета;

искажение любого показателя бухгал-
терской (финансовой) отчетности, выра-
женного в денежном измерении, не менее 
чем на 10 процентов;

регистрация не имевшего места факта 
хозяйственной жизни либо мнимого или 
притворного объекта бухгалтерского учета 
в регистрах бухгалтерского учета;

ведение счетов бухгалтерского учета 
вне применяемых регистров бухгалтерско-
го учета;

составление бухгалтерской (финансо-
вой) отчетности не на основе данных, 
содержащихся в регистрах бухгалтерского 
учета;

отсутствие у экономического субъекта 
первичных учетных документов, и (или) 
регистров бухгалтерского учета, и (или) 
бухгалтерской (финансовой) отчетности, и 
(или) аудиторского заключения о бухгал-
терской (финансовой) отчетности (в слу-
чае, если проведение аудита бухгалтерской 
(финансовой) отчетности является обяза-
тельным) в течение установленных сроков 
хранения таких документов.

2. Должностные лица освобождаются 
от административной ответственности за 
административные правонарушения, пред-
усмотренные настоящей статьей, в следую-
щих случаях:

представление уточненной налоговой 
декларации (расчета) и уплата на основа-
нии такой налоговой декларации (расчета) 
неуплаченной суммы налога (сбора) вслед-
ствие искажения данных бухгалтерского 
учета, а также уплата соответствующих 
пеней с соблюдением условий, предусмо-
тренных статьей 81 Налогового кодекса 
Российской Федерации;

исправление ошибки в установленном 
порядке (включая представление пересмо-
тренной бухгалтерской (финансовой) 
отчетности) до утверждения бухгалтерской 
(финансовой) отчетности в установленном 
законодательством Российской Федерации 
порядке.»;

3) пункт 4 части 11 статьи 29.9 после 
цифр «14.32,» дополнить цифрами 
«15.11,».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 марта 2016 года № 77-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в Кодекс Российской Федерации 
об административных правонарушениях

Принят Государственной Думой 18 марта 2016 года Одобрен Советом Федерации 23 марта 2016 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 21 ноя-

бря 1995 года № 170-ФЗ «Об использова-
нии атомной энергии» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 1995, 
№ 48, ст. 4552; 2001, № 29, ст. 2949; 2004, 
№ 35, ст. 3607; 2007, № 49, ст. 6079; 2011, 
№ 29, ст. 4281; № 30, ст. 4596; № 45, ст. 6333; 
№ 48, ст. 6732; № 49, ст. 7025) следующие 
изменения:

1) часть первую статьи 3 дополнить 
абзацами следующего содержания:

«ядерное топливо — ядерный матери-
ал, предназначенный для получения тепло-
вой энергии и (или) потоков излучения в 
ядерной установке за счет осуществления 
контролируемой ядерной реакции деления;

отработавшее ядерное топливо — 
ядерное топливо, облученное в активной 
зоне реактора и окончательно удаленное из 
нее.»;

2) в части второй статьи 20:
а) дополнить новым абзацем шестнад-

цатым и абзацем семнадцатым следующего 
содержания:

«выбор головных научных организа-
ций, головных конструкторских организа-
ций и головных проектных организаций;

утверждение положений о головной 
научной организации, головной конструк-
торской организации и головной проектной 
организации;»;

б) абзац шестнадцатый считать абзацем 
восемнадцатым;

3) в статье 37:
а) часть вторую изложить в следующей 

редакции:
«Из организаций, указанных в части 

первой настоящей статьи, решением органа 
управления использованием атомной энер-
гии в установленном им порядке выбирают-
ся головные научные организации, голов-
ные конструкторские организации и голов-
ные проектные организации.»; 

б) часть третью признать утратившей 
силу;

в) часть   пятую после слов «прекраще-
нии деятельности» дополнить словами 
«указанных в частях первой и второй насто-
ящей статьи». 

Статья 2
Внести в Федеральный закон от 26 

марта 2003 года № 35-ФЗ «Об электроэнер-
гетике» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2003, № 13, ст. 1177; 
2004, № 35, ст. 3607; 2007, № 45, ст. 5427; 
2008, № 29, ст. 3418; № 52, ст. 6236; 2010, 
№ 31, ст. 4156, 4157, 4158, 4160; 2011, № 1, 
ст. 13; № 30, ст. 4590; № 50, ст. 7336; 2012, 
№ 26, ст. 3446; № 53, ст. 7616; 2013, № 45, 
ст. 5797; 2014, № 42, ст. 5615; 2015, № 29, 
ст. 4350; № 45, ст. 6208) следующие изме-
нения:

1) в абзаце одиннадцатом пункта 1 ста-
тьи 21 слова «и (или) органами исполни-
тельной власти субъектов Российской 
Федерации» заменить словами «, уполно-
моченным федеральным органом испол-
нительной власти совместно с Государст-
венной корпорацией по атомной энергии 
«Росатом», органами исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации»;

2) в пункте 6 статьи 29:

а) абзац первый изложить в следующей 
редакции: 

«6. Инвестиционные программы субъ-
ектов электроэнергетики, соответствую-
щих критериям, определенным Правитель-
ством Российской Федерации, в том числе 
организаций по управлению единой нацио-
нальной (общероссийской) электрической 
сетью и территориальных сетевых органи-
заций, утверждаются уполномоченным 
федеральным органом исполнительной 
власти или органом исполнительной власти 
субъекта Российской Федерации в порядке, 
установленном Правительством Россий-
ской Федерации.»;

б) дополнить новым абзацем вторым 
следующего содержания: 

«Инвестиционные программы субъек-
тов электроэнергетики, осуществляющих 
деятельность в области использования 
атомной энергии и соответствующих крите-
риям, определенным Правительством Рос-
сийской Федерации, утверждаются уполно-
моченным федеральным органом испол-
нительной власти совместно с Государст-
венной корпорацией по атомной энергии 
«Росатом» в порядке, установленном Пра-
вительством Российской Федерации.»;

в) абзац второй считать абзацем тре-
тьим.

Статья 3
Внести в Федеральный закон от 1 дека-

бря 2007 года № 317-ФЗ «О Государствен-
ной корпорации по атомной энергии «Роса-
том» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2007, № 49, ст. 6078; 2009, 
№ 29, ст. 3642; 2010, № 48, ст. 6246; 2011, 
№ 1, ст. 49; № 29, ст. 4281; № 30, ст. 4591; 
№ 49, ст. 7025; 2012, № 26, ст. 3446; 2013, 
№ 27, ст. 3477, 3480; 2014, № 23, ст. 2928; 
2015, № 1, ст. 52) следующие изменения:

1) часть 1 статьи 3 после слов «Феде-
ральным законом от 12 января 1996 года 
№ 7-ФЗ «О некоммерческих организациях» 
дополнить словами «, а также другими 
федеральными законами»;

2) пункт 1 части 2 статьи 5 дополнить 
подпунктом «и» следующего содержания:

«и) порядок лицензирования деятель-
ности организаций по использованию 
ядерных материалов и радиоактивных 
веществ при проведении работ по исполь-
зованию атомной энергии в оборонных 
целях, включая разработку, изготовление, 
испытание, транспортирование (перевоз-
ку), эксплуатацию, хранение, ликвидацию и 
утилизацию ядерного оружия и ядерных 
энергетических установок военного назна-
чения, за исключением деятельности воин-
ских частей и организаций Министерства 
обороны Российской Федерации в этой 
области, а также порядок выдачи лицензий 
и прекращения их действия;»;

3) в части 1 статьи 6 слова «и приняты-
ми в соответствии с ним нормативными 
правовыми актами Президента Россий-
ской Федерации и Правительства Россий-
ской Федерации, а также иными законо-
дательными актами Российской Федера-
ции» заменить словами «, другими феде-
ральными законами и принятыми в соот-
ветствии с ними нормативными правовы-
ми актами Президента Российской Феде-

рации и Правительства Российской Феде-
рации»;

4) в статье 7:
а) в пункте 18 слова «законодательст-

вом Российской Федерации» заменить сло-
вами «Правительством Российской Феде-
рации», после слов «за исключением дея-
тельности» дополнить словами «воинских 
частей и»;

б) пункт 28 после слова «организует» 
дополнить словами «и осуществляет»;

в) дополнить пунктами 32 — 36 следую-
щего содержания:

«32) выбирает в порядке, установлен-
ном Корпорацией, головные научные орга-
низации, головные конструкторские орга-
низации и головные проектные организа-
ции;

33) утверждает положения о головной 
научной организации, головной конструк-
торской организации и головной проектной 
организации;

34) осуществляет ведение разделов 
федерального каталога продукции для 
федеральных государственных нужд, для 
которой устанавливаются требования, свя-
занные с обеспечением безопасности в 
области использования атомной энергии;

35) согласовывает решения о выводе из 
эксплуатации ядерных установок, радиаци-
онных источников и пунктов хранения учре-
ждений Корпорации, акционерных обществ 
Корпорации и их дочерних и зависимых 
обществ, а также подведомственных пред-
приятий в установленном ею порядке;

36) проводит проверку достоверности 
определения сметной стоимости объектов 
капитального строительства федеральных 
ядерных организаций, строительство кото-
рых финансируется с привлечением 
средств федерального бюджета, в соответ-
ствии с законодательством Российской 
Федерации.»;

5) в подпункте «в» пункта 1 части 1 ста-
тьи 8 слова «а также на ведение реестра 
указанных материалов» заменить словами 
«а также ведения реестра указанных серти-
фикатов-разрешений»;

6) статью 10 дополнить пунктами 14 и 
15 следующего содержания:

«14) организует в установленном Кор-
порацией порядке проведение экспертизы 
документов, необходимых для получения 
лицензии на осуществление деятельности 
по использованию ядерных материалов и 
радиоактивных веществ при проведении 
работ по использованию атомной энергии в 
оборонных целях, включая разработку, 
изготовление, испытание, транспортирова-
ние (перевозку), эксплуатацию, хранение, 
ликвидацию и утилизацию ядерного оружия 
и ядерных энергетических установок воен-
ного назначения. Данная экспертиза являет-
ся услугой, оказываемой за счет средств 
соответствующего юридического лица;

15) организует в установленном Корпо-
рацией порядке при принятии решения о 
выдаче сертификата-разрешения на тран-
спортирование (перевозку) ядерных мате-
риалов, радиоактивных веществ и изделий 
из них, на использование определенной 
конструкции транспортного упаковочного 
комплекта радиоактивного вещества осо-

бого вида проведение экспертизы докумен-
тов, являющейся услугой, оказываемой за 
счет средств соответствующего юридиче-
ского лица.»;

7) пункт 5 части 1 статьи 18 дополнить 
словами «, государственными программа-
ми, решениями Президента Российской 
Федерации, Правительства Российской 
Федерации»;

8) часть 2 статьи 19 изложить в следую-
щей редакции:

«2. Финансовое обеспечение програм-
мы деятельности Корпорации на долгос-
рочный период осуществляется за счет:

1) доходов от деятельности Корпора-
ции;

2) субсидий из федерального бюджета;
3) средств, полученных Корпорацией из 

федерального бюджета, включая имущест-
венные взносы Российской Федерации; 

4) средств специальных резервных 
фондов Корпорации;

5) иных средств Корпорации и органи-
заций Корпорации.»;

9) в статье 21:
а) часть 2 изложить в следующей редак-

ции:
«2. Корпорация в целях реализации 

мероприятий, предусмотренных програм-
мой деятельности Корпорации на долгос-
рочный период, получает средства феде-
рального бюджета, направляемые в поряд-
ке, установленном нормативными право-
выми актами Российской Федерации.»;

б) часть 3 изложить в следующей 
редакции:

«3. Корпорация в соответствии с бюд-
жетным законодательством Российской 
Федерации подготавливает и направляет в 
порядке, установленном Правительством 
Российской Федерации, предложения по 
проекту федерального закона о федераль-
ном бюджете на очередной финансовый 
год и плановый период.»;

10) в пункте 20 части 1 статьи 24 слова 
«Федеральным законом от 12 января 1996 
года № 7-ФЗ «О нек оммерческих организа-
циях» заменить словами «другими феде-
ральными законами»;

11) статью 29 дополнить пунктом 21 
следующего содержания:

«21) определяет в порядке, установлен-
ном Правительством Российской Федера-
ции, позицию акционера — Российской 
Федерации, от имени которой Корпорация 
осуществляет полномочия акционера, по 
вопросам повестки дня общего собрания 
акционеров акционерных обществ атомно-
го энергопромышленного комплекса, 
акции которых находятся в федеральной 
собственности, за исключением случаев, 
предусмотренных нормативными правовы-
ми актами Российской Федерации;».

Статья 4
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 марта 2016 года № 74-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации в целях регулирования безопасности 

в области использования атомной энергии
Принят Государственной Думой 18 марта 2016 года Одобрен Советом Федерации 23 марта 2016 года

Статья 1
Внести в часть вторую Налогового 

кодекса Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2000, № 32, ст. 3340; 2001, № 1, ст. 18; № 33, 
ст. 3413; № 53, ст. 5023; 2002, № 22, ст. 2026; 
№ 30, ст. 3021; 2003, № 1, ст. 6, 8; № 22, 
ст. 2066; № 28, ст. 2886; № 46, ст. 4443; № 50, 
ст. 4849; 2004, № 30, ст. 3083; № 31, ст. 3231; 
2005, № 25, ст. 2428; № 30, ст. 3112, 3128, 
3129, 3130; 2006, № 12, ст. 1233; № 31, 
ст. 3436; 2007, № 23, ст. 2691; 2008, № 30, 
ст. 3611, 3614; № 42, ст. 4697; № 48, ст. 5519; 
2009, № 30, ст. 3739; № 51, ст. 6155; 2010, 
№ 31, ст. 4198; № 48, ст. 6247; 2011, № 30, 
ст. 4593; № 45, ст. 6335; № 49, ст. 7015; 2012, 
№ 26, ст. 3447; № 27, ст. 3587; № 41, ст. 5526; 
2013, № 26, ст. 3207; № 30, ст. 4049; 2014, 
№ 14, ст. 1544; № 30, ст. 4239, 4245; № 45, 
ст. 6157; № 48, ст. 6647, 6657, 6660, 6663; 
2015, № 29, ст. 4358) следующие измене-
ния:

1) в пункте 1 статьи 151:
а) подпункт 1 дополнить словами «, 

если иное не предусмотрено подпунктом 11 
настоящего пункта»;

б) дополнить подпунктом 11 следующе-
го содержания:

«11) при выпуске товаров в соответст-
вии с таможенной процедурой выпуска для 
внутреннего потребления при завершении 
действия таможенной процедуры свобод-
ной таможенной зоны на территории Осо-
бой экономической зоны в Калининград-
ской области суммы исчисленного налога 
налогоплательщиками не уплачиваются 
при условии, если они на дату выпуска това-
ров в соответствии с указанной таможен-
ной процедурой не применяют специаль-
ные налоговые режимы и не осуществляют 
реализацию товаров без уплаты налога (за 
исключением применения налоговой став-
ки 0 процентов) и если иной порядок уплаты 
налога не предусмотрен абзацем вторым 
настоящего подпункта.

Суммы налога, исчисленные при тамо-
женном декларировании, которые не были 
уплачены в соответствии с положениями 
абзаца первого настоящего подпункта, под-
лежат уплате в бюджет соответствующими 
налогоплательщиками в порядке, установ-
ленном абзацем первым пункта 1 статьи 
174 настоящего Кодекса, по итогам налого-
вого периода, в котором истекают 180 

календарных дней с даты выпуска товаров в 
соответствии с таможенной процедурой 
выпуска для внутреннего потребления при 
завершении действия таможенной проце-
дуры свободной таможенной зоны на тер-
ритории Особой экономической зоны в 
Калининградской области, если до истече-
ния указанного срока эти товары не были 
использованы для осуществления опера-
ций, признаваемых объектами налогообло-
жения в соответствии с настоящей главой, 
без применения освобождения от налога, 
установленного настоящей главой. Доку-
менты, в частности копии договоров на 
поставку товаров, подтверждающие осу-
ществление указанных операций и исполь-
зование для них этих товаров, представля-
ются одновременно с налоговой деклара-
цией, в которой отражены соответствую-
щие операции. 

Подтверждение выполнения условий, 
указанных в абзаце первом настоящего 
подпункта, осуществляется путем пред-
ставления в таможенный орган налоговы-
ми органами необходимых для такого под-
тверждения сведений о налогоплательщи-
ке. Сведения о сумме исчисленного налога, 
не уплаченного налогоплательщиком на 
основании абзаца первого настоящего под-
пункта, и другие сведения, необходимые 
для контроля за правильностью исчисле-
ния и уплаты налога, представляются тамо-
женным органом в налоговые органы. 
Состав и порядок представления сведений, 
указанных в настоящем абзаце, утвержда-
ются федеральным органом исполнитель-
ной власти, уполномоченным по контролю 
и надзору в области налогов и сборов, и 
федеральным органом исполнительной 
власти, уполномоченным в области тамо-
женного дела;»;

2) в статье 171:
а) абзац первый пункта 2 после слов 

«выпуска для внутреннего потребления» 
дополнить словами «(включая суммы нало-
га, уплаченные или подлежащие уплате 
налогоплательщиком по истечении 180 
календарных дней с даты выпуска товаров в 
соответствии с таможенной процедурой 
выпуска для внутреннего потребления при 
завершении действия таможенной проце-
дуры свободной таможенной зоны на тер-
ритории Особой экономической зоны в 
Калининградской области)»;

б) дополнить пунктом 14 следующего 
содержания:

«14. Суммы налога, исчисленные нало-
гоплательщиком при ввозе товаров по ито-
гам налогового периода, в котором истек 
180-дневный срок с даты выпуска этих 
товаров в соответствии с таможенной про-
цедурой выпуска для внутреннего потре-
бления при завершении действия таможен-
ной процедуры свободной таможенной 
зоны на территории Особой экономической 
зоны в Калининградской области, могут 
быть приняты к вычету после использова-
ния этих товаров для осуществления опера-
ций, признаваемых объектами налогообло-
жения и подлежащих налогообложению в 
соответствии с настоящей главой.»;

3) статью 173 дополнить пунктом 6 сле-
дующего содержания:

«6. При переходе налогоплательщика 
на специальные налоговые режимы либо 
при отправке налогоплательщиком уведом-
ления об использовании права на освобо-
ждение от исполнения обязанностей нало-
гоплательщика, связанных с исчислением и 
уплатой налога, суммы налога, исчислен-
ные при выпуске товаров в соответствии с 
таможенной процедурой выпуска для вну-
треннего потребления при завершении дей-
ствия таможенной процедуры свободной 
таможенной зоны на территории Особой 
экономической зоны в Калининградской 
области, подлежат уплате за налоговый 
период, предшествующий переходу на ука-
занные специальные налоговые режимы, 
либо за последний налоговый период перед 
отправкой уведомления об использовании 
права на освобождение от исполнения обя-
занностей налогоплательщика, связанных 
с исчислением и уплатой налога, в части 
товаров, не использованных для осущест-
вления операций, признаваемых объектами 
налогообложения в соответствии с настоя-
щей главой.»;

4) в абзаце втором пункта 1 статьи 174 
слова «При ввозе товаров» заменить слова-
ми «Если иное не предусмотрено подпун-
ктом 11 пункта 1 статьи 151 настоящего 
Кодекса, при ввозе товаров»;

5) в пункте 3 статьи 3461:
а) абзац первый после слов «под ее 

юрисдикцией» дополнить словами «(вклю-
чая суммы налога, подлежащие уплате при 
завершении действия таможенной проце-

дуры свободной таможенной зоны на тер-
ритории Особой экономической зоны в 
Калининградской области)»;

б) абзац четвертый после слов «под ее 
юрисдикцией» дополнить словами «(вклю-
чая суммы налога, подлежащие уплате при 
завершении действия таможенной проце-
дуры свободной таможенной зоны на тер-
ритории Особой экономической зоны в 
Калининградской области)»;

6) в статье 34611:
а) абзац первый пункта 2 после слов 

«под ее юрисдикцией» дополнить словами 
«(включая суммы налога, подлежащие 
уплате при завершении действия таможен-
ной процедуры свободной таможенной 
зоны на территории Особой экономической 
зоны в Калининградской области)»; 

б) абзац первый пункта 3 после слов 
«под ее юрисдикцией» дополнить словами 
«(включая суммы налога, подлежащие 
уплате при завершении действия таможен-
ной процедуры свободной таможенной 
зоны на территории Особой экономической 
зоны в Калининградской области)»;

7) абзац третий пункта 4 статьи 34626 
дополнить словами «, включая суммы 
налога, подлежащие уплате при заверше-
нии действия таможенной процедуры сво-
бодной таможенной зоны на территории 
Особой экономической зоны в Калинин-
градской области»;

8) подпункт 2 пункта 11 статьи 34643 

дополнить словами «, включая суммы 
налога, подлежащие уплате при заверше-
нии действия таможенной процедуры сво-
бодной таможенной зоны на территории 
Особой экономической зоны в Калинин-
градской области».

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального опу-
бликования.

2. Положения статей 151, 171, 173, 174, 
3461, 34611, 34626, 34643 части второй Нало-
гового кодекса Российской Федерации (в 
редакции настоящего Федерального зако-
на) применяются к правоотношениям, воз-
никшим с 1 апреля 2016 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 марта 2016 года № 72-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон

О внесении изменений в часть вторую Налогового кодекса 
Российской Федерации в части завершения действия таможенной 

процедуры свободной таможенной зоны на территории 
Особой экономической зоны в Калининградской области

Принят Государственной Думой 22 марта 2016 года Одобрен Советом Федерации 23 марта 2016 года

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 12 Федерального 

закона «О внесении изменений в Жилищный 
кодекс Российской Федерации и отдельные 

законодательные акты Российской Федерации»
Принят Государственной Думой 22 марта 2016 года
Одобрен Советом Федерации 23 марта 2016 года

Статья 1
Внести в статью 12 Федерального закона от 29 июня 2015 года № 176-ФЗ «О внесении 

изменений в Жилищный кодекс Российской Федерации и отдельные законодательные 
акты Российской Федерации» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2015, 
№ 27, ст. 3967; 2016, № 1, ст. 24) следующие изменения:

1) в части 9 слова «1 апреля 2016» заменить словами «1 января 2017»;
2) в части 10 слова «1 сентября 2015» заменить словами «1 ноября 2016»;
3) в части 11 цифры «2016» заменить цифрами «2017», цифры «2015» заменить циф-

рами «2016».
Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликова-

ния.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
30 марта 2016 года № 73-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О приостановлении действия абзаца четвертого 

пункта 2 статьи 179 Бюджетного кодекса 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 22 марта 2016 года
Одобрен Советом Федерации 23 марта 2016 года

Статья 1
Приостановить до 1 января 2017 года действие абзаца четвертого пункта 2 статьи 179 

Бюджетного кодекса Российской Федерации (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1998, № 31, ст. 3823; 2007, № 18, ст. 2117; 2013, № 19, ст. 2331; 2014, № 26, 
ст. 3389; № 40, ст. 5314).

Статья 2
Установить, что в 2016 году государственные программы субъектов Российской Феде-

рации и муниципальные программы приводятся в соответствие с законом (решением) о 
бюджете на 2016 год (на 2016 год и плановый период 2017 и 2018 годов) в случаях и в сроки, 
которые установлены соответственно законом субъекта Российской Федерации, муници-
пальным правовым актом представительного органа муниципального образования.

Статья 3
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликова-

ния.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
30 марта 2016 года № 71-ФЗ

Статья 1
Уголовный кодекс Российской Федера-

ции (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1996, № 25, ст. 2954; 1998, 
№ 26, ст. 3012; 1999, № 28, ст. 3491; 2001, 
№ 33, ст. 3424; № 47, ст. 4404; 2002, № 10, 
ст. 966; № 19, ст. 1795; № 26, ст. 2518; 2003, 
№ 11, ст. 954; № 50, ст. 4848, 4855; 2004, 
№ 30, ст. 3091; 2005, № 52, ст. 5574; 2007, 
№ 1, ст. 46; № 16, ст. 1822; № 50, ст. 6248; 
2008, № 20, ст. 2251; 2009, № 18, ст. 2146; 
№ 31, ст. 3922; № 44, ст. 5170; № 52, ст. 6453; 
2010, № 1, ст. 4; № 15, ст. 1756; № 19, 
ст. 2289; № 21, ст. 2525, 2530; № 25, ст. 3071; 
№ 27, ст. 3431; № 31, ст. 4193; 2011, № 11, 
ст. 1495; № 29, ст. 4291; № 30, ст. 4598; № 50, 
ст. 7343, 7361, 7362; 2013, № 26, ст. 3207; 
№ 30, ст. 4031, 4078; № 44, ст. 5641; № 51, 
ст. 6685; 2014, № 30, ст. 4219, 4278; № 52, 
ст. 7541; 2015, № 1, ст. 29, 83; № 10, ст. 1415; 
№ 13, ст. 1811; № 24, ст. 3380; № 27, ст. 3984; 
№ 29, ст. 4354) дополнить статьей 1722 сле-
дующего содержания:

«Статья 1722. Организация деятельнос-
ти по привлечению денежных средств и 
(или) иного имущества

1. Организация деятельности по при-
влечению денежных средств и (или) иного 
имущества физических лиц и (или) юриди-
ческих лиц в крупном размере, при которой 
выплата дохода и (или) предоставление 
иной выгоды лицам, чьи денежные средст-
ва и (или) иное имущество привлечены 
ранее, осуществляются за счет привлечен-
ных денежных средств и (или) иного иму-
щества иных физических лиц и (или) юри-
дических лиц при отсутствии инвестицион-
ной и (или) иной законной предпринима-
тельской или иной деятельности, связан-
ной с использованием привлеченных 
денежных средств и (или) иного имущест-
ва, в объеме, сопоставимом с объемом при-
влеченных денежных средств и (или) иного 
имущества, —

наказывается штрафом в размере до 
одного миллиона рублей или в размере 
заработной платы или иного дохода осу-
жденного за период до двух лет, либо при-
нудительными работами на срок до четырех 
лет, либо лишением свободы на тот же срок 
с ограничением свободы на срок до одного 
года или без такового.

2. Деяние, предусмотренное частью 
первой настоящей статьи, сопряженное с 
привлечением денежных средств и (или) 
иного имущества физических лиц и (или) 
юридических лиц в особо крупном разме-
ре,   —

наказывается штрафом в размере до 
одного миллиона пятисот тысяч рублей или 
в размере заработной платы или иного 
дохода осужденного за период до трех лет, 
либо принудительными работами на срок 
до пяти лет, либо лишением свободы на 
срок до шести лет с ограничением свободы 
на срок до двух лет или без такового.».

Статья 2
Внести в статью 151 Уголовно-процес-

суального кодекса Российской Федерации 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2001, № 52, ст. 4921; 2002, 
№ 22, ст. 2027; № 30, ст. 3020, 3029; № 44, 
ст. 4298; 2003, № 27, ст. 2700, 2706; № 50, 
ст. 4847; 2004, № 27, ст. 2711; 2005, № 1, 
ст. 13; 2006, № 28, ст. 2975, 2976; № 31, 
ст. 3452; 2007, № 1, ст. 46; № 24, ст. 2830, 
2833; № 49, ст. 6033; № 50, ст. 6248; 2009, 
№ 11, ст. 1267; № 44, ст. 5170; 2010, № 1, 
ст. 4; № 15, ст. 1756; № 21, ст. 2525; № 27, 
ст. 3431; № 31, ст. 4164, 4193; № 49, ст. 6412; 
2011, № 1, ст. 16; № 23, ст. 3259; № 30, 
ст. 4598, 4605; № 45, ст. 6334; № 50, ст. 7361, 
7362; 2012, № 10, ст. 1162, 1166; № 30, 
ст. 4172; № 31, ст. 4330, 4331; № 47, ст. 6401; 
№ 49, ст. 6752; № 53, ст. 7637; 2013, № 26, 
ст. 3207; № 27, ст. 3442, 3478; № 30, ст. 4078; 
№ 44, ст. 5641; № 51, ст. 6685; № 52, ст. 6945; 
2014, № 19, ст. 2303, 2310, 2333; № 23, 
ст. 2927; № 26, ст. 3385; № 30, ст. 4219, 4259, 
4278; № 48, ст. 6651; 2015, № 1, ст. 83, 85; 
№ 6, ст. 885; № 21, ст. 2981; № 29, ст. 4391; 
2016, № 1, ст. 61) следующие изменения:

1) пункт 3 части второй после цифр 
«172,» дополнить цифрами «1722,»;

2) часть пятую после цифр «172,» 
дополнить цифрами «1722,».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 марта 2016 года № 78-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений 

в Уголовный кодекс Российской Федерации 
и статью 151

Уголовно-процессуального кодекса 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 16 марта 2016 года
Одобрен Советом Федерации 23 марта 2016 года

Статья 1 
Пункт 3 статьи 45 части первой Гра-

жданского кодекса Российской Федерации 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 1994, № 32, ст. 3301) дополнить 
словами «и указать момент его предполага-
емой гибели».

Статья 2 
Внести в Федеральный закон от 15 ноя-

бря 1997 года № 143-ФЗ «Об актах гра-
жданского состояния» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 1997, 
№ 47, ст. 5340; 2001, № 44, ст. 4149) следую-
щие изменения:

1) в абзаце втором пункта 1 статьи 67 
слова «дата и место смерти умершего» 
заменить словами «место смерти умер-
шего и момент смерти, а если момент 
смерти установить невозможно, дата 
смерти»;

2) в абзаце втором статьи 68 слова 
«дата и место смерти умершего» заменить 
словами «место смерти умершего и момент 
смерти, а если момент смерти установить 
невозможно, дата смерти».

Статья 3 
Внести в часть третью Гражданского 

кодекса Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2001, № 49, ст. 4552; 2007, № 49, ст. 6042) 
следующие изменения:

1) в статье 1114:
а) в пункте 1 первое предложение изло-

жить в следующей редакции: «Временем 
открытия наследства является момент 
смерти гражданина.», слова «— день смер-
ти, указанный в» заменить словами «— 
день и момент смерти, указанные в»;

б) в пункте 2 первое предложение 
дополнить словами «, если момент смерти 
каждого из таких граждан установить 
невозможно»;

2) в абзаце первом пункта 1 статьи 1116 
слова «в день» заменить словами «в 
момент»;

3) в статье 1146: 
а) пункт 1 после слов «одновременно с 

наследодателем» дополнить словами 
«(пункт 2 статьи 1114)»; 

б) пункт 3 после слов «одновременно с 

наследодателем» дополнить словами 
«(пункт 2 статьи 1114)».

Статья 4 
1. Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу с 1 сентября 2016 года. 
2. Нормы Гражданского кодекса Рос-

сийской Федерации (в редакции настояще-
го Федерального закона) применяются к 
гражданским правоотношениям, возник-
шим после дня вступления в силу настоя-
щего Федерального закона.

3. По гражданским правоотношениям, 
возникшим до дня вступления в силу насто-
ящего Федерального закона, нормы Гра-
жданского кодекса Российской Федерации 
(в редакции настоящего Федерального 
закона) применяются к тем правам и обя-
занностям, которые возникнут после дня 
вступления в силу настоящего Федерально-
го закона.

4. Применительно к наследству, открыв-
шемуся до дня вступления в силу настояще-
го Федерального закона, круг наследников 
определяется в соответствии с правилами 
Гражданского кодекса Российской Федера-
ции (в редакции настоящего Федерального 
закона), если срок принятия наследства не 
истек на день вступления в силу настоящего 
Федерального закона либо если указанный 
срок истек, но на день вступления в силу 
настоящего Федерального закона наследст-
во не было принято никем из наследников 
или не было унаследовано как выморочное. 
В этих случаях лица, которые не могли быть 
наследниками по закону в соответствии с 
правилами Гражданского кодекса Россий-
ской Федерации (в редакции, действовав-
шей до дня вступления в силу настоящего 
Федерального закона), но являются таковы-
ми в соответствии с правилами Гражданско-
го кодекса Российской Федерации (в редак-
ции настоящего Федерального закона), 
могут принять наследство в течение шести 
месяцев со дня вступления в силу настояще-
го Федерального закона.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
30 марта 2016 года № 79-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской Федерации
Принят Государственной Думой 15 марта 2016 года
Одобрен Советом Федерации 23 марта 2016 года
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ТЕАТР  Что изменилось 
в Ростовской драме 
с приходом нового
худрука

После 
«Женитьбы» — 
к «Цыганам»

Константин Щербаков

РОСТОВСКИЙ Академический театр имени Горького я 
не видел c середины 90-х, когда там удачно начинался фе-
стиваль «Русская комедия». Да и сейчас после долгого 
перерыва встретился с ним не в Ростове-на-Дону, а в Мо-
скве, где полгода назад театр показал «Тихий Дон» в по-
становке Геннадия Шапошникова — сперва на коротких 
гастролях, потом на фестивале «Золотой витязь», где ро-
стовчане получили главный приз.

Конечно, вспоминали «Тихий Дон» Герасимова, а мо-
сковский показ вообще совпал по времени с телевизион-
ным «Тихим Доном» Урсуляка. И что? А то, что спектакль 
выстоял, не оказался в тени, а кто первым пришел к фи-
нишной ленточке — это время покажет.

Сущность ростовского спектакля в том, что он рас-
крывает пласт шолоховского романа, до которого пре-
жде по разным причинам не добирались. Брат поднял 
руку на брата, друг поднял руку на друга — в этой траге-
дии Гражданской войны дорога к истине и справедливо-
сти перерезана. Освобождались нелюдские инстинкты 
толпы — это страшно, только страшнее другое. Не толпа 
ломала судьбы людей и страны, вершила непоправимо-
сти. Цвет нации — сильные, благородные, совестливые 
убивали себе подобных, уходили лучшие, сжималась 
территория порядочности и благородства, а той совести, 
что оставалась, не хватает, оказалось, для нашей безмер-
ной страны. А Григорий Мелехов (артист Роман Гайда-
мак), дед Гришака (артист Игорь Богодух) предстают в 
спектакле хранителями огня в человеческих душах. Не 
они создали ситуацию нашествия темноты, но у них от-
ыскались душевные силы ее достойно перемогать…

Несколько слов о недавно назначенном художествен-
ном руководителе театра, драматурге Александре Пуди-
не. Драматург во главе театра — явление не столь уж ча-
стое. Надо выстраивать не только репертуарные планы, 
но и режиссуру. Шапошников, работавший последние 
годы в Иркутске, известен как постановщик Вампилова, 
Распутина. И еще Пудин сразу же пригласил Сергея Ар-
цибашева, которому в Москве в последние годы его жиз-
ни было, прямо сказать, неуютно. Он был вне лагерей и 
кланов, а в театральных коридорах это не прощается.

И вот — гоголевская «Женитьба», третья после По-
кровки и театра им. Маяковского. Смотришь и понима-
ешь: спектакль оказался не просто перенесенным на дру-
гую сцену, но способным к движению во времени. Мо-
жет, это печальная фантазия, но показалось мне, что го-
речь последних лет жизни Сергея Николаевича и драма 

его расставания с театром им. Маяковского выразилась в 
ростовской «Женитьбе», вольно или невольно. То, что 
было и прежде, обозначилось резче, явственней, и спек-
такль захлестнула жалость к его несуразным героям, 
Агафье (артистка Кристина Гаврюкова) и Подколесину 
(актер Артем Шкрабак) прежде всего. Но зачем же так, об 
пол и вдребезги, и пошли вы все вон? Женись — не же-
нись, выходи замуж — не выходи замуж — дело деликат-
ное, но ведь в конце концов и домами можно дружить, со-
бираться по субботам на чаек, все вместе. Вместе… Тоска 
по человеку рядом — вот что осталось. И свет воспомина-
ния — но ведь могло же, могло быть…

Разные на ростовских спектаклях возникали сообра-
жения. К примеру, о жестокости театральной Москвы. 
Три с половиной года назад административным спосо-
бом Сергей Яшин был отстранен от должности худрука 
театра им. Гоголя, который успешно возглавлял в тече-
ние 25 лет. Руку помощи ему протянула русская провин-
ция — Оренбург, Ростов. В Ростове в постановке Яшина 
идет «Пигмалион» Бернарда Шоу.

В ростовском «Пигмалионе» артистка Елена Золо-
тавина (Элиза) проделывает такие трюки! Но и Хиггинс 
(Вячеслав Огир) ведет себя, как мальчишка, хотя и про-
фессор. Маме его с ее английским юмором (Татьяна 
Шкрабак) тоже нелегко наставить сына на путь истин-
ный — профессор же, хотя и мальчишка. Молодец Яшин, 
не сломился, не впал в пессимизм, и Шоу у него  — весе-
лый, очень веселый писатель.

И, наконец, «Село Степанчиково и его обитатели» До-
стоевского в инсценировке Владимира Малягина и по-
становке Геннадия Шапошникова. В Ростове спектакль 
идет под названием «Сумасшедшая любовь в селе Сте-
панчиково». Здесь о художнике Викторе Герасименко 
нельзя не сказать: бесконечное переплетение то ли вет-
вей, то ли паутины, а где-то в глубине, в тенетах — время 
от времени возникают контуры земного шара. 

На сцене создается атмосфера сумасшедшего дома, в 
центре которого — Фома Фомич Опискин (Сергей Вла-
сов). И в костюме, и в манере его — что-то дьявольское, 
даже в зрительном зале ощущаешь силу его змеиного об-
аяния. Сколько уж повидали мы таких учителей жизни, 
которых на поверхность выталкивает их гипертрофиро-
ванная ущербность, но как без них в сумасшедшем доме? 
Он снова учит, как жить, а мы, уши развесив… Но пропо-
веди Фомы не заглушат человеческие голоса. Они звучат, 
и любовь Ростанева (Евгений Климанов) и Насти (Анна 
Гайдамак) пробивается сквозь интриги и злобы.

Всюду жизнь, хотя бы и в сумасшедшем доме. Так бу-
дем жить, будем прощать, чтобы не доходило до противо-
стояния безвозвратно. И для учителей жизни место най-
дется, куда ж их девать-то? Ну, может, разок из телеги вы-
валить, как Фому Фомича, и строго внушить, чтоб жить 
не мешали. Получится? Кто их разберет, учителей…

Так вот складывается у худрука театра Александра 
Пудина. Разумно и обнадеживающе. В ближайших пла-
нах — «Цыган» Анатолия Калинина. Спектакль к столе-
тию со дня рождения знаменитого донского писателя.

ВЫСТАВКА  В «Царицыно» открылась «Анатомия смеха»

Смеяться по-английски 
Жанна Васильева

В
се, что вы хотели знать, но бо-
ялись спросить про англий-
скую карикатуру, можно уз-

нать на выставке «Анатомия сме-
ха» в «Царицыно». 

Впервые зрители смогут уви-
деть коллекцию английской кари-
катуры XVIII века из собрания Рос-
сийского государственного архива 
социально-политической истории 
(РГАСПИ). О проекте «РГ» расска-
зал куратор, научный сотрудник 
Эрмитажа Василий Успенский.

Про коллекцию английской ка-
рикатуры XVIII века в Эрмитаже 
многие знают. Но то, что еще 
одна богатейшая коллекция — бо-
лее 1000 листов — оказалась в 
бывшем Центральном партий-
ном архиве, — неожиданно. 
ВАСИЛИЙ УСПЕНСКИЙ: В 1920-е был  со-
здан Институт К.Маркса и Ф.Эн-
гельса. Он задумывался как гипер-
музей, посвященный новейшей 
истории, и активно собирал мате-
риалы о рабочем движении и рево-
люциях. Поэтому сюда передали 
карикатуры, связанные с Великой 
французской революцией и реак-
цией на нее. Часть из них были пе-
реданы из Эрмитажа, часть — из 
Русского музея... 

Почему именно XVIII век стал 
«золотым» для карикатуры в 
Британии?
ВАСИЛИЙ УСПЕНСКИЙ: Строго говоря, 
«золотым веком» карикатуры на-
зывают время правления двух ко-
ролей - Георга III и Георга IV (1760—
1830). Главная причина расцвета 
карикатуры — свобода. В Англии 
почти не было цензуры. Монархия 
после «славной революции» 1688 
года стала конституционной, 
Билль о правах 1689 года заложил 
основы прав человека. Последним 

звеном была отмена в 1695 году 
Акта о лицензировании прессы — 
фактически отмена цензуры. Этим 
не могла похвастаться ни одна 
страна в Европе. Например, в мо-
нархической Франции были невоз-
можны карикатуры на короля, ко-
ролеву, их семью. Только в Англии 
можно было открыто, прямо на 
улице, увидеть карикатуры на ко-
роля, королевскую семью, пре-
мьер-министра, христианских свя-
тых, евангельские сюжеты, нацио-
нальных героев, не говоря уже о по-
литиках и светских знаменито-
стях. Карикатура была привычной, 
на нее не было принято так уж 
сильно обижаться. 

То есть карикатуристы воспиты-
вали публику?
В АС И Л И Й  У С П Е Н С К И Й :  По крайней 
мере, Уильям Хогарт, которого на-
зывают отцом английской карика-
туры, на это точно претендовал. Не 
зря француз Огюстен Филон заме-
тил: «Англичане любят насмехать-
ся, а больше чем насмехаться — на-
ставлять: карикатура всегда выс-
меивает и охотно проповедует». 
Эксцентричный либертинаж и 
истовое пуританское благочестие 
у англичан мирно уживались.

Влияние английской карикату-
ры на русскую традицию было? 
ВАСИЛИЙ УСПЕНСКИЙ: Во время войны с 
Наполеоном англичане и русские 
обменивались карикатурами на 
Бонапарта — он был общим врагом. 
Русские копировали какие-то мо-
тивы западных листов. Наши кари-
катуры в то время создавали Вене-
цианов, Теребенев, Оленин… Но 
любопытно, что в Англии тогда же 
копировали русские карикатурные 
листы. Причем даже с подписями 
кириллицей, к которым давался пе-
ревод. Но это был короткий всплеск 
взаимного влияния в карикатуре. 

А карикатуры Павла Федотова?
ВАСИЛИЙ УСПЕНСКИЙ: Для него важней 
всех, конечно, был Хогарт. Но у 
него можно встретить и продол-
жение традиций карикатуристов 
«золотого века». На недавней вы-
ставке Федотова был показан лист 
с рисунками последнего года жиз-
ни. И среди набросков был сюжет 
— гигантский Николай I через лупу 
смотрит на маленького Федотова. 
Он явно восходит к знаменитой 
английской карикатуре, где ги-
гантский Георг III, король Англии, 
смотрит на маленького Наполео-
на в подзорную трубу. В момент, 
когда Наполеон угрожал Англии 
завоеванием, его изображали как 
лилипута, а Георга III как доброго 

короля великанов. У Федотова 
этот мотив выворачивается.

Тут уже и пушкинская тема, и од-
новременно Оруэлл какой-то…  
ВАСИЛИЙ УСПЕНСКИЙ: У Федотова ко-
роль из доброго великана прев-
ращается в Старшего Брата. 

Экспозицию выстраивали по 
жанрам или хронологии?
ВАСИЛИЙ УСПЕНСКИЙ: Нет. По функци-
ям карикатуры: нравоучение, 
пропаганда, информационная 
война, светская хроника… Во 
многих залах есть параллели с 
более близкой нам русской кари-
катурой. В зале, посвященном 
щеголям, где в карикатурах по-

стоянен мотив, что, дескать, мо-
ды-то французские, а Франция 
революционная, значит, модни-
ки не очень благонадежны, мы 
положили старый «Крокодил» с 
карикатурами на стиляг. В сущ-
ности, совершенно та же логика. 
Так что на выставке как бы пун-
ктиром, представлен еще и почти 
весь спектр русской карикатуры. 

Карикатура — сверхгорячая 
тема...
ВАСИЛИЙ УСПЕНСКИЙ: Поэтому и хоте-
лось напомнить, что юмор — дело 
серьезное. И когда он исчезает из 
социального поля, это опасно для 
всех нас. Смех может быть спаси-
тельным в разных ситуациях.
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В «Иностранке»
пройдет вечер
памяти
Екатерины
Гениевой 

ПРОСТРАНСТВО 
ЧЕЛОВЕКА 
МИРА

Наталья Соколова

ДИРЕКТОРА Всероссийской 
библиотеки иностранной лите-
ратуры им. Рудомино не стало 9 
июля прошлого года. Екатерина 
Юрьевна была человеком неис-
сякаемой энергии, удивительно-
го дара убеждения и образцом 
менеджера в сфере культуры. 
Она относилась к своему люби-
мому делу как к служению.

В родной «Иностранке» она 
проработала больше сорока лет. 
А пост директора занимала по-
чти 22 года. Гениева говорила: «В 
самых невероятных своих пред-
ставлениях о жизни не могла 
предположить, что когда-нибудь 
стану руководить этой в совет-
ское время весьма идеологизи-
рованной структурой». А любо-
вью к книгам ее заразила ее ба-
бушка Елена Гениева, дружив-
шая с Максимилианом Волоши-
ным и другими поэтами. 

Это сейчас библиотеки прев-
ращаются в культурные центры, 
а «Иностранка» стала таким цен-
тром, признанным во всем мире, 
давно. Здесь не только собран 
уникальный книжный фонд на 
всех языках мира, но и работают 
14 иностранных культурных 
центров, здесь можно в совер-
шенстве выучить иностранные 
языки, открыты детский отдел, 
отдел религиозной литературы. 

Одной из первых в Москве би-
блиотека иностранной литера-
туры обзавелась электронным 
каталогом. Человек мира, Гение-
ва все лучшее, что было увидено 
ею в зарубежных библиотеках, 
внедряла у себя. На вечера и ди-
скуссии в «Иностранку» прихо-
дили выдающиеся люди своего 
времени, в том числе отец Алек-
сандр Мень. 

1 апреля в атриуме библиоте-
ки откроют памятник Екатерине 
Гениевой неподалеку от бюста 
так любимого ею Джеймса 
Джойса. Также откроется посвя-
щенная ей выставка «Екатерина: 
Признание и признательность». 
В экспозиции будут представле-
ны высокие награды Екатерины 
Гениевой — Мальтийский орден, 
медаль К.Д. Ушинского, Орден 
Дружбы и Орден восходящего 
солнца, книги, живопись, графи-
ка. Кроме того, в «Иностранке» 
презентуют книгу «Феномен 
Катя», где собраны воспомина-
ния ее коллег и друзей, в том чи-
сле Михаила Швыдкого, Гарри 
Бардина, митрополита Илларио-
на и других. Сотрудники библио-
теки, готовившие эту книгу к вы-
ходу, сделали к ней подзаголовок 
— «Попытка прощания»…

Премьера Новые постановки в Париже стали для зрителей 
неожиданным фестивалем русской хореографии 

Ажурные следы любви

Анна Галайда

Г
лавная парижская сце-
на Opera Garnier уже 
месяц занята спекта-
клем «Иоланта. Щел-
кунчик», который впу-

стил Дмитрий Черняков. Вслед 
за ним там же показал свою 
премьеру «Семь сонат» Алек-
сей Ратманский.  А в Opera 
Bastille возобновили «Ромео и 
Джульетту» Рудольфа Нуреева. 
Если принять во внимание, что 
балет Ратманского входит в ве-
чер, включающий также бале-
ты Джорджа Баланчина и Дже-
рома Роббинса, выходцев из 
России, то можно увидеть в 
этом подпольный фестиваль 
российской хореографии.

Постановка «Семи сонат» 
не стала для Парижа знакомст-
вом с Алексеем Ратманским — 
он уже ставил здесь «Намуну» с 
Дианой Вишневой в главной 
роли, не говоря о гастролях 
Большого театра с его «Свет-
лым ручьем», «Пламенем Па-
рижа» и «Утраченными иллю-
зиями». Однако сейчас это не 
просто приглашение (кстати, в 
преддверии нового полноме-
тражного эксклюзива, кото-
рый ждет от хореографа Opera 
de Paris): «Семь сонат» Ратман-
ского встроены в вечер амери-
канской хореографии, где идут 
рядом с признанными шедев-
рами. Все эти балеты  в среднем 
по 25 минут, в них нет сюжета, 
их красота основана на лако-

ничной идее взаимопонимания 
музыки и движения. Этот ме-
тод в начале ХХ века был сфор-
мирован и подарен миру Миха-
илом Фокиным и Леонидом Мя-
синым, но свое высшее выра-
жение нашел в постановках 
Джорджа Баланчина и Джеро-
ма Роббинса, двух гигантов из 
New York City Ballet.

Десятилетия спустя после 
их ухода эта труппа сохраняет 
традиции, в ней сейчас танцует 
и ставит и четвертый участник 
парижского вечера 28-летний 
Джастин Пек, именно она дала 
старт американской карьере 
Ратм а н с к о го .  П р а вда ,  е го 
«Семь сонат» на фортепиан-
ную музыку Скарлатти созда-
ны для American Ballet Theatre, 
к которому сейчас официально 
приписан хореограф. Тем не 
менее он так же следует излу-
чинам музыки, не боясь высту-
пить в роли ведомого, так же 
ищет аналог ее структуре и 
формам в хореографии.

Любови мучительные и ми-
молетные, счастливые и слу-
чайные легко распознаются в 
соло и нескольких дуэтах, свя-
занных общей встречей и про-
щанием трех пар. Но для тех, 
кто знает только «российско-

го» Ратманского, с его больши-
ми балетами, литературными 
сюжетами, многофигурными 
композициями, сложно будет 
узнать его в авторе ажурного, 
наполненного воздухом балета 
с калейдоскопическими смена-
ми ритма. Только эмблематич-
ная лексика хореографа, с его 
любовью к удлиненным движе-
ниям, рассчитанным на мыш-
цы одновременно мягкие и 
упругие, его фирменные сме-
щения оси движений, «падаю-
щие» поддержки не позволяют 
усомниться в авторстве Рат-
манского.

Для французских танцовщи-
ков «Семь сонат» не создают 
технических проблем, вопреки 
стонам последних лет труппа 
находится в хорошей форме. 
Гораздо сложнее им поймать 
стиль, представляющий слож-
ное соединение русской школы 
и американской эмоциональ-
ной гибкости. 

Гораздо свободнее артисты 
Opera de Paris ощущают себя в 
«Ромео и Джульетте» Рудольфа 
Нуреева. И хотя со времени его 
ухода скоро исполнится 25 лет, 
и никто из нынешних исполни-
телей не работал с ним лично, 
парижане продолжают хранить 

его принципы и наследие. Се-
годня его спектакль в парче, 
бархате, тюрбанах и средневе-
ковых платьях, с мечами, теле-
гами и статуей Гаттамелаты 
чуть ли не в натуральную вели-
чину выглядит анахронизмом.

Партитура Прокофьева с 
1984 года, когда состоялась 
премьера этой версии «Ромео и 
Джульетты», узнала много го-
раздо более удачных — и соот-
ветствующих духу времени — 
постановок, а сам Нуреев нау-
чил свою труппу не бояться эк-
спериментов, даже самых ради-
кальных. И все же Opera de Paris 
хранит свое наследие не менее 
самоотверженно, чем Лувр — 
свое. Поэтому Opera Bastille 
тщательно выбили пыль и вновь 
вывесили тяжелые драпировки 
Эцио Фриджерио, установили 
конструкции, напоминающие 
веронские арки Скалигеров, и 
тщательно отрепетировали с 
новым поколением средневеко-
вые танцы в мягких туфлях, на-
родные — на каблучках и тради-
ционные пуантовые.

Танцовщики, очевидно, не 
всегда понимают, чего доби-
вался этими сменами стилей 
хореограф. Но каждый номер 
они исполняют с такой отдачей 
и доверием к тексту, как у нас 
принято танцевать «Тени» в 
«Баядерке» да восстание спар-
таковцев в «Спартаке». Это от-
ношение к своей истории и 
сближает французский балет с 
русским. А мы, продолжая де-
литься своими балетными ре-
сурсами и с Францией, и с Аме-
рикой,  тоже расширяем свое 
наследие.

В Opera Bastille возобновили «Ромео и Джульетту» Рудольфа Нуреева.

В «Ромео и Джульетте» танцовщики каждый номер исполняют с отдачей.

Карикатура Джеймса Гилрея «Рождественский пудинг в опасности...» (1805). Уильям Питт и Наполеон делят мир.

Акцент

 Opera de Paris хранит свое 
наследие не менее самоот-
верженно, чем Лувр — свое
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Александр 
Архангельский, 
журналист, телеведущий:

— Екатерина Гениева была не просто 

директором библиотеки, ученым, — 

она была одной из моральных опор 

современного российского общест-

ва, даже если общество об этом ниче-

го не знало. В конце концов, дом ниче-

го не знает о сваях, на которых он дер-

жится. При ней невозможно было сде-

лать то, что стало возможным после 

нее. Например, взять и закрыть без 

письменного приказа международ-

ные культурные центры. Она могла 

вступиться за своих коллег. И само ее 

присутствие в масштабе русской и ми-

ровой культуры — она была, конечно, 

человеком мирового масштаба — не 

позволяло сделать вид одним, что нет 

европейского контекста, а другим, что 

нет контекста русского.

Это был моральный подвиг, как она 

жила последний год и спокойно со-

противлялась разрушительной болез-

ни. Я выступал с ней вместе в Петер-

бурге за четыре дня до ее кончины. 

Уже все было понятно, в том числе и 

ей. Тем не менее она переступала че-

рез боль и шла на встречу к людям, по-

тому что им это было необходимо.

Коллеги и друзья подготовили 
книгу памяти Екатерины Гениевой 
«Феномен Катя».

На свадьбе Натальи (слева), ее играет Оксана Войцеховская, 
было весело всем, кроме Гришки Мелехова (Роман Гайдамак).
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ТЕАТР «Золотая маска» предъявила необыкновенные преображения
«Орлеанской девы»

Сожжение куклы вуду

ВЫСТАВКА В Москве на несколько дней появится
проспект Правильных Пчел

Мишка в орешке

Валерий Кичин

Н
а фестивале «Золотая ма-
ска» челябинский Театр 
оперы и балета показал 

«Орлеанскую деву» под назва-
нием «Жанна д’Арк» — и тем 
слегка запутал зрителя, знако-
мого с одноименной оперой Вер-
ди. Перемена названия, вероят-
но, понадобилась для того, что-
бы самое монументальное со-
здание Чайковского максималь-
но облегчить, освободив от лиш-
него пафоса.

«Орлеанская дева» всегда 
была камнем преткновения для 
театров — казалась громоздкой, 
перенасыщенной патетикой и 
лишенной традиционной для 
Чайковского лирики; ее вокаль-
ные партии входят в ряд самых 
трудных, громадная роль отведе-
на хору, что сближает ее с тради-
циями Верди. Наконец, там есть 
батальные сцены — самый креп-
кий орешек: когда на сцену явля-
ются мечи и копья, в зале неиз-
бежно слышен шорох картона. 
Всерьез это ставить уже невоз-
можно, нужна спасительная 
условность.

Молодой московский режис-
сер Екатерина Васильева предла-
гает подобие шоу-игры. Внешнее 
сходство средневекового антура-
жа с абрисом шахматных фигур 
дает стартовую идею художнику 
Софье Кобозевой: перемещение 
толп среди игрушечных лилипут-
ских макетов, обозначающих 
дома и замки; анимация на зад-
нике изображает руку, передви-
гающую на доске фигурки; про-
екция сцены, увиденной из-под 
колосников, дает ракурсы нео-
бычные и выразительные. Весь-
ма экономный в использовании 
оригинального музыкального 
материала спектакль расщедрил-
ся на большую хореографиче-
скую сцену пламенеющего Танца 
шутов (хореограф Юрий Смека-
лов), где вкратце предсказана 
трагическая судьба Иоанны. По-
жалуй, не без странностей реше-
на цветовая гамма: доминируют 
черно-багровые тона крови и 
смерти, но главный акцент при-
ходится почему-то на ярко-кра-
сные чулки отца Иоанны мсье 
Тибо, напоминающие скорее о 
Мальволио из «Двенадцатой 
ночи», и на гротескную фигуру 
некоего плюшевого существа, 
тоже в красном, которому отве-
дена неопределенная роль из ка-
кой-то другой оперы. Рыдающая 

скрипками и звенящая медью ге-
роика партитуры переведена в 
регистр языческой мистики с по-
мощью тряпичных кукол вуду, 
играющих в спектакле важную 
символическую роль. Уже в пер-
вом акте на задник спроецируют 
фигуру рыжеволосой Иоанны, 
распростертой на полу в позе 
распятия и для непонятливых 
снабженной исполинскими кры-
льями ангела. А затем об этом 
распятии будут карикатурно на-
поминать рыжеволосые вуду, уг-
рожающе растущие от сцены к 
сцене, пока фигура живой Иоан-
ны не сольется с огромной надув-

ной куклищей, которую и сожгут 
на костре — финал уж слишком 
похож на «Похороны куклы» из 
«Детского альбома» того же Чай-
ковского.

Хотя батальные сцены все 
равно остались игрушечно кар-
тонными, в целом зрелище смо-
трится с любопытством: оно до-
статочно динамично, а беспо-
щадные купюры делают оперу 
компактней — цель приблизить 
самое непокорное творение 
Чайковского к современному 
торопливому зрителю как будто 
бы достигнута. Но именно «как 
будто бы»: игра в символику 

странным образом сблизила 
средневековую легенду о народ-
ной героине Франции с детской 
комнатой, где ребятишек раз-
влекают кубиками и куколками, 
пока взрослые заняты серьез-
ным делом. Беда в том, что в этой 
детской комнате с картонажны-
ми мечами-копьями в результа-
те оказались мы, зрители, — а 
шиллеровские страсти бушуют 
где-то за пределами зала, доно-
сясь сюда только трагическими 
взрывами оркестра (дирижер — 
Евгений Волынский) и сильным, 
ярким меццо выдвинутой на 
«Золотую маску» Анастасии Ле-
пешинской — исполнительницы 
партии Иоанны.

Эту игровую стихию, которая 
подчистую снесла все сколько-
нибудь значительные смыслы 
оперы, адаптировав их для при-
лежных зрителей телешоу, легче 

всего объяснить молодостью ре-
жиссера, инстинктивным стрем-
лением все на свете восприни-
мать в дискотечных цветных спо-
лохах. К тому же — молодая, гото-
вая к непочтительно дерзким ре-
шениям труппа, вполне способ-
ная восприниматься в молодеж-
ной аудитории своей, близкой и 
понятной. На самом деле все это 
лишь утешительные теории, ког-
да «сверхзадача» творческой за-
теи в стремлении угодить публи-
ке уходит слишком далеко от 
оригинала. Современные сцени-
ческие технологии тоже полны 
соблазнов — но здесь они исполь-
зованы почти независимо от му-
зыки Чайковского. Примерно 
так, как изображение поющей 
Иоанны на компьютерном задни-
ке лишь приблизительно синхро-
низировано с артикуляцией ре-
альной актрисы на авансцене и 
со звуками ее голоса. Екатерина 
Васильева признавалась, что не 
смотрит другие постановочные 
версии, — вне современного кон-
текста спектакль вышел неофит-
ски наивным.

Неровен его музыкальный 
уровень: киксует медь, не всегда 
дисциплинирован хор, некото-
рые вокальные номера стоило бы 
присовокупить к уже сделанным 
купюрам — они заставляют стра-
дать и артистов и публику. На 
этом фоне особенно рельефным 
выглядит главное открытие вече-
ра — талантливая Анастасия Ле-
пешинская: она не только успеш-
но одолела вокальные трудности 
партии, но даже в антураже игро-
теки сохранила драматизм раз-
вития образа Иоанны.

Фестиваль «Золотая маска» 
не устают упрекать за неточно-
сти отбора, его экспертов вечно 
подозревают едва ли не в загово-
ре против здравого смысла. На 
самом деле его миссия сегодня 
бесценна: он позволяет хотя бы 
раз в год увидеть реальную пано-
раму театральной России. В 
условиях упраздненных гастро-
лей — былых «творческих отче-
тов», и при полном безразличии 
нашего телевидения к культуре 
— это сегодня единственная воз-
можность для театров посмо-
треть друг друга, а столичной 
публике — убедиться, что огром-
ная страна по-прежнему щедро 
генерирует таланты. Весьма пе-
страя картина оперной России 
этого года одновременно и удив-
ляет, и огорчает, и радует, и дает 
надежду.

Анастасия Скорондаева 

П
рогуляться по Мимими-
шечной улице и посмо-
треть на Мишку — участни-

ка войны можно будет в эти выход-
ные в столице. Но для начала нуж-
но приобрести визу-билетик, ведь 
и в сказочные города и страны так 
просто не попасть. 

Плюшевые и такие уютные 
большие и маленькие мишки — 
одни из любимейших детских иг-
рушек. Но умиляются им и взро-
слые. Для всех любителей этих не-
уклюжих животных на несколько 
дней в Москве откроется мишко-
вая республика — выставка «Миш-
каГрад» пройдет на Тишинской 
площади с 1 по 3 апреля. 

МишкаГрад — это обновленный 
вариант одной из самых крупных 
выставок кукол и мишек Тедди — 
Moscow Fair, которой в этом году 
исполняется десять лет. В этот раз 
выставка превратится в самый на-
стоящий сказочный город. 

Экспозиционные ряды будут 
застроены как проспекты, улицы 
и переулки, среди которых вы уви-
дите улицу Мимимишечную, про-
спект Правильных Пчел, площадь 
Мишечной промышленности, а 
каждый стенд будет представ-
лять собой фасад жилого дома 
или общественного учреждения. 
Также в городе будет пляж, лес, 
библиотека, кинотеатр, байк-

центр, цирк. А входной билет на 
выставку будет представлять со-
бой визу, выданную для въезда в 
город медведей. Однократная виза 
обойдется в 200 рублей, но есть и 
другие варианты.

Что интересного можно уви-
деть на выставке? Во-первых, 
здесь будут представлены мишки, 
принадлежавшие известным лю-
дям, например, министру культу-
ры СССР Екатерине Фурцевой. 
Здесь же можно будет увидеть са-
мых отважных мишек, которые 
побывали на войне. В период Пер-
вой мировой войны в Великобри-
тании солдаты часто уходили на 
фронт, взяв с собой игрушечного 
мишутку. Их дарили возлюблен-
ные, они служили оберегом на 
фронте, симво-
л о м  д о м а , 
мира и воз-
в р а щ е н и я . 
Впоследствии 
их стали назы-
вать мишки-сол-
даты. Они были 
чуть меньше 
л а д о н и , 

голова чуть диспропорциональна 
телу, мордочка чуть вздернута 
вверх, чтобы мишка мог выгляды-
вать из нагрудного кармана, где 
их обычно носили.

Ну а самый маленький житель 
МишкаГрада, с которым доведется 
познакомиться, обитает в орехо-
вой скорлупе и его рост всего лишь 
2,5 см. Главное — разглядеть его!

Будут представлены и извест-
ные в мире коллекционные мед-
веди Тедди, и работы российских 
художников. В частности, Алек-
сандра Воронкова покажет ми-
шек «расписанных» под хохло-
му, гжель, с жостовским орна-
ментом и с другими стилистиче-
скими элементами народного 
творчества. Художник Алена 
Жиренкина использует в своей 
работе мотивы Мексики и культа 
Вуду, поэтому у ее медведей пре-
обладает черный цвет в кон-
трастных сочетаниях с красным, 
желтым или голубым, что харак-
терно для мексиканской художе-

ственной традиции.

КСТАТИ
Знаете ли вы, как появились зна-
менитые мишки Тедди? Все бла-
годаря великодушию 26-го прези-
дента США — Теодора Рузвельта. 
Решив поохотиться, Рузвельт 
набрел в лесу на медвежонка, 
привязанного к дереву (так 
об успешной охоте пре-
зидента позаботи-
лись его приближен-
ные). Ему стала 
жалко животное, и 
он отпустил его в лес. 
Журналисты не упу-
стили возможности и 
придали этой истории 
широчайшую огласку. И 
кому-то в голову пришла 
идея смастерить игруш-
ку в виде грустного медве-
жонка, которая стала 
символом и талисманом 
Рузвельта и получила имя 
президента — Тедди. Теперь это 
одна из самых популярных кол-
лекционных игрушек в мире. 

Акцент

 «Золотая маска» позволяет 
хотя бы раз в год увидеть 
реальную панораму
театральной России

Экстремальное шоу «Руферы» — 
на канале «Че» с 4 апреля в 23.00.
Самое главное при просмотре про-

граммы — не пытаться повторить все 

трюки самостоятельно. Не приходит 

же нам в голову после фильма Робер-

та Земекиса «Прогулка» пойти и про-

гуляться по натянутому канату между 

крышами небоскребов. Но эта про-

грамма не про иностранцев, а про на-

ших простых русских парней.

Все серии «Руферов» (roof в переводе 

с английского означает «крыша») сня-

ли всего два человека — российские 

спортсмены-экстремалы Виталий 

Раскалов и Вадим Махоров. На их сче-

ту десятки покоренных зданий и, как 

следствие, миллионы просмотров на 

YouTube. Их задача — залезть на самую 

верхнюю точку небоскреба, минуя де-

сяток охранников, остаться незаме-

ченными и спуститься обратно. В ар-

сенале «Руферов» нет альпинистско-

го снаряжения, страховки или специ-

альной защиты. Все риски парни бе-

рут на себя — лезть дальше или нет, 

каждый из них решает сам. Они дела-

ют это не ради денег и не потому, что 

они безумны. Просто они жить не мо-

гут без того, чтобы не бросать вызов 

гравитации, высоте и своему страху. 

Кажется, им вообще не интересно ни-

чего ниже 500 метров над землей. 

Чтобы понять природу этого состоя-

ния, можно посоветовать зрителям 

посмотреть фильм Кэтрин Бигелоу 

«На гребне волны». Тогда им легче бу-

дет понять это шоу. Но, по словам Ви-

талия и Вадима, их главная страсть не 

только высота, но и фотография, имен-

но поэтому они не отправляются в пу-

тешествия без камеры, которая запе-

чатлевает самые захватывающие ка-

дры их восхождений.

Пять высоток, которые покорили «Ру-

феры»: Шанхайская башня, Китай — 632 

метра; Принцесс Тауэр, ОАЭ — 413 ме-

тров; Эйфелева башня, Франция — вы-

сота 324 метр; Кельнский собор, Герма-

ния — высота 157 метров; Храм Святого 

Семейства, Испания — 112 метров.

«Физрук», ТНТ, с 4 апреля в 20.00.
Фильм «Физрук», получивший ТЭФИ-

2015 в номинации «Ситком», возвра-

щается. Что будет в новом сезоне? Во 

время финального судебного заседа-

ния с Олега Евгеньевича Фомина сни-

мают все обвинения. Оказавшись на 

свободе, он видит, что жизнь его дру-

зей и близких сильно изменилась. У 

Психа кризис среднего возраста, Таня 

строит новые отношения, а Саша Ма-

маева была вынуждена отдать бизнес 

отца Лене и теперь едва сводит концы 

с концами. Когда Фома узнает, что в 

истории с бизнесом Мамая снова за-

мешана Лена, он понимает, что его 

долг — вернуть все обратно Саше как 

законной наследнице. Но сделать это 

будет очень непросто: на стороне 

Лены деньги, связи и армия головоре-

зов, зато в арсенале Фомы надежная 

команда и новая невероятная схема, в 

которой замешаны школа, Татьяна 

Александровна и даже президент Рос-

сии. Фома собирает вместе всю ста-

рую банду, а также призывает на по-

мощь своего нового друга Мишу по 

кличке Буддист. Все вместе они отпра-

вятся на поиски истины, счастья и 

справедливости.

Гастроли Александринского театра 
в Москве. На сцене МХТ им. Чехова 
и в Центре им. Мейерхольда. 
С 1 по 9 апреля.
В рамках фестиваля «Золотая маска» 

это уже третий проект больших га-

стролей Александринского театра. 

Обновленная Александринка пред-

ставляла новую афишу старейшей 

российской сцены в 2008-м и 2010 

году. В 2016-м петербуржцы сыграют 

восемь названий спектаклей, среди 

них — три номинанта на «Золотую ма-

ску»: «Маскарад. Воспоминание буду-

щего» в постановке художественного 

руководителя театра Валерия Фоки-

на, «Теллурия» главного режиссера 

Новой сцены Марата Гацалова и эк-

спериментальный спектакль «Земля», 

основанный на фильме Довженко.

В Центре им. Мейерхольда будет бази-

роваться молодая режиссура Новой 

сцены Александринки. В МХТ им. Че-

хова играют спектакль приглашенного 

греческого режиссера Теодороса Тер-

зопулоса «Конец игры» по Беккету; 

«Ворон» Николая Рощина по Гоцци и 

два спектакля Валерия Фокина, на ко-

торые стоит обратить внимание в пер-

вую очередь: «Литургия ZERO» (1 апре-

ля) по «Игроку» Достоевского с Анто-

ном Шагиным и Эрой Зиганшиной в 

главных ролях и «Маскарад. Воспоми-

нание будущего» (8 и 9 апреля) с доди-

нским актером Петром Семаком в 

роли Арбенина и Ниной — молодой ак-

трисой Александринки Еленой Вожа-

киной. Это не просто удивительно кра-

сиво, стильно и изысканно. Это самая 

необыкновенная театральная экспе-

диция с путешествием во времени и 

переносом из 2016 года в роковой пе-

тербуржский 1917-й. Ведь в «Воспоми-

наниях будущего» произведена рекон-

струкция отдельных сцен знаменитой 

мейерхольдовской постановки. Когда 

25 февраля 1917 года тот «Маскарад» 

был сыгран в Александринском театре 

в первый раз, дамы еще сидели в пар-

тере с оголенными плечами, в брилли-

антах, а на улице уже стреляли, и дое-

хать с Петроградской стороны было 

невозможно: стояла полиция, револю-

ция уже началась… Но на рубеже двух 

эпох люди стремились в театр. «Ма-

скарад» Мейерхольда вошел в исто-

рию не только как великое сцениче-

ское произведение, на которое зрите-

ли пробирались чуть ли не под пулями. 

Это был самый дорогой спектакль рус-

ского театра.

В наши дни с помощью современных 

технологий Валерию Фокину удалось 

войти на территорию Мейерхольда и 

добиться красоты того театра. «Мане-

ра игры была совершенно другая, — 

рассказывал Валерий Фокин «Россий-

ской газете». — Впечатление неожи-

данное: сегодня так не играют, так не 

ставят и так не говорят. Это те котурны, 

против которых мы восставали и унич-

тожали много лет. А была школа совер-

шенно фантастического звучания, 

другой постановки голоса. По-друго-

му мизансценировали. Такой культуры 

теперь нет. И не так просто было ее се-

годня воспроизвести. Но это было 

жутко интересно. Ощущение, что ты 

зашел куда-то в другой век. Нам помо-

гали голоса прошлого. Монологи Юрь-

ева — Арбенина. Актеры тогда по-дру-

гому говорили — они вещали. А у нас 

сегодня все в простоте изъясняются… 

Тогда, в 1917 году, «Маскарад» Мейер-

хольда превратился в реквием по куль-

туре. Когда шла панихида по Нине в кон-

це четвертого акта, фактически — отпе-

вали ту Россию… В связи с постановкой 

«Маскарада» я читал архивные матери-

алы — люди в 1914 году, в 16-м, в 17-м га-

дали: что будет с нами? Это конец света? 

Мы сейчас так же испытываем страх, 

как и сто лет назад перед началом ка-

кой-то новой истории, живем в апока-

липсическое время, и эти исторические 

повторы, мне кажется, идеологически 

очень важны. Общая обстановка в 

мире  — кризисная. То же самое было и 

100 лет назад. Мы опять на рубеже…» 

Yello’s Dieter Meier Out of Chaos. 
(Швейцария). 7 апреля. Москва. 
«Крокус Сити Холл». 
Конечно, именно Yello — главные вели-

кие комбинаторы электронной музы-

ки ХХ, а теперь уже ХХI века. Еще не-

давно считалось, что этот культовый 

швейцарский дуэт, так лихо изобре-

тавший новые ритмы и электронные 

тембры в 80—90-е, безнадежно рас-

пался. Поскольку его композитор и 

главный придумщик все новых танце-

вальных маневров Борис Бланк с 

2012 года увлекся записью сольных 

альбомов. Зато теперь флаг Yello лихо 

и шумно подхватил его второй участ-

ник — певец Дитер Майер, прежде в 

основном только сочинявший тексты. 

И с этого момента неувядающая груп-

па почувствовала очередное свежее 

дыхание.

У Yello’s Dieter Meier Out of Chaos уже 

вышел одноименный дебютный ре-

лиз. А теперь Дитер Майер представ-

ляет его на концертах уже с новыми 

коллегами. Но как и прежде неугомон-

но, раскованно и 

немного кичливо, 

декларативно, 

чуть пафосно, 

но уже еще и 

искренне на-

взрыд. Ведь 

именно Дитер Майер был ответстве-

нен в Yello за гротеск, шквальную 

энергетику, шик и гламур. Редкий на 

современной сцене выступавший в 

смокингах, белых рубашках и галсту-

ках-бабочках. Словом, в нарядах, 

больше подходивших для бала и прие-

ма в высшем свете…

Многие как раз и любили Yello за этот 

сумбур, противоречивость и легкий, 

но ритмичный хаос в композициях.

Стартуя с раскатистых или шаловли-

вых ритмов, дуэт любил по несколько 

раз за композицию менять гармонии, 

звуковые шквалы, перепады напря-

жений и выдавать лихую чехарду нот 

и вокальных кутежей. Что стоили хотя 

бы их хиты The Race, Daily Disco, 

Pinball Cha Cha или Oh Year. Да и ритмы 

пробивались то диско, то «ча-ча-ча», 

то техно-дэнс, то рэйв… 

В альбоме Yello’s Dieter Meier Out of 

Chaos 12 новых композиций, среди 

которых, конечно, выделяются Lazy 

Night и Annabelle (неожиданно уже 

вполне постпанковский номер). 

И новая программа — уже совсем дру-

гой период творчества Дитера Майе-

ра, больше напоминающий о музыке 

полуночных баров, чуть сентимен-

тальной скрипучей вокальной мане-

ре Тома Уэйтса и скрежете закрываю-

щих перед неудачниками дверей — 

все это есть в голосе и эмоциях знаме-

нитого певца и фронтмена.

Нашлось в премьере время и для инда-

стриала (Schuufele), и для песен в клас-

сических традициях Yello — 

с  легким хаосом, бурной 

ритмикой и неожидан-

ными перепадами на-

строения. Да и без пе-

сен прошлых лет не 

обойдется. 

Фестиваль венгерского кино Cifra 2. 
Гоголь-центр, Центр документаль-
ного кино. До 4 апреля.
Открывшийся в Москве фестиваль 

дает возможность зрителю познако-

миться с небольшой, но грамотно со-

бранной подборкой фильмов из вос-

точноевропейской страны, которая в 

XX веке славилась своим самобыт-

ным и оригинальным кинематогра-

фом. Сегодня венгерское кино вновь 

входит в моду — во многом благодаря 

«Сыну Саула» Ласло Немеша. Дебют-

ный фильм Немеша в течение года 

методично собирал самые престиж-

ные награды на свете — от Гран-при 

Каннского кинофестиваля до «Оска-

ра» за лучший фильм на иностранном 

языке. 

«Сын Саула», разумеется, есть в про-

грамме московского фестиваля вен-

герского кино — его покажут на закры-

тии феста 4 апреля. Однако уже 14 

апреля эта картина появится в ограни-

ченном прокате в нескольких столич-

ных кинотеатрах, где ее можно будет 

посмотреть без дополнительного 

ажиотажа. На самом же фестивале 

куда разумнее обратить внимание на 

остальные фильмы программы — каж-

дый из них заслуживает внимания, и 

увидеть их на большом экране воз-

можности больше не будет.

Одним из самых интригующих филь-

мов программы обещает стать «Уик-

энд» Арона Матяшши. Это не фести-

вальный артхаус, а триллер — дина-

мичный и жестокий. Супружеская 

пара — склонная к риску и зависимая 

от адреналина Марта и ее мягкотелый 

муж — отправляются в гости в загород-

ные угодья клиента Марты Иштвана, 

только что выигравшего важный суд. 

Владения находятся в глуши на грани-

це с Румынией, где можно устроить 

нелегальную охоту на косуль. Однако, 

соглашаясь на эту охоту, Марта не по-

дозревает, что закончится этот уик-

энд отнюдь не ужином из только что 

подстреленной дичи.

В Венгрии «Уик-энд» стал одним из фа-

воритов тамошней критики среди 

жанровых картин — достаточно ска-

зать, что его сравнивают с такой веч-

нозеленой классикой жестокого 

кино, как «Соломенные псы» Сэма Пе-

кинпа.

Едва ли не диаметрально противопо-

ложное кино — «Полусвет» Аттилы 

Саса. Хотя и тут хватает и крови, и за-

гадок. Действие происходит в Буда-

пеште в 1910 году. На берегу Дуная на-

ходят труп женщины, спрятанный в 

сундуке. Дальше зрителю показывают 

события четырех предыдущих дней, 

которые должны пролить свет на пре-

ступление, которое становится ре-

зультатом переплетения судеб трех 

женщин — элитной куртизанки Элизы, 

добропорядочной экономки Рожи, 

ненавидящей свою хозяйку, и моло-

денькой служанки Като. В «Полусве-

те» бульварный детектив переплета-

ется с эротической мелодрамой в 

исторических декорациях — союз, по 

правде говоря, не новый, но в умелых 

руках превращающийся в увлекатель-

ное кино. А «Полусвет» — как раз такой 

случай, когда в умелых руках режиссе-

ра недостатка нет. 

Полную программу фестиваля 
и расписание смотрите на сайте 
coolconnections.ru

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ТЕАТРМУЗЫКА КИНО

По словам ребят, их главная страсть 
не только высота, но и фотография.

Одним из самых интригующих 
фильмов программы обещает 
стать «Уик-энд» Арона Матяшши.

Елена Вожакина — Нина. 
Как последний шанс в жизни 
Арбенина измениться…

В этот раз 
выставка

превратится 
в самый настоящий

сказочный город. 
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с Александром 
Алексеевым

с Ириной Корнеевой с Александром Нечаевымс Сусанной Альпериной
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Yello’s — редкий дуэт на современной сцене, выступавший в смокингах 
и белых рубашках.
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Шиллеровские страсти бушуют где-
то за пределами зала, доносясь 
сюда только трагическими взрыва-
ми оркестра и сильным, ярким 
меццо Анастасии Лепешинской — 
исполнительницы партии Иоанны.
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Экспертный клуб Как обеспечить приток инвестиций в экономику

Рубль плюс

Ч
то необходимо сде-
лать для того, чтобы 
российская экономи-
ка получила необхо-
димый для развития 

приток инвестиций? Какие отра-
сли наиболее перспективны с 
точки зрения вложения средств? 
Где искать деньги в условиях ог-
раниченного зарубежного креди-
тования? Эти вопросы вскоре бу-
дут обсуждаться на международ-
ной конференции «ИнвестРос», 
проводимой под патронатом Со-
вета по инвестициям при предсе-
дателе Государственной Думы 
Сергее Нарышкине. В преддве-
рии конференции своим мнени-
ем по ключевым вопросам при-
влечения инвестиций подели-
лись эксперты «РГ». 

Сергей Катырин, 
президент Торгово-
промышленной палаты РФ: 

— Для того чтобы обеспечить 
рост инвестиций, надо эффектив-
но задействовать те средства, ко-
торые есть внутри страны, в пер-
вую очередь — у самого государст-
ва. Для этого, как мне кажется, на 
качественно другом уровне долж-
ны работать наши институты раз-
вития. 

Например, на взгляд предпри-
нимательского сообщества, наи-
более эффективным сейчас явля-
ется Фонд развития промышлен-
ности. В нем все понятно и про-
зрачно — как распределяются 
средства, кому даются, почему 
именно. И в итоге его проекты, как 
отметил президент России, на 
один рубль привлекают шесть ру-
блей дополнительно частных де-
нег. Это образец того, каким дол-
жен быть институт развития. 

Но у нас есть и такие институ-
ты развития, которые никакой эф-
фективности не показывают. Мо-
жет, имеет смысл их средства от-
дать в Фонд развития промышлен-
ности? Пускай работает тот ин-
ститут, который умеет лучше ра-
ботать. Возможно, следует рас-
пространить процедуры Фонда 
развития промышленности на 
другие институты, чтобы и они ра-
ботали по этим принципам — по-
нятным, прозрачным, доступным. 
Это первое.

Второе. Я считаю, что те сред-
ства, которые есть в госзаказе, в 
оборонзаказе, в заказе госкомпа-
ний и компаний с госучастием, не-
обходимо нацелить на малый и 
средний бизнес. И надо добиться 
того, чтобы это выполнялось по-
настоящему, а не формально, что-
бы малые получали ту долю зака-
за, которая им по закону положе-
на. Для этого нужно выстроить 
равные партнерские отношения. 
Может ли малый и средний бизнес 
обеспечить потребности гособо-
ронзаказа? Может. Так, в США 
есть специальные программы, 
рассчитанные только на малые 
предприятия. И там не боятся по-
ручать им, скажем, разработку 
программного продукта для под-
водных лодок. Они заказ выполня-
ют — при соблюдении всех соот-
ветствующих норм и требований 
секретности. Так что вопрос толь-
ко в том, чтобы научиться рабо-
тать с малыми и средними компа-
ниями. 

Это не вина ОПК, это общая 
беда: у нас каждое оборонное 
предприятие всегда делало все, на-
чиная от гаек и заканчивая самой 
ракетой. Выгодно это или невы-
годно, рационально или нерацио-
нально — другой вопрос, но так 
было принято. И отойти от этого 
очень сложно, хотя очевидно, что 
многие вещи могут делать малые 
предприятия. Но ОПК, подстрахо-
вываясь, всегда говорит: у малых 
режима секретности нет, мы за ка-
чество переживаем, и так далее… 

Но это же медаль с двумя сто-
ронами, и, мне кажется, обе вы-
годные. Во-первых, у крупных 
компаний, в том числе оборон-
ных, есть возможность освобо-
диться от того, что экономически 
нецелесообразно производить 
внутри своей системы. Отдать из-
готовление шайбы, гайки и т.д. ма-
лым компаниям, которые могут 
выполнить работу с блеском, — 
это же своего рода аутсорсинг. Во-
вторых, появляется дополнитель-
ная возможность развивать ма-
лый и средний бизнес. Если он по-
чувствует, что к нему поверну-
лись, что его воспринимают как 

партнера, он закупит новое, более 
совершенное оборудование и бу-
дет работать еще лучше. Если дол-
госрочные планы предприятий 
будут обнародованы, то бизнес 
начнет развиваться, чтобы участ-
вовать в конкурсе на тот или иной 
перспективный заказ. Это же все 
взаимосвязано! И если мы не на-
чнем в этом направлении двигать-
ся, мы никогда не добьемся выгод-
ного для всей страны взаимодей-
ствия крупных компаний и мало-
го бизнеса. 

Что касается не государствен-
ных, а частных инвестиций, то, 
как известно, деньги любят тиши-
ну. Они не любят также резких из-
менений в законодательстве. И, 
наконец, любой частный инве-
стор, конечно же, исходит из того, 
что проект, который ему предлага-
ется для инвестиций, поддержива-
ется на местном уровне муници-
пальной или региональной влас-
тью, предпринимательским сооб-
ществом, Торгово-промышлен-
ной палатой. Понимание того, что 
есть поддержка проекта, важно и 
для зарубежных партнеров. Здесь 
позиция ТПП РФ такова: конечно, 
в стране должно быть много раз-
ных проектов, но с каждым нужно 
работать индивидуально, у каждо-
го проекта должен быть автор, но-
ситель идеи. Мой учитель, Евге-
ний Максимович (Евгений При-
маков. — Прим. «РГ») всегда гово-
рил: а кто это будет делать? Есть 
конкретный человек, который за 
это отвечает? Если есть, тогда бу-
дем разговаривать. Еще лучше, 
чтобы носитель идеи вложил в 
проект свои средства. Тогда он бу-
дет биться за него в любых ситуа-
циях. 

Если же говорить о возможно-
сти привлечения инвестиций в 
разрезе отраслей, то надо смо-
треть на то, что у нас уже есть и 
что мы можем сделать дополни-
тельно. У нас работает огромный 
нефтегазовый комплекс — у него 
есть экспорт, средства. Нужно 
сделать «обвязку» этого нефтега-
зового сектора, чтобы и техноло-
гии, и технику, и оборудование, 
необходимое для его обеспече-
ния, начали производить россий-
ские предприятия. Да, на это по-
требуется не один день. Некото-
рые вещи надо начинать с нуля, 
потому что мы многое утеряли, 
особенно в станкостроении. Но 
кое-что сохранили, и уже появля-
ются очень интересные ростки. 
Уже есть проекты, которые берет 
себе тот же нефтегазовый ком-
плекс, — проекты станций пере-
качки и многое другое. То же са-
мое можно сказать и о космиче-
ской отрасли, атомной. Нужно на-
конец однозначно ответить: надо 
нам создавать в отраслях упомя-
нутую «обвязку» из своих пред-
приятий? Если да, то возможно-
сти для этого у нас есть. Считаю, 
что нужно оттолкнуться от того, 
что уже наработано, что у нас уже 
состоялось, и двигаться дальше. 

Анатолий Аксаков, 
председатель Комитета Госдумы 
по экономической политике, 
инновационному развитию 
и предпринимательству:

— Ключевое условие для роста 
инвестиций в экономику — опре-
деленность. То есть когда понят-
но, что собирается делать власть 
— федеральная, региональная, 
муниципальная. Тогда инвестору 
легче определиться: стоит ли 
вкладываться в те или иные про-
екты или нет. Поэтому очень важ-
но как можно быстрее на основе 
закона о стратегическом плани-
ровании разработать стратегию 
развития экономики на долгос-
рочный период. Причем страте-
гию с разбивкой по этапам. И са-
мый детализированный этап — 
краткосрочный, на ближайшие 
три года. 

Стратегия должна определить 
некие неизменные правила игры. 
И зафиксировать тот факт, что 
если даже что-то в правилах игры 
меняется, то оно не имеет обрат-
ной силы по уже реализуемым 
проектам. Это главное, первое, 
ключевое условие. А дальше надо 
показать пример инвесторам, 
что само государство активно 
участвует в реализации этой 
стратегии, в том числе финансо-
во, будь то бюджетная поддержка 
или гарантирование. 

К сожалению, сейчас мы ви-

дим, что многие из уже сформи-
рованных институтов развития 
работают в основном неэффек-
тивно. Да, пока трудно говорить о 
новых. Например, я вижу, как 
действует корпорация развития 
малого и среднего предпринима-
тельства, и у меня есть ощуще-
ние, что этот институт будет эф-
фективным. Есть результаты и у 
Российского экспортного цен-
тра.

Что касается остальных, то ли 
это болезнь роста, то ли болезнь 
формирования принципов рабо-
ты, но мы видим проблемы. И по 
Сколково, и по «Роснано», и по 
Российской венчурной компа-
нии. Вроде бы и идея хорошая, и 
средства были выделены нема-
лые, но результативность намно-
го ниже ожиданий. Определен-
ным исключением является фонд 
поддержки инноваций, но и к 
нему есть претензии — со сторо-
ны Счетной палаты, например. 
Важна существенная инвентари-
зация деятельности институтов 
развития для того, чтобы опреде-
лить — почему возникают пробле-
мы. 

Определить причины этих 
проблем очень важно, в том чи-
сле для того, чтобы запустить эф-
фективное проектное финанси-
рование. Возможно, с помощью 
Центрального банка. Если мы хо-
тим использовать опыт ФРС 
США, где средства системы ис-
пользуются для поддержки эко-
номики, то очень важно отрабо-
тать действенный порядок отбо-
ра проектов. И в процедуре отбо-
ра могут участвовать как раз 
оправдавшие себя институты 
развития. Отбор — через метод 
двух ключей. Первый — напри-
мер, Фонд прямых инвестиций, в 
работе которого участвует и ино-
странный капитал. Они отбира-
ют только эффективные и окупа-
емые проекты, те, которые при-
несут неплохую доходность. И он 
мог бы стать тем экспертным ор-
ганом, который определяет пер-
спективность проекта. Далее — у 
нас, как ни странно, есть доволь-
но большой задел несырьевых эк-
спортно ориентированных пред-
приятий. Они уже поставляют 
продукцию на экспорт, но им 
нужны финансовые средства для 
того, чтобы расширить произ-
водство. Зачастую тот уровень 
капитализации, который есть у 
экспортного центра, такую по-
мощь в полном объеме предоста-
вить не может. А здесь риски еще 
меньше. Если продукция идет на 
экспорт, значит, она соответству-
ет мировым стандартам и уже до-
казала свою конкурентоспособ-
ность. Соответственно, если эк-
спортный центр — как институт 
развития и как второй ключ — 
провел работу, оценил проекты, 
оценил всю деятельность компа-
нии и выступил гарантом, пору-
чителем по этому проекту, то ЦБ 
может выделить ресурсы. Это 
должна быть очень аккуратная, 
взвешенная работа, она не долж-
на идти широким фронтом. Но 
именно через ЦБ перспективные 
компании могут получить доступ 
к финансовым источникам, заме-
щающим отрезанное внешнее 
кредитование. 

Существенное направление 
привлечения инвестиций — лока-
лизация импорта у нас в стране. В 
любом случае мы нуждаемся в 
импортной продукции, прежде 
всего высокотехнологичной. И 
очевидно, что необходимы опре-
деленные преференции для того, 
чтобы обеспечить локализацию 
высокотехнологичных произ-
водств. У меня очень много кон-
тактов с зарубежными партнера-
ми, и они говорят о том, что они 
готовы локализовать производ-
ство внутри России. И этот про-
цесс уже идет. Например, элек-
трические жгуты для автопрома 
японцы начали производить в 
Чувашии, раньше это все завози-
лось из-за рубежа. Пришли япон-
цы, потом, возможно, придут ко-
рейцы — плацдарм уже освоен, 
есть положительный пример, все 
это начинает работать. 

Плюс, конечно, я вижу очень 
большие заделы в электротехни-
ке и приборостроении — в каких-
то направлениях мы уже подтя-
нулись, конкуренция заставила 
нас выходить на более высокий 
уровень. Есть прогресс и в стан-
костроении. Например, недавно 
был на предприятии, выпускаю-

щем композитные материалы, 
так они даже не дали фотографи-
ровать у себя в цехах — ноу-хау, 
собственные разработки, про-
мышленный секрет. Заделы есть, 
есть десятки предприятий, кото-
рые готовы поставлять конку-
рентную технологичную продук-
цию на российский и даже зару-
бежный рынок. Но у них нет 
длинного и дешевого кредитного 
ресурса. И задача институтов 
развития — этот ресурс предоста-
вить. Напрямую или через меха-
низмы гарантирования.

Хорошие предприятия есть во 
всех регионах, но необходимо ор-
ганизовать именно проектную 
работу по привлечению инвести-
ций — со всеми фильтрами по из-
учению рисков. Если мы сможем 
такую работу реализовать, то бу-
дет и рост производства высоко-
технологичной продукции. Рост-
кам нового нужно дать возмож-
ность пробиться. Это как полив 
сухой почвы, которая потенци-
ально может дать очень хороший 
урожай. Но нужна вот эта влага в 
виде целевых финансов.

Александр Браверман, 
генеральный директор 
Корпорации по развитию малого 
и среднего предпринимательства 
(Корпорация МСП):

— Существенным препятстви-
ем для создания условий интен-
сивного роста сегмента малого и 
среднего бизнеса на сегодняшний 
день является отсутствие у пред-
принимателей доступа к длинным 
и недорогим кредитным ресурсам 
для финансирования инвестици-
онных проектов, низкий уровень 
интереса к таким проектам со сто-
роны инвесторов. 

Для решения этой проблемы 
Корпорацией МСП совместно с 
Банком России создана и с 2015 
года успешно реализуется Про-
грамма стимулирования кредито-
вания субъектов малого и средне-
го предпринимательства («Про-

грамма 6,5»). Программа пред-
ставляет собой новый инстру-
мент государственной поддержки 
кредитования малых и средних 
предприятий, реализующих ин-
вестиционные проекты в приори-
тетных отраслях экономики. Ее 
особенность состоит в ограниче-
нии процентной ставки по креди-
там до уровня не более 10 процен-
тов годовых для субъектов сред-
него бизнеса и не более 11 про-
центов годовых — для малого. Та-
кие кредиты по льготной ставке 
предоставляются коммерчески-
ми банками предпринимателям 
на три года и рефинансируются 
Банком России. В настоящее вре-
мя в программе принимают учас-
тие 12 крупнейших отечествен-
ных банков.

Данный инструмент поддер-
жки субъектов МСП вызывает 
большой интерес у предпринима-
телей. Как результат — лимит ре-
финансирования кредитов, опре-
деленный Банком России для реа-
лизации программы в размере 50 
млрд рублей, по данным на сере-
дину марта 2016 года, исчерпан 
более чем на 90 процентов. Сове-
том директоров Центрального 
банка 18 марта 2016 года было 
принято решение о расширении 
лимита Программы рефинанси-
рования для малого и среднего 
бизнеса на 25 млрд рублей. Такая 
мера позволит продлить програм-
му и увеличить объем кредитова-
ния субъектов МСП, прежде всего 
осуществляющих свою деятель-
ность в приоритетных отраслях 
экономики, имеющих высокий 
производственно-технический 
потенциал и перспективы реали-
зации проектов в высокотехноло-
гичных отраслях. 

Развитие малого и среднего 
предпринимательства в иннова-
ционном секторе экономики яв-
ляется на сегодняшний день од-
ним из наиболее актуальных во-
просов. Задача Корпорации МСП 
— содействовать качественному 
росту таких предприятий, создать 
условия для включения таких 
компаний в цепочки поставок 
российских и зарубежных компа-
ний, в том числе крупнейших за-
казчиков с государственным уча-
стием. Уже сегодня мы наблюдаем 
положительную динамику роста 
закупок таких заказчиков у субъ-
ектов МСП. Так, по итогам второ-
го полугодия 2015 года общий 
объем прямых закупок крупными 
компаниями с госучастием у 
субъектов МСП составлял 62 
млрд рублей, а за два месяца этого 
года — уже 64 млрд рублей.

По состоянию на 21 марта 
2016 года планируемый общий 
объем прямых закупок у субъек-
тов МСП 35 конкретными заказ-
чиками составил 208,2 млрд ру-
блей. Прирост планируемого объ-
ема закупок у субъектов МСП со-
ставил 74,2 млрд рублей (в сред-
нем 8,2 млрд рублей в неделю). 
Средняя доля закупок составляет 
24,7 процентов (от 10,05 до 88,35 
процента), что в 2,5 раза превы-
шает нормативно установленный 
уровень (10 процентов). Если в 
2015 году в сфере таких закупок 
субъектам МСП было доступно 
всего 8,4 тысячи позиций, то се-
годня крупнейшими заказчиками 
потенциально могут быть востре-
бованы уже более 22 000 видов 

товаров и услуг, производимых 
малыми и средними компаниями. 
При этом существенные измене-
ния наметились не только в объе-
ме, но и в структуре закупочной 
деятельности. Это означает, что 
малые и средние компании посте-
пенно переходят от предложения 
простых товаров и услуг (таких, 
как, к примеру, поставка канце-
лярских принадлежностей или 
оказание услуг по уборке) в сферу 
производственной деятельности 
и высоких технологий. 

Корпорация ставит перед со-
бой задачу организации систем-
ной поддержки малых и средних 
предприятий, формирования ус-
ловий для развития инвестицион-
ного потенциала малых и средних 
компаний. Решение этих задач ве-
дется нами в тесном сотрудниче-
стве с региональными властями, 
ведущими деловыми объединени-
ями, банковскими ассоциациями, 
что позволяет обеспечить обрат-
ную связь с предприниматель-
ским сообществом, проводить 
обобщение успешных практик 
поддержки субъектов МСП и при-
влекать все возможности для реа-
лизации поставленных совмест-
ных задач.

Игорь Максимцев, 
ректор Санкт-Петербургского 
государственного экономического 
университета (СПбГЭУ):

— Надо для начала определить-
ся, какие инвестиции нужны рос-
сийской экономике. 

Краткосрочные инвестиции 
носят скорее спекулятивный ха-
рактер и не могут стратегически 
повлиять на улучшение реальной 
ситуации. На фондовых биржах и 
России, и всего мира регулярно 
наблюдаются спекулятивные 
всплески и спады, которые, конеч-
но, не способствуют экономиче-
ской стабильности. 

С долгосрочными инвестиция-
ми дело обстоит сейчас сложно. 
Хотя именно за счет них можно 
стимулировать реальные сектора 
экономики, которые работают и 
на внутреннее, и на внешнее по-
требление, обеспечивают рабочие 
места в различных городах стра-
ны. Именно долгосрочные инве-
стиции будут способствовать из-
менению структуры экономики и 
в конечном счете обеспечат ее 
стратегическую конкурентоспо-
собность. 

Ученые проанализировали 
структуру долгосрочных инве-
стиций, сложившуюся в нашей 
стране в 2013—2015 годах. Это 
преимущественно был капитал 
самих российских компаний — на 

него в общей структуре приходи-
лось 54 процента. То есть это те 
компании, которые старались 
вытащить свои внутренние ре-
зервы и вложить деньги в свое же 
производство, в его модерниза-
цию и рост. Еще 21 процент в об-
щей структуре — это бюджетные 
деньги, те программы поддер-
жки, которые дает государство. 
Но тут желающих получить эти 
средства больше, чем возможно-
стей их дать. И, наконец, доля 
банковских кредитов составляла 
9,2 процента. Это, конечно, не 
очень много, но и в предшествую-
щие годы доля банковских креди-
тов держалась на этом же при-
мерно уровне, что говорит о том, 
что даже высокие ставки ЦБ мно-
гих не испугали. Таков общий 
срез структуры инвестиционно-
финансовых потоков за 2013—
2015 годы. 

Сейчас на первое место выхо-
дит высокая степень неопреде-
ленности общеэкономической 
ситуации, высокие инвестицион-
ные риски и недостаток собст-
венных средств. 54 процента, ко-
торые мы видели ранее, — это тот 
«жирок», который был накоплен 
в достаточно хорошие годы, ког-
да ситуация в экономике была 
более-менее стабильной. Сейчас 
эти деньги уже заканчиваются. 
Так что в 2016 году, скорее всего, 
будет перераспределение инве-
стиционной структуры. 

В этих условиях необходимо 
развивать модели структурного 
финансирования крупных про-
ектов, искать институциональ-
ные формы привлечения инве-
стиций. И задействовать многие 
механизмы: и потенциал негосу-
дарственных пенсионных фон-
дов, и использование государст-
венных гарантий, и возможность 
привлечения тех средств населе-
ния, которые находятся в банках. 
Может быть, подумать о выпуске 
государственных облигаций вну-
треннего займа — такой меха-
низм уже не раз использовался в 
нашей истории. 

Плюс к этому существуют 
еще и возможности привлече-
ния международных инвести-
ций. Они во многом зависят от 
качества инвестиционного про-
екта, который предлагается ино-
странному партнеру. Партнеры 
в первую очередь хотят полу-
чить прибыль, это всегда основ-
ное правило экономики. И, как 
показывают итоги прошлого 
года, даже санкции, которые вве-
дены Европой и США, не влияют 
на международного инвестора, 
если он видит хорошо подготов-
ленный инвестиционный про-
дукт. Что это значит? Инвестору 
предлагается уже готовая пло-
щадка с инфраструктурой, про-
работанными деталями, с логи-
стикой, с гарантиями того, что 
проект получит поддержку. Мы, 
например, активно сотруднича-
ем с Китаем (наш вуз возглавля-
ет ассоциацию российско-ки-
тайских экономических универ-
ситетов с нашей стороны) и по-
нимаем, что тот же китайский 
инвестор имеет свой набор тре-
бований. Да, говорит он, мы по-
нимаем, что вам выгодно разви-
вать территории, но если там 
нет никакой инфраструктуры, 
туда никто не пойдет. Ему нужна 

ясность, а не площадка-болото, 
куда невозможно ничего подвез-
ти. Если это понимать, об этом 
думать и готовить действитель-
но хорошие проекты — придут и 
китайцы, и европейцы, и пред-
ставители Северной Америки. 
Такая практика принята во всем 
мире, да и у нас уже есть доста-
точно много подобных приме-
ров. И, наверное, эти примеры 
надо поднимать наверх, о них 
надо говорить, ими надо делить-
ся — это наша внутренняя заме-
чательная практика. И мы долж-
ны как можно больше таких вот 
хороших «пирожков» готовить 
по всей стране, предлагать их 
иностранным инвесторам. 

Определенные ограничения 
создают санкции (хотя надеем-
ся, что разум победит и санкции 
в конце этого года или в начале 
следующего будут отменены). 
Есть такие негативные вещи, как 
девальвация национальной ва-
люты, но и она в конечном счете 
способствует инвестиционной 
привлекательности, особенно 
отраслей с высоким экспортным 
потенциалом (с учетом курса ру-
бля они могут более эффективно 
инвестировать свою валютную 
прибыль). И рост есть: напри-
мер, по Санкт-Петербургу ком-
пании машиностроительных от-
раслей за 2015 год нарастили эк-
спорт продукции на 25 процен-
тов. 

Если говорить об инвестици-
онной привлекательности от-
дельных отраслей, то высоким 
потенциалом обладает агропро-
мышленный сектор. Для него это 
очень хороший шанс пойти на 
развитие. Мы понимаем, что мы в 
состоянии не только сами себя 
прокормить, но и экспортиро-
вать хорошие, экологически чи-
стые продукты. Здесь — масса 
возможностей. Кроме сельского 
хозяйства потенциалом облада-
ют отрасли, работающие в сфере 
фармацевтики, производства ме-
дицинской техники. Это тради-
ционно привлекательные отра-
сли с перспективными рынками 
сбыта продукции, в том числе эк-
спортными, включая СНГ и Евра-
зийское экономическое сообще-
ство. Также перспективна сфера 
телекоммуникаций и информа-
ционных технологий. Ну и, есте-
ственно, строительство и ТЭК. 
Энергетический сектор не надо 
воспринимать только как сырье-
вой придаток. Это тот локомотив, 
который работает даже на фоне 
снижения цен на нефть, он может 
и обязан помогать реализации 
многих иных направлений в про-
мышленности.

Я всегда говорю: коллеги, кри-
зис — как раз то время, когда мож-
но делать рывок. Самое время ис-
пользовать стагнацию для буду-
щего роста. И в этом смысле фо-
рум «ИнвестРос» успешен — там 
обсуждаются конкретные проек-
ты, идет конкретный анализ ситу-
ации. Примеры современных 
успешных практик многих вдох-
новляют. И в итоге появляется по-
вод для оптимизма, потому что 
мы общаемся с сильным, талан-
тливым, умным российским биз-
несом. 

Подготовила 
Екатерина Григорьева

Зависимость от «трубы» — это ахиллесова пята российской экономики, инвестиции должны способствовать ее диверсификации.

Акцент

 Именно долгосрочные инве-
стиции будут способствовать 
изменению структуры эконо-
мики и в конечном счете обес-
печат ее стратегическую кон-
курентоспособность
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ДАТА Старейшая больница 
в России — гарантирует

Прилетит 
Айболит

Ирина Краснопольская

КРАСНОДАРСКОЙ Краевой клинической  больнице  
№1 имени Очаповского  — 200 лет.

Может, я и не права, но мне кажется, что есть лечеб-
ные учреждения, которые чуть ли не с ходу внушают до-
верие. А это важно: мы же обращаемся в них тогда, когда 
нам плохо, когда нужно спасение. Именно к таким учре-
ждениям относится старейшая клиника России, первое 
лечебное учреждение Кубани краевая больница имени 
Очаповского.

Больнице, аж, два века. И она хранит, она верна тради-
циям, по-прежнему отвечает когда-то принятому девизу: 
«Ни шагу назад. Всегда вперед!». И в XXI век вступила 
мощным центром медицинской помощи по важнейшим 
направлениям профилактики, диагностики, лечения. Не-
которые из них уникальны.

В 2004 году кли-
ника объединилась с 
Центром грудной 
хирургии. В 2007-м 
первой в крае полу-
чила право оказы-
вать высокотехноло-
гичную помощь на-
равне с ведущими 
федеральными кли-
никами. В конце 
2014 года больнице 
присвоен статус на-
учно-исследователь-
ского института. 
Многие годы это лечебное учреждение возглавляет глав-
ный торакальный хирург Краснодарского края, член-
корреспондент РАН Владимир Порханов.

Да, внушает доверие. Гарантирует все виды совре-
менного лечения: от «стандарного», до наукоемкого. 
Пациентам нет нужды ехать в федеральные центры 
страны: все необходимое они получают в своем регио-
не. Причем, бесплатно: расходы берет на себя краевой 
бюджет. Перейду к языку цифр. Стационар на 1710 
коек. Из них 237 реанимационных. Здесь трудятся 4,6 
тысячи специалистов. Здесь каждый год более 100 ты-
сяч пациентов получают высококвалифицированную 
помощь. Прием ведут врачи по 52 специальностям. А 
пациентов-то почти 3 тысячи человек в сутки. В прош-
лом году здесь провели 70 тысяч (!) операций. При этом 
каждая четвертая — высокотехнологичная.  При слож-
ных случаях специалисты  выезжают в районы. А мест-
ные врачи повышают в ней свой профессионализм. Для 
оперативной доставки тяжелых больных из любого на-
селенного пункта края используется не только назем-
ный, но и воздушный транспорт. Есть  медицинский 
вертолет «Еврокоптер-135» с современным реанима-
ционным оборудованием. Вместе с пациентом он может 
приземляться на вертолетную площадку, которая на 
крыше больницы.

Сейчас  возрождаются университетские клиники. 
Так вот старейшая в России больница — клиническая 
база 18 кафедр Кубанского государственного медуни-
верситета. Потому не удивляет, что здесь проводятся 
научно-практические конференции не только краевого, 
но и всероссийского, и международного уровня. Опре-
деления «провинциальная», «периферийная» — это ни в 
коем случае не о Кубанской краевой. А написанное 
выше — никак не реклама. Просто в день 200-летия мож-
но напомнить: юбиляр занимает в России: 1-е место по 
количеству операций на легких,  коронарографиям,  по  
числу высокотехнологичных операций на глазах.  На 
2-м месте по  трансплантации сердца,  аортокоронар-
ным шунтированиям, по  реконструктивным операци-
ям на сонных артериях... 

С юбилеем, старейшая в России!

АКТУАЛЬНО Новые методики помогают сердцу, не травмируя его

Без скальпеля
Ирина Краснопольская

В 
Суздале прошла 2-я Россий-
ская школа молодых специ-
алистов по рентгенэндова-

скулярной диагностике и лече-
нию сердечно-сосудистых забо-
леваний. Почти 200 молодых спе-
циалистов из России и стран СНГ 
слушали лекции коллег мирового 
уровня. 

Не было ни одного заседания, 
которое уложилось бы в регла-
мент: столько вопросов задавали 
мэтрам участники. Кстати, один 
из докладчиков известный уче-
ный и врач из Франции, руково-
дитель отделения кардиологии в 
университетской клинике Биша 
Алек Ваханян читал лекцию на 
английском языке. Переводчик 
был не нужен: молодые врачи 
владеют английским. Так что же 
это такое — рентгенэндоваску-
лярная хирургия? 

— Наша школа — это продолже-
ние традиций, заложенных еще 
моими учителями, — говорит 
инициатор и один из организато-
ров школы, руководитель Науч-
но-практического центра интер-
венционной кардиоангиологии, 
член-корреспондент РАН Давид 
Иоселиани. — Всегда было приня-
то передавать молодым все луч-
шее, что имеется в теории и пра-
ктике. В проведении таких школ 
мы не одиноки: так, академик Ев-
гений Львович Насонов только 
что провел школу ревматологов. 

Рентгенэндоваскулярные ме-
тоды диагностики и лечения по-
зволяют помогать больным без 
травмирующих разрезов и опера-
ций. То, что ранее могли испра-
вить хирурги с помощью скальпе-
ля, мы лечим с помощью катете-
ра, вводимого в сердце через арте-
рии, — рассказывает Иоселиани. — 

Методика непростая, надо нау-
читься умело ею пользоваться. 
Она требует специального осна-
щения операционных. В послед-
нее время благодаря модерниза-
ции здравоохранения такое осна-
щение появилось не только в сто-
личных, но и в периферийных 
клиниках. В школу приехали 
представители из самых отдален-
ных регионов России — вплоть до 
Камчатки. И это свидетельство 
того, что наши технологии стано-
вятся общедоступными. Особен-
но радует, что не только в зале, но 
и в числе именитых докладчиков 
совсем молодые коллеги. Среди 
них сотрудник российского кар-
диоцентра Всеволод Миронов, 
мой ученик Джамиль Асадов. А 
возглавляют школу председатель 
Российского общества интервен-
ционных кардиоангиологов Алек-
сандр Осиев, мой ученик Сергей 

Семитко и наш коллега из Орен-
бурга профессор Виктор Демин. 

Да, выступления носили чи-
сто профессиональный характер. 
Но были настолько яркими, не-
ординарными, что с каждым хо-
телось беседовать отдельно. До-
говорились, что дадим им слово в 
нашей медицинской рубрике. А 
вот 66-летнего руководителя от-
делением кардиологии из Па-
рижской университетской кли-
ники Биша профессора Алека Ва-
ханяна попросила ответить на 
несколько вопросов. 

Профессор Ваханян занимает-
ся кардиологией и как терапевт, и 
как эндоваскулярный хирург. В 
Россию приехал с женой Шан-
таль — она врач-окулист. В семье 
два сына и две дочери. 

Алек, о чем ваша лекция?
АЛЕК ВАХАНЯН: Тема — чрескожные 
вмешательства при недостаточ-
ности митрального клапана. Это 
очень актуальная проблема. 

Почему вы приезжаете в нашу 
страну?
АЛЕК ВАХАНЯН: Прежде всего, пото-
му, что меня приглашают друзья 
и коллеги, такие, как Давид Иосе-
лиани, Баграт Алекян, Александр 
Осиев, Евгений Шляхто, Леонид 
Коков. Мне доводилось прово-
дить процедуры в Бакулевском 
центре, в Армении и в Узбекиста-
не. Там я выполнял дилатацию 
митрального клапана. В России я 
бывал неоднократно, но на по-
добной школе в первый раз.

Вас приглашают потому, что сами 
не владеют этой методикой? 
АЛЕК ВАХАНЯН: В первую очередь 
меня просят рассказать о новых 
технологиях, которые не очень 
распространены. Специалистам 
интересно послушать не только о 
процедуре, но о проблеме в целом: 
какие существуют рекомендации, 
технологии, методы лечения. Я де-
люсь с ними своим опытом. 

Что вы думаете о российских 
коллегах? 
АЛЕК ВАХАНЯН: Уровень их техниче-
ской подготовленности вполне 
сопоставим с мировыми стандар-
тами. Их трудности носят эконо-
мический характер. Они могли бы 
делать то же самое, что и в лучших 
клиниках мира, будь у них средст-
ва. Если говорить конкретно о той 
проблеме, которую я собираюсь 
осветить в лекции — о недостаточ-
ности митрального клапана, — то 
сейчас у нас во Франции делают 
такие же сложные процедуры, как 
в США и Германии. Что-то мы 

даже начали делать раньше. Но са-
мих процедур выполняется мень-
ше. Так что нам тоже есть, кого до-
гонять. Все развивается. Русские 
сейчас делают много стентирова-
ний — можно сказать, догнали 
мир. Будут они делать процедуры 
и на митральном клапане. Поэто-
му важно уже сегодня объяснить 
концепцию молодым. 

Вы работаете в университетской 
клинике. В России сейчас они 
тоже возрождаются. 
АЛЕК ВАХАНЯН: Это очень хорошо. В 
нашей клинике сочетание всех 
условий для успешной работы. 
Есть врачи всех специальностей, 
проводятся клинические иссле-
дования с участием больных не 
только из Франции, но и из дру-
гих стран Европы. Больным за 
участие в исследованиях не пла-
тят, но обязательно получают их 
согласие. Иногда в исследованиях 
участвуют компании: они опла-
чивают дополнительные расхо-
ды, оборудование, работу техни-
ческого персонала. Кроме того, в 
клинике проходят обучение сту-
денты, есть и возможность пост-
дипломного образования. 

Больные платят за лечение в та-
кой клинике, как ваша?
АЛЕК ВАХАНЯН: Лечение в государст-
венных клиниках для граждан 
Франции бесплатное. Иностран-
цы платят. Сколько? На этот во-
прос я вам ответить не смогу. 
Лично я не беру гонораров. Ино-
странные больные платят в кассу 
клиники. Профессора и старшие 
кардиологи имеют право оказы-
вать платные, частные услуги, но 
их объем строго ограничен. Во 
Франции есть и частные клиники. 
Они очень активны и составляют 
государственным серьезную кон-

куренцию. Я не хочу уходить в 
частную клинику — меня вполне 
устраивает работа в государст-
венной. У нас очень квалифици-
рованные кадры. Я имею возмож-
ность путешествовать, посещать 
разные мероприятия и не чувст-
вую финансового давления. 

Почему вы решили стать врачом?
АЛЕК ВАХАНЯН: Это наследственное. 
Врачами были мой отец и мой 
дед. Это прекрасная профессия, и 
я не жалею о своем выборе.

Прекрасная профессия. Об 
этом говорил молодым коллегам 
директор  Российского Научного 
центра хирургии имени Петров-
ского академик Юрий Белов. А 
еще о том, что всегда готов помочь 
молодым, поддержать их. Конеч-
но, им особенно импонирует то, 
что сам Юрий Владимирович пер-
вую операцию по аортокоронар-
ному шунтированию с использо-
ванием аппарата искусственного 
кровообращения провел тогда, 
когда ему было 24 года. Во время 
занятий школы, слушая бесконеч-
ные вопросы, которые задавали 
слушатели, невольно ловила себя 
на мысли о том, что, может, и есть 
некая сермяжная правда в шутли-
вой рекомендации: оперировать-
ся у молодого хирурга, а лечиться 
у старого терапевта. Хотя… Когда 
на прощальном ужине ансамбль 
«Услада» вовлек в пляс и самых 
маститых, и самых юных, а впри-
сядку, в обнимку с молодой веду-
щей солировал пионер медицин-
ской радиологии в стране 85-лет-
ний профессор Юрий Волынский, 
то… Юрий Донович не только 
врач от Бога. Он еще и художник, 
проходят выставки его картин. И в 
подарок коллеге из Франции он, 
буквально на наших глазах, напи-
сал весенний суздальский пейзаж.
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Технологии Сразу после рождения ребенок может получить ДНК-паспорт

Дизайнерские дети
Ксения Колесникова

У
знать о здоровье малы-
ша по крови беремен-
ной мамы? Легко. Вы-
дать генетический па-
спорт? Пожалуйста. 

«Вырезать» вирусы из ДНК эм-
брионов? И такое почти есть. Куда 
нас приведут генетические техно-
логии, «РГ» рассказал заведую-
щий кафедрой медицинской гене-
тики Первого МГМУ им. И.М. Се-
ченова профессор Алий Асанов.

Алий Юрьевич, стало возмож-
ным «редактирование» ДНК эм-
брионов. «Дизайнерские дети», 
сконструированные по методу 
«лего» — наше будущее?
АЛИЙ АСАНОВ: Впервые вылечить 
смертельное заболевание, выз-
ванное мутацией одного уникаль-
ного гена, удалось в 1990 году. Это 
был первичный иммунодефицит. 
Дети с таким заболеванием поги-
бают от любой инфекции и поэто-
му могут жить только в стериль-
ных условиях. Врачи смогли отде-
лить лимфоциты больной девочки 
от других клеток крови, а потом 
ввести в них нормальные гены. 
После этого уже «генно-инженер-
ные» лимфоциты были успешно 
возвращены в кровоток ребенка, 
и девочка вернулась к полноцен-
ной жизни. Эту методику можно 
назвать «редактированием» ДНК. 

Совсем другое дело — измене-
ние ДНК эмбриона для получения 
«дизайнерских» детей. Это связа-
но не только с техническими и эти-
ческими проблемами, но и пред-
ставляет серьезную опасность. 

Разве плохо, если у будущего ре-
бенка можно будет исключить 
предрасположенность к диабету, 
раку, сердечно-сосудистым за-
болеваниям?
АЛИЙ АСАНОВ: Врач-эксперимента-
тор, «редактируя» ДНК, не пред-
ставляет всех последствий искус-
ственного изменения даже одного 
гена. А для развития любого при-
знака или способности необходи-
мо участие десятков, а может, и со-
тен различных участков ДНК. При 
этом в развитии большинства бо-
лезней виновата не только наслед-
ственность, но и  экология, усло-
вия жизни, питание… Так что гене-
тическая предрасположенность 
не гарантирует того, что болезнь 
появится. Тоже — с художествен-
ными, спортивными, интеллекту-
альными способностями. Можно 
иметь предрасположенность к му-
зыке, но не реализовать ее.

Или возьмем внешность. Тео-
ретически, чтобы «запрограмми-
ровать» ребенку красивый нос, 
эмбриону нужно изменить сотни 
генов, отвечающих за костную си-
стему, формирование его нервов, 
сосудов, хрящей, кожи и т.д. Даже 
примерные последствия такого 
вмешательства для организма 
просчитать сложно. И тут возни-

кает вопрос, а не изменяем ли мы 
сущность человека? 

Человек меняет собственную 
эволюцию?
АЛИЙ АСАНОВ: Пока ученые только 
осваивают возможность редак-
тирования генов. Это попытки 
«починить» отдельные поломки в 
ДНК, связанные с тяжелыми бо-
лезнями. Устранение таких мута-
ций не приведет к изменению ге-
нетических особенностей всего 
человечества.  Гораздо больше на 
нашу эволюцию влияют научно-
технический прогресс, глобали-
зация, изменение уклада жиз-
ни… Так, средний рост людей ка-
менного века был около 160 см — 
это на 15—20 см ниже среднего 
роста современного европейца. У 
наших прародителей челюсти 
были мощные, с большими зуба-
ми мудрости. А сейчас около чет-
верти людей рождаются вообще 
без их зачатков. Однако со време-
нем способность изменять собст-
венный геном все-таки скажется 
на нашей эволюции.

В Великобритании стало легаль-
ным искусственное оплодотво-
рение с использованием генов 
трех человек. Как к этому отно-
ситься? 

АЛИЙ АСАНОВ: Подобные генетиче-
ские изменения считаются неза-
конными во многих странах. Ан-
глийские ученые использовали 
материнскую яйцеклетку, из ко-
торой удален «вредный» генети-
ческий материал. При этом они 
ввели в нее часть яйцеклетки 
другой здоровой женщины. По-
лученный «гибрид» оплодотво-
ряют сперматозоидами отца. По-
сле этого можно начинать проце-
дуру ЭКО. Таким образом можно 
избавить будущего ребенка от 
наследственного заболевания. 
Подчеркиваю: если эта техноло-
гия будет поддержана общест-
вом, она должна служить исклю-
чительно медицинским целям.

ДНК-тестирование будущего ре-
бенка по крови беременной 

мамы — уже доступная процеду-
ра. Правда ли, что  врачи могут 
исследовать весь геном плода?
АЛИЙ АСАНОВ: Есть патологии, когда 
все хромосомы у плода нормаль-
ные, но меняется их число. Это и 
приводит к рождению ребенка, 
например, с синдромом Дауна. 
Определить такое нарушение по 
крови мамы, а заодно узнать пол 
малыша, вполне возможно. Но 
расшифровать так весь геном — 
очень сложная задача. На практи-
ке этого еще никто не делает. И 
если даже технические вопросы 
удастся решить, остается еще ин-
терпретация результатов. В ДНК 
плода могут быть не совсем понят-
ные изменения, которые пред-
ставляют не только диагностиче-
скую, но и серьезную моральную 
проблему для консультанта и ро-

дителей. Известны случаи, когда 
обнаруженная генетическая ано-
малия должна была привести к тя-
желой патологии, а пациент здо-
ров. Как так получилось? Загадка.

Сколько стоит исследование но-
ворожденного на возможные на-
следственные риски?
АЛИЙ АСАНОВ: Стандартный биохи-
мический тест на пять самых ча-
стых наследственных болезней 
обходится примерно в 1500 ру-
блей. Его в России делают всем де-
тям. Бывает, что родители хотят 
более глубокое генетическое ис-
следование. В Москве частные ла-
боратории попросят за это при-
мерно 100 тысяч рублей.

Выходит, на ребенка можно заве-
сти генетический паспорт?
АЛИЙ АСАНОВ: Да. Причем такой па-
спорт можно составить не вооб-
ще на человека, а на одну его кон-
кретную болезнь. Это направле-
ние мы активно развиваем на ка-
федре. Допустим, бронхиальная 
астма, для лечения которой при-
меняются несколько десятков 
препаратов. Раньше терапию под-
бирали методом проб и ошибок: 
прописал один препарат — не по-
мог, назначил другой — тоже ока-
зался не слишком эффективен, а 

вот с  третьим — повезло. Между 
тем треть случаев заболевания 
астмой связана с генетической 
предрасположенностью. И если 
проанализировать ДНК пациен-
та, это поможет врачам выбрать 
самую эффективную терапию. 

Кстати, генетическая паспор-
тизация связана и с другим важ-
ным аспектом — созданием меж-
дународных систем генетиче-
ских, биоинформационных бан-
ков данных. Такие статистиче-
ские базы есть по редким наслед-
ственным заболеваниям, по ге-
нам, связанным с развитием раз-
ных видов рака.

Ученые нашли ген старения, на-
ркомании, агрессии... Как понять, 
где — реальный прорыв, а где — 
лишь «желтый» заголовок в СМИ?
АЛИЙ АСАНОВ: Нет такого гена, кото-
рый один определял бы скорость 
старения организма или вызывал 
патологическое пристрастие к 
какому-то веществу. Нет простых 
«генетических рецептов»: нель-
зя «отключить» ген и так выле-
чить наркомана. Нельзя изме-
нить участок ДНК и превратить 
человека в долгожителя.

Акцент

 Врач-экспериментатор, 
«редактируя» ДНК, не пред-
ставляет всех последствий 
изменения даже одного гена

ИССЛЕДОВАНИЯ 
Ночные кошмары 
могут провоцировать 
депрессию 

Сон в руку

Ирина Лозовская

НОЧНЫЕ кошмары преследуют 80 процентов пациен-
тов, страдающих посттравматическим стрессовым рас-
стройством. К такому выводу пришли ученые Американ-
ской академии медицины сна. Подобное состояние часто 
развивается у тех, кто перенес серьезную психологиче-
скую травму: у подавляющего большинства больных уже 
в течение трех месяцев после травмы возникают пробле-
мы со сном. 

Исследователи работали с группой почти из ста чело-
век. У половины по всем признакам диагностировалось 
наличие расстройства, и еще у 24 — пограничная стадия. 
Измерялись интенсивность и частота кошмаров. Участ-
ники эксперимента прошли анкетирование. Его цель — 
выявить у них суицидальное поведение, ощущение без-
надежности и разбитости. При этом учитывалось, стра-
дает ли пациент бессонницей, депрессией. Результаты 
показали: суицидальные мысли, планы или даже попыт-
ки самоубийства наблюдались у 62% людей, которым 
снились кошмары, и только у 20% людей из тех, кому 
кошмары не снились. А потому, справедливо считают ис-
следователи, необходимо проведение соответствующего 
лечения, которое избавит человека от кошмарных снов.
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Сильный стресс? Мучают кошмары? Чтоб не сойти с ума, 
лучше заранее попросить помощи у специалиста.

Врачевание — профессия не для 
равнодушных. И этому тоже учит 
«сердечная школа» в Суздале.

Определения 
«провинциальная», 
«периферийная» — 
ни в коем случае 
не о Кубанской 
краевой

Чтобы «запрограммировать» 
ребенку красивый нос, эмбриону 
придется изменить сотни генов.
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Россияне 
претендуют на медали 
ЧМ в Бостоне

Следим 
за фигурами

Анна Козина

РОССИЙСКИЕ танцоры и мужчины-одиночники ника-
ких приятных сюрпризов на старте чемпионата мира по 
фигурному катанию не принесли. Но вчера в Бостоне на-
стал тот самый день, когда можно было пообсуждать вы-
ступление не соперников, а именно наших спортсменов, 
потому что на лед вышли Евгения Медведева, Елена Ра-
дионова и Анна Погорилая. 

Короткая программа у девочек закончилась уже после 
подписания этого номера «РГ» в печать, но в том, что рос-
сиянки позволят насладиться своим катанием без оглядки 
на места и квоты на следующий ЧМ, сомневаться не прихо-
дилось. Весь сезон они были украшением любых стартов, в 
которых принимали участие. А 16-летняя Женя Медведева 
в свой дебютный год во взрослом спорте победила и в фи-
нале Гран-при, и на чемпионате Европы. 

Увидеть всех троих на пьедестале, как на континенталь-
ном смотре в Братиславе, было бы прекрасно, но у конку-
ренток тоже есть медальные планы. После паузы возобно-
вила карьеру трехкратная чемпионка мира японка Мао 
Асада. Ее соотечественница Сатоко Мияхара выиграла 
чемпионат четырех континентов. Американкам Грейси 
Голд и Эшли Вагнер могут помочь не только родные стены, 
но и судьи.  

В турнире спортивных пар тоже много интриги. Впер-
вые в этом сезоне на одном льду встретятся олимпийские 
чемпионы Сочи Татьяна Волосожар — Максим Траньков и 
Ксения Столбова — Федор Климов. Одна пара выиграла 
чемпионат Европы, вторая — финал Гран-при. Но пробле-
мы со здоровьем были и у тех, и у других. Что касается кон-
курентов россиян, то это и чемпионы мира-2015 канадцы 
Меган Дюамель и Эрик Рэдфорд с их суперсложными про-
граммами, и, как всегда, техничные китайцы Суй Вэньц-
зин и Хань Цун, и, конечно, вице-чемпионы Европы Алена 
Савченко и Бруно Массо из Германии. 

Между тем двукратный призер чемпионатов Европы 
Максим Ковтун никак не приблизится к своей мечте взять 
медаль посолиднее. После короткой программы он только 
13-й. А вот Михаил Коляда прекрасно справился с дебютом 
на ЧМ и занимает шестое место. Олимпийский чемпион 
японец Юдзуру Ханью, похоже, соревнуется только с са-
мим собой. 

БАСКЕТБОЛ В Евролиге 
армейцы принимают
литовский «Жальгирис»

Классика 
под кольцом

Илья Трисвятский

СТОЛИЧНЫЕ армейцы сегодня в предпоследнем, 13-м 
туре второго группового этапа Евролиги принимают на 
своей площадке литовский «Жальгирис» (Каунас). Для 
наших и прибалтийских болельщиков со стажем это 
классическое баскетбольное противостояние, которое 
было особенно острым в 1980 годы, когда соперники в 
полных драматизма очных сражениях оспаривали зва-
ние чемпиона СССР.   

ЦСКА благодаря своему отличному выступлению в 
ТОП-16 уже давно обеспечил себе пропуск в плей-офф, 
но при этом у предстоящей встречи есть серьезная ин-
трига. В случае победы «красно-синие» гарантируют 
себе первое место в группе «F». Сейчас у москвичей и ис-
панского клуба «Кутча Лабораль» по восемь выигры-
шей, причем российская команда выше оппонента по ре-
зультатам личных встреч — 71:81 на выезде и 90:78 на 
своей площадке. 

Встреча первого круга ТОП-16 с «Жальгирисом» за-
вершилась разгромной победой армейцев — 94:59. На мат-
че в Каунасе присутствовало 13 120 (!) зрителей. Остается 
надеяться, что и наши болельщики останутся неравно-
душными к баскетбольной классике и заполнят трибуны 
дворца спорта «Мегаспорт» на Ходынском поле. 

Матч станет дебютом на российских аренах в качест-
ве тренера для наставника «Жальгириса» Шарунаса Яси-
кявичюса, который возглавил команду по ходу нынешне-
го сезона. Выступая в амплуа разыгрывающего, он четы-
режды становился победителем Евролиги в составе трех 
разных клубов — испанской «Барселоны», израильского 
«Маккаби» (Тель-Авив) и греческого «Панатинаикоса». 
По завершении игровой карьеры в 2014 году работал ас-
систентом главного тренера «Жальгириса», а теперь и 
сам является рулевым наиболее популярного клуба Лит-
вы, сменив в январе на этом посту Гинтараса Крапикаса.

В Единой лиге, где ЦСКА уже досрочно стал победите-
лем регулярного чемпионата, в предстоящие выходные 
пройдут матчи 28-й игровой недели. Особняком стоит 
выделить две встречи, которые состоятся в воскресенье: 
УНИКС (Казань) — «Локомотив-Кубань» (Краснодар) и 
«Зенит» (Санкт-Петербург) — БК «Нижний Новгород».

ХОККЕЙ «Металлург» одолел «Салават Юлаев» и вышел в финал Кубка Гагарина

Шайба с магнитом
Илья Соболев

М
агнитогорский «Метал-
лург» на своем льду одер-
жал волевую победу над 

уфимским «Салаватом Юлае-
вым» — 3:2, а заодно выиграл и 
полуфинальную серию КХЛ — 4:1. 
За Кубок Гагарина «Магнитка» 
сразится теперь с московским 
ЦСКА. Первый матч решающего 
противостояния состоится 7 
апреля в столице. 

После домашнего поражения 
в предыдущей встрече отступать 
«Салавату» было уже некуда. 
Другое дело, что первые два визи-
та в Магнитогорск для подопеч-
ных Игоря Захаркина заверши-
лись фиаско. Плюс неизбежно 
должна была сказаться уста-
лость: до «Металлурга» юлаевцы 
провели две семиматчевые серии 
подряд.

Впрочем, первый период «Са-
лават» отбегал очень бодро. За-
брошенных шайб зрители не уви-
дели, хотя все предпосылки для 
этого были. Зато вторая треть на-
чалась для Уфы еще более опти-
мистично: на 22-й и 24-й мину-
тах Максим Гончаров и Максим 
Майоров обеспечили гостей вро-
де бы комфортным преимущест-
вом — 2:0.

Приятную картину уфимцы 
испортили себе сами. Два удале-
ния подряд, и «Магнитка» полу-
чила минуту игры 5 на 3. Не вос-
пользоваться таким подарком 
хозяева просто не могли: на 27-й 
минуте Данис Зарипов «размо-
чил» счет — 1:2.

Тем временем становилось 
все очевидней, что «Салават» 
бьется на пределе. Показательно, 
что по выигранным вбрасывани-

ям гости во втором периоде усту-
пили сопернику вчистую — 1-14. 

В третьем периоде «Магнит-
ка» все-таки дожала соперника. 
На 45-й минуте Алексей Берегла-
зов реализовал большинство — 
2:2. На экваторе 20-минутки пре-
имущество хозяев по броскам в 
створ было чудовищным — 11-3. 
По сути, «Салават» спасла вы-
ходка магнитогорца Евгения Би-
рюкова, получившего четыре ми-
нуты штрафа за удар клюшкой по 
голове Николая Прохоркина. 
Длительное большинство помо-
гло уфимской команде отды-
шаться и подправить статистику. 
Ну и продержаться до овертайма.

Дополнительный период на-
чался с хозяйского штурма. 
Складывалось впечатление, что 
«Магнитка» действует, имея в со-
ставе как минимум на одного иг-
рока больше. Кульминацией стал 
бросок Александра Семина в пу-
стой угол, на который чудесным 
образом среагировал шведский 
голкипер «Салавата» Никлас 
Сведберг. В итоге до перерыва 
Уфа дотерпела, хоть и в ущерб 
собственным атакующим дейст-
виям.

Второй овертайм продлился 
всего две минуты с небольшим. В 
результате неразберихи в зоне 
уфимцев шайба оказалась у Бог-
дана Потехина, а тот виртуозной 
передачей нашел перед воротами 
Ярослава Косова, которому тре-
бовалось просто не промахнуть-
ся, — 3:2. 

 — Пожалуй, что после 0:2 мы 
проснулись, резюмировал автор 
победной шайбы. — Вначале были 
какие-то спящие. Потом побежа-
ли, нашли свою игру, сравняли и 
дожали до победы.

Футбол Клуб с берегов Невы продолжает погоню за ЦСКА 
в чемпионате России

«Зенит» наступает
Артур Нанян 

В 
субботу после двухне-
дельной паузы на игры 
сборной возобновляет-
ся чемпионат России. 
Очередной, 22-й по 

счету тур Премьер-лиги завлека-
ет сразу двумя яркими афишами: 
лидер первенства ЦСКА сыграет 
на выезде с действующим чемпи-
оном «Зенитом», а идущий пя-
тым «Спартак» отправится в го-
сти к «Ростову».

Если смотреть в таблицу и в це-
лом на историю противостояния, 
суперматч на «Петровском» - цен-
тральный. В случае победы над ко-
мандой Леонида Слуцкого «Зе-
нит» сократит отставание от 
«красно-синих» до трех очков. От-
кровенно говоря, в случае пора-
жения «сине-бело-голубые» уже 
вряд ли смогут догнать армейцев, 
тем более что календарь предсто-
ящих игр у ЦСКА не самый тяже-
лый.

Но в пользу «Зенита» перед 
противостоянием с москвичами 
говорят сразу несколько факто-
ров. Во-первых, из последних де-
сяти матчей против ЦСКА питер-
цы проиграли лишь в одном, побе-
див при этом шесть раз. К тому же, 
несмотря на лидерство, «красно-
синие» проводят один из самых 
неудачных отрезков сезона: в 
семи предыдущих встречах 
ЦСКА потерпел четыре пора-
жения и позволил. Что каса-
ется футболистов Андре 
Виллаш-Боаша, то после 
двух побед подряд в ве-
сенней части сезона они 
вернулись в чемпион-
скую гонку.

Своими ожиданиями от 
предстоящего матча с «РГ» 
поделился бывший нападающий 
«Зенита» и сборной России 
Александр Панов. 

Стоит нам ждать кра-
сивого футбола, или 
для команд важнее 
всего будет резуль-
тат?  
АЛЕКСАНДР ПАНОВ: Игры 
между «Зенитом» и 
ЦСКА всегда получаются 
яркими. Я жду много забитых мя-
чей и интриги. Результат важен, 
это все понимают, но матчи этих 
команд скучными не бывают. 

У «Зенита» будет преимущество 
из-за лучшего старта второй ча-
сти сезона?
АЛЕКСАНДР ПАНОВ: «Зенит» в любом 
матче чемпионата России фаво-
рит, кроме игр с ЦСКА. У армей-
цев есть проблемы, и этим пользу-
ются соперники, но только после 
игры ты получим ответы на все во-
просы. Не забывайте, что это «Зе-
нит» догоняет ЦСКА, а не наобо-
рот. И даже если питерцы выигра-
ют, они будут отставать от лидера. 

Согласны, что ЦСКА устроит и 
ничья? 
АЛЕКСАНДР ПАНОВ:  Конечно, тем бо-
лее это будет выезд. Они особо 
рваться вперед не будут. Очень 
важно, кто откроет счет. Кто это 
сделает, тот и будет вести игру. 

Этот матч будет первым после 
доя команд после паузы из-за 
сборной. Футболистам тяжело 
будет сразу переключиться? 
АЛЕКСАНДР ПАНОВ: Матчи за сбор-
ную и за клуб - это две разные 
истории. Как у ЦСКА ребята не-
важно выглядели против Фран-
ции, так и у «Зенита». Но даже 
такая плохая игра как с францу-
зами может пойти россиянам на 
пользу. С другой стороны, у нас 
нет футболистов уровня Халка, 
который в любом состоянии 
показывает опреде-
л е н н ы й  у р о -
вень. 

После долгого перелета в Брази-
лию и обратно Халк может по-
дойти к матчу с ЦСКА устав-
шим? 
АЛЕКСАНДР ПАНОВ: Такой риск есть, и 
это может пойти на пользу ЦСКА. 
Все-таки Халк остается челове-
ком, а не машиной. В такой ситу-
ации должны себя ярче проявить 
тот же Шатов, Смольников. Плюс 
есть Данни, Дзюба. 

Вам не кажется, что без Халка не 
слишком ярок Артем Дзюба? 

А Л Е К С А Н Д Р  П А Н О В : 
Дзюба - зависи-

м ы й  и г р о к , 
немного од-
н о с т о р о н -
ний. Чтобы 
стать луч-

шим футболистом, ты должен 
избавиться от этой зависимо-
сти. А то что получается - нет по-
дач Халка, нет и Дзюбы? Артем 
должен чаще брать игру на себя, 
тем более у него есть такие каче-
ства, он по-спортивному на-
глый. 

Какие проблемы вы видите у 
ЦСКА?
АЛЕКСАНДР ПАНОВ: Немного тревож-
но за оборону ЦСКА, плюс есть 
проблемы в полузащите. Слуцко-
му надо решить, что делать с Ши-
роковым. Роман – хороший фут-
болист, но пока у него не все по-
лучается в ЦСКА. В матче против 
французов мы не успевали в се-
редине за быстрыми Погба и 
Гризманном, это бросалось в гла-
за. Не буду винить в этом одного 
Широкова, но проблема очевид-
на.

В этом туре будет еще один лю-
бопытный матч – «Ростов» про-
тив «Спартака». На кого сделае-
те ставку?
АЛЕКСАНДР ПАНОВ: Я бы не рискнул 
здесь делать прогноз. «Ростов» 
молодцы, Бердыев с ними здоро-
во работает, но у клуба есть се-
рьезные финансовые проблемы. 
Как они скажутся на команде в 
решающей части сезона, тяжело 
сказать. От «Спартака» никогда 
не знаешь чего ждать, плюс полу-
чил травму Промес. Для нынеш-
него «Спартака» голландец – это 
как Халк для «Зенита». Не хвата-
ет команде стабильности, хотя 
винить Аленичева в этом я бы не 
стал. У него очень неблагодарная 

работа. Понимаете, если футбо-
лист сыграл плохо, кто-то другой 
за него отработает, а если у тре-
нера ничего не получается – его 
просто уберут, и никто его не 
подстрахует. Дождемся оконча-
ния сезона, и тогда уже будем де-
лать выводы по Аленичеву. 

После двух изнурительных семиматчевых серий сил на очередной подвиг в противостоянии с «Металлургом» 
у «Салавата Юлаева» не хватило.

Акцент

 В последних десяти матчах 
Премьер-лиги «Зенит» шесть 
раз победил ЦСКА и потерпел 
лишь одно поражение

Онлайн-трансляции 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4504

В февральском матче первого круга ТОП-16 армейцы разгро-
мили «Жальгирис» на выезде при 13 тысячах зрителей.

НОВОСТИ

Овечкин
забросил 44-ю
шайбу в сезоне

ПОПОЛНИЛ 
СЧЕТ

Сергей Литвинов

КАПИТАН «Вашингтона» Алек-
сандр Овечкин открыл счет в 
матче регулярного чемпионата 
Национальной хоккейной лиги 
(НХЛ) против «Филадельфии» 
(1:2), забив в начале третьего пе-
риода после передачи Евгения 
Кузнецова. 

Тем самым Овечкин с 44 шай-
бами оторвался в списке лучших 
бомбардиров лиги от идущего на 
втором месте форварда «Чика-
го» Патрика Кейна (39). «Мы хо-
тели победить, но немного не по-
везло. Что касается личной ста-
тистики, если мне не удастся за-
бить 50 шайб, ничего страшного 
не случится. Я уже добивался 
этого раньше и смотрю на такие 
вещи спокойно», — подчеркнул 
Овечкин. Напомним, «Вашинг-
тон» досрочно стал чемпионом 
НХЛ в начале этой недели, побе-
див на своем льду «Коламбус» со 
счетом 4:2. 

Шайба в матче с «Филадель-
фией» стала 519-й для Александ-
ра в «регулярке». В списке луч-
ших бомбардиров за всю исто-
рию лиги Овечкин вышел на 35-е 
место. Лидером в этом рейтинге 
является легендарный канадец 
Уэйн Гретцки (894). 

Кубанцы
побеждают
в Евролиге

МЕТКИЙ 
КРАСНОДАР

Кирилл Ветров

КРАСНОДАРСКИЙ «Локомо-
тив-Кубань» эффектно завер-
шил домашнюю программу Топ-
16 баскетбольной Евролиги. 
«Железнодорожники» переигра-
ли испанскую «Уникаху» 81:60.

Подопечные Георгиоса Бар-
цокаса заранее обеспечили себе 
место в плей-офф, но на настрое 
команды это не сказалось. Гости 
сопротивлялись долго, и к пере-
рыву преимущество «Локо» со-
ставляло всего четыре очка. Но 
на заключительную четверть 
«Малаги» не хватило. Этот отре-
зок краснодарцы выиграли с 
впечатляющим счетом 19:5. Са-
мыми результативными у побе-
дителей стали Дилейни и Джен-
нинг, набравшие по 15 очков. По-
сле 13 туров «Локо» занимает 
второе место в группе из восьми 
команд. В заключительном мат-
че этой стадии краснодарцы сыг-
рают на выезде с турецкой «Да-
рушафакой».

Также вчера подмосковные 
«Химки» проводили судьбоно-
сный для себя матч против 
«Олимпиакоса». Он завершился 
после подписания этого номера 
«РГ». Напомним, что на стадии 
плей-офф клубы делятся на пары 
и проводят серии до трех побед.

Украинский
клуб
отстранили 
от еврокубков

ОСУШИЛИ 
«ДНЕПР» 

Иван Ильин

ФИНАЛИСТ прошлого розыг-
рыша Лиги Европы днепропе-
тровский «Днепр» три ближай-
шие сезона не сможет участво-
вать в еврокубках. УЕФА наказал 
украинский клуб за финансовые 
нарушения. Аналогичные сан-
кции введены также в отноше-
нии «Интера» из Азербайджана 
и румынской «Тыргу-Муреш». 

Подробности УЕФА обещает 
обнародовать на следующей не-
деле, но финансовые проблемы 
«Днепра» уже давно не являются 
ни для кого секретом. У клуба 
есть долги по зарплате перед иг-
роками и тренерским штабом, и 
многие ведущие футболисты 
уже покинули команду. После 
исключения из еврокубков пер-
спектива банкротства днепрян 
выглядит еще более реальной. 
Клуб и так катится вниз — еще не-
давно он на равных боролся с 
«Шахтером» и киевским «Дина-
мо», а теперь идет в чемпионате 
четвертым. Главный тренер Ми-
рон Маркевич ранее заявлял, что 
если не удастся пробиться в ев-
рокубки по итогам сезона, то он 
уйдет. Скорее всего, эту позицию 
разделяют и ведущие игроки. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 апреля, суббота, 
Наш Футбол
12.00 «Урал» — «Уфа». Прямая трансля-

ция.

16.45 «Кубань» — «Амкар». Прямая 

трансляция.

Матч ТВ
14.15 «Терек» — «Анжи». Прямая тран-

сляция.

19.15 «Ростов» — «Спартак». Прямая 

трансляция.

3 апреля, воскресенье, 
Наш Футбол
14.15 «Мордовия» — «Крылья Сове-

тов». Прямая трансляция.

Матч ТВ
16.55 «Локомотив» — «Рубин». Прямая 

трансляция.

19.00 «Зенит» — ЦСКА. Прямая тран-

сляция.

4 апреля, понедельник, 
Матч ТВ
19.15 «Динамо» — «Краснодар». Пря-

мая трансляция.

Один из лучших 
бомбардиров 
Премьер-лиги 
Артем Дзюба еще 
не забивал ЦСКА 
в составе 
«Зенита».
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Положение команд на 1 апреля

И В Н П М О  
ЦСКА 21 13 4 4 32-20 43

Ростов 21 12 5 4 26-16 41

Локомотив 21 11 5 5 35-26 38

Зенит 21 10 7 4 40-25 37

Спартак 21 11 3 7 32-25 36

Терек 21 8 11 2 29-19 35

Краснодар 21 9 7 5 31-21 34

Урал 21 8 7 6 34-32 31

Рубин 21 7 3 11 24-30 24

Амкар 21 6 6 9 18-24 24

Динамо 21 5 9 7 22-27 24

Крылья Советов 21 5 4 12 12-25 19

Кубань 21 3 9 9 27-31 18

Уфа 21 3 8 10 17-32 17

Мордовия 21 2 10 9 21-27 16

Анжи 21 3 6 12 20-40 15

МЕЖДУ ТЕМ
В четверг на базе в Новогорске стартовал первый сбор 
национальной команды в рамках подготовки к до-
машнему чемпионату мира-2016. Наставник сбор-
ной России Олег Знарок вызвал 25 игроков. 
Понятно, что на мировое первенство из этих ребят 
попадут далеко не все, поскольку резервов для усиления 
у сборной достаточно. Это и хоккеисты, участвовав-
шие в полуфиналах плей-офф КХЛ, и финалисты тур-
нира. Ну и конечно, не стоит забывать о наших легио-
нерах в НХЛ. Вчера в прессе появилась информация, 
что в Москву готов приехать центрфорвард «Де-
тройта» Павел Дацюк. Разумеется, его ждут в сбор-
ной только в том случае, если «Красные крылья» не 
попадут в плей-офф. «Я сейчас уезжаю в Штаты. Буду 

разговаривать и на эту тему», — сообщил «РГ» глава 
селекционной службы сборной Алексей Жамнов. В то 
же время он подчеркнул, что Знарок беседовал с Дацю-
ком во время февральской поездки в США, и 37-летний 
форвард дал предварительное согласие. 
Что касается сборной России, стартовавший вчера 
сбор завершится матчами против Норвегии в рамках 
Европейского Кубка вызова, которые пройдут 8 и 10 
апреля в Санкт-Петербурге. 14 и 16 апреля наши в 
том же турнире сыграют в гостях со словаками, а 
ближе к концу месяца подопечные Знарка проведут 
матчи в Евротуре против шведов и финнов. Ну а пер-
вым соперником россиян на чемпионате мира станет 
Чехия 6 мая.
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